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РЕАГЕНТ РЕАГЕНТ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

ОПАСНОСТИ
О вреде химикатов 
и том, как от них убееречься

20.05

Обсудим 
с экспертами

Где тулякам Где тулякам 
погулять погулять 
на Масленицу
Читайте на Читайте на > странице 7.> странице 7.
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Жители тверской глубинки решили:

УЖ ЛУЧШЕ МИГРАНТЫ,УЖ ЛУЧШЕ МИГРАНТЫ,
ЧЕМ НАШЕ СЕЛОЧЕМ НАШЕ СЕЛО
ВЫМРЕТ?ВЫМРЕТ?

читайте на > страницах 8 - 9.

Пустеющие 
русские деревни 

все чаще заселяют 
азиаты. 

И непонятно, 
что с этим делать, 

печалиться или 
радоваться. Продолжение читайте 

на > странице 12.

Надежда ИЛЬЧЕНКО
(«КП» - Красноярск»)( р р )

Ночью в тех местах 
температура опускалась 
до минус 50 градусов.

История 45-летнего сторожа лесосеки
Игоря Крымова (на фото), который за-
блудился в тайге и провел там трое су-
ток, прогремела на всю страну. Случилось
это в Красноярском крае. Крымов, остав-
шись один (рабочие уехали домой), решил
сходить до соседней лесосеки с «тамош-
ним сторожем словом перемолвиться».
И заблудился.

«Белочка» 
спасла лесоруба, 
блуждавшего 
трое суток по тайге 
в страшный мороз
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Инна ШЕРЕМЕТЬЕВА 
(«КП» - Волгоград»)( р )

Олимпийская 
чемпионка 
и рекордсменка 
родила сына.

Радостная новость при-
шла в День влюбленных - 
двукратная олимпийская
чемпионка и обладатель-
ница 28 мировых рекор-
дов в прыжке с шестом
Елена Исинбаева 13 фев-
раля во второй раз стала

мамой. Старшей дочери
Елены и копьеметателя
Никиты Петинова Еве
уже три с половиной года,
а теперь в семье счаст-
ливых родителей появил-
ся сын. Рожала Елена в
Монако, где появилась на
свет и ее дочь. Спортсмен-
ка поделилась радостной
новостью в соцсетях: «В
нашей семье случилось
пополнение. Я родила
сына и стала дважды ма-
мой! Огромное спасибо
за ваши многочисленные

поздравления и добрые
слова! Очень приятно! Тем
семьям, которые в скором
времени собираются ро-
жать, желаю удачи!»

Кстати, чемпионка как-
то обмолвилась, что меч-
тает о большой семье и
двое детей не предел.

Новый рекорд Исинбаевой -
дважды мама! Сергей ДОМУЩИЙр

К эксплуатации 
не допустят авто 
с тонировкой 
на фарах 
и демонтированными 
стеклоомывателями. 

Мужики, читайте внима-
тельно! В новую редакцию
Правил проведения техос-
мотра транспортных средств
внесли ряд серьезных по-
правок. Так, не пройдут ТО
автомобили с неисправным
усилителем рулевого управ-
ления и текущим гидроусили-
телем руля. Еще по новым

правилам запрещена езда
на авто с тюнингом оптики
- окрашенными или бесцвет-
ными оптическими деталями
и пленками, наклеенными на
фары. 

Не пройдете ТО, если вы
решили сэкономить на омы-
вайке и отключили или сняли
форсунки омывателей фар.
Проблема и с шипами: не
выйдет сэкономить и на ре-
зине, поставив лишь одну
пару шипованных покрышек,
- теперь с шипами должны
быть все четыре колеса. Ну
про знак аварийной останов-
ки, огнетушитель и аптечку
особо напоминать не будем.

Скорее всего, перечень
обязательных предметов
для вашего авто пополнит-
ся еще и светоотражающим
жилетом, который обяжут
водителя надевать при вы-
нужденной остановке или
ДТП вне населенных пунктов
в темное время суток.

А в остальном - счастливо-
го вам пути, мужики!
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ОЛИМПИАДА
«Русская Джоли»: 
весь мир покорен 
керлингисткой 
Анастасией Брызгаловой

ЭКОНОМИКА
Узнайте, 
созрели ли вы 
для ипотеки?

НАУКА
Ученые нашли, 
где в мозге 
живет любовь
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Иван ГРАЧЕВ

Но в КПРФ раскол 
из-за выдвижения 
от партии бизнесмена. 
А ЛДПР за дорогого 
Владимира Вольфовича 
стоит стеной.

За месяц до выборов президента 
(а они пройдут 18 марта) эксперты 
ВЦИОМа спросили у граждан, за ко-
го они проголосовали бы, если это 
надо было бы сделать в ближайшее 
воскресенье. И сравнили ответы с 
предыдущими замерами политических 
предпочтений. Рейтинг подрос у Вла-
димира Путина, Павла Грудинина 
и Григория Явлинского. А у Вла-
димира Жириновского и Ксении 

Собчак снизился (смотрите таблицу). Воз-
можно, дебаты кандидатов, которые начнут-
ся 26 февраля, изменят картину. Но пока 
бесспорный лидер гонки - Путин опережает 

ближайших конкурентов почти в 10 раз. За 
второе место борются Жириновский и Гру-
динин. А за четвертое - Собчак и Явлинский.

Правда, есть нюанс. Узнаваемость Гру-
динина среди избирателей быстро 
растет, что понятно  - его стали 
ежедневно показывать по телеви-
дению. Но рейтинг его топчется 
вокруг 7%. А эксперты говорят о 
расколе внутри КПРФ, которая и 
выдвинула кандидата-бизнесмена. 
Не всем партийцам это нравится. 
За Грудинина готовы голосовать 
лишь 47% коммунистов. У Жири-
новского обратная картина. Его 
узнаваемость прежняя (кто ж Вла-
димира Вольфовича не знает?!), но 
раскола в ЛДПР нет, его партийцы 
и поклонники будут голосовать за 
Жириновского железно.

В целом принять участие в выборах со-
бираются 80,4% избирателей.

При этом 34% опрошенных считают, что 
выборы пройдут честно, 46% предполага-
ют «незначительные нарушения, которые 
не окажут влияния на общий итог», и 17% 
думают, что результаты голосования могут 
быть искажены.

 � СОЦОПРОС

А Радио «КП» выбирает 
народного политолога! 

Подробности конкурса и 
награда - на kp.ru

Месяц до выборов:
Жириновский и Грудинин бьются за «серебро», 
а Собчак и Явлинский - за 4-е место

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
призвал усилить 
борьбу с нарушениями 
в ЖКХ.

- Сегодня мы обсудим, что 
надо сделать, чтобы и про-
куратура, и вся правоохрани-
тельная система России ре-
зультативнее обеспечивали 
верховенство закона, эффек-
тивнее боролись с кримина-
лом, произволом, коррупци-
ей, экстремизмом, - начал в 
четверг коллегию Генпроку-
ратуры Владимир Путин, тем 
самым очертив круг задач, 
которые государство ставит 
перед людьми в синих мун-
дирах.

Президент приехал в здание 
Генпрокуратуры, несмотря на 
разговоры о своей простуде.

- В центре вашего внима-
ния должна быть защита прав 
граждан в таких чувствитель-
ных областях, как трудовые и 
социальные отношения, - по-
ставил Путин на первое место 
права человека труда. - Вы 
обязаны незамедлительно ре-
агировать на любые задержки 
или невыплаты заработной 
платы.

Карать надо и тех, кто «рас-
ходует фонд зарплат работ-

ников на другие цели, часто 
не имеющие ничего общего 
с интересами коллектива», и 
тех, кто нарушает законы в 
сфере льготных путевок, бес-
платных лекарств, прав детей 
и сирот.

- Еще один ключевой во-
прос - это ситуация на местах 
с ценами на услуги ЖКХ, за 
которыми часто стоят от-
кровенно мошеннические 
схемы или организации, на-
зывающие себя управляю-
щими компаниями, - сказал 
прокурорам президент. - Ес-
ли вы видите, что кто-то ис-
кусственно задирает тарифы, 
прошу принимать быстрые 
меры. Ведь от необоснован-
ных скачков цен страдают 
прежде всего - и мы это хо-
рошо понимаем - семьи с не-
большими доходами, пенсио-
неры.

Традиционно глава госу-
дарства обратил внимание 
на защиту бизнеса от давле-
ния силовиков и чрезмерных 
проверок.

- Нужно тщательно отсле-
живать любые факты необо-
снованного вмешательства 
правоохранительных орга-
нов в хозяйственную жизнь 
и бизнес-конфликты, - сказал 
Путин. - Также должны про-
веряться ситуации с заказны-

ми уголовными преследова-
ниями в отношении бизнеса. 
Послушайте, коллеги! Вы не 
можете не видеть, не замечать 
на местах - это проблема се-
годня! И ее надо решать! Эф-
фективная защита прав пред-
принимателей - важнейшее 
условие развития экономики.

Президент потребовал от 
Генпрокуратуры усилить 
надзор за следствием на всех 
уровнях.

- Гражданин, обративший-
ся за защитой к правоохрани-
телям, должен быть уверен, 
что ему помогут, восстано-
вят нарушенные права, спра-
ведливость, - сказал Путин, 

но призвал прокуроров осо-
знавать и собственную от-
ветственность. - В ваших 
руках - огромная власть. Упо-
требляйте ее исключительно 
на пользу стране и никак не 
во вред гражданину России. 
И тогда, и только тогда вы 
выполните свою высокую 
миссию.

Пользуясь случаем, прези-
дент поздравил с днем рож-
дения бывшего председателя 
Высшего арбитражного суда 
Вениамина Яковлева.

- В зале человек, который 
много сделал для становления 
судебной системы, - сказал 
Путин с трибуны. - 12 фев-

раля ему исполнилось 86 лет. 
С чем и поздравляем. Его за-
слуги были отмечены не толь-
ко в нашей стране и в мире. 
Они еще будут отмечаться 
даже заокеанскими друзья-
ми, которые на 86-м году 
жизни внесли его в извест-
ный «кремлевский список». 
Это большого стоит, мы вас 
с этим поздравляем!

Президент поручил прокурорам:

Cледить за ценами, 
зарплатами 
и справедливостью
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В зал заседаний Генпрокуратуры Владимир Путин зашел в приподнятом настроении, 

несмотря на разговоры о его простуде. Но требования президента к прокурорам 
были жесткими: «Послушайте, коллеги! Вы не можете не видеть проблемы на местах!»

Справа на фото - генпрокурор Юрий Чайка.  

Дмитрий 
Смирнов 

в «Коридорах 
власти». 

Слушайте 
по будням с 9.45 (мск)

 на Радио «КП».

Россия
www.kp.ru
 16.02.2018 Картина дня: в верхах

FM.KP.
RU
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Президент Франции Эм-
мануэль Макрон пригрозил 
Дамаску силовыми мерами 
в случае использования за-
прещенных вооружений:

- Если мы докажем при-
менение сирийской арми-
ей химического оружия, то 
нанесем удар по центрам 
его производства, - заявил 
французский лидер. И вме-

сте с тем признал: - Неопро-
вержимых доказательств 
наличия таких веществ у 
президента Сирии Башара 
Асада мы пока не имеем.

Кстати, ранее с анало-
гичным утверждением вы-
ступил и министр обороны 

США Джеймс Мэттис. По-
хоже, Запад со скрипом на-
чинает признавать то, о чем 
Россия твердит уже много 
лет: все, что так бурно рас-
сказывалось на Западе о 
сирийском химической ору-
жии, - просто пустышка.

Наполовину опустевшее село в Тверской 
области заселили таджики. С местными 
конфликтов нет (см. на стр. 8 - 9). 
И мы спросили:

Как сделать, чтобы 
мигранты шли не во 
вред России, а на пользу?
Сергей ШАРГУНОВ, депутат Госдумы:

- Нужны высококлассные специалисты. Плохо, когда за ко-
пейки рабочие места граждан России занимают бесправные 
и неквалифицированные приезжие.

Михаил РЕМИЗОВ, президент Института 
национальной стратегии:

- Необходима система отбора кадров нужных квалификаций, 
проверка их на наличие заболеваний, знание языка, основ 
культуры принимающего государства. В странах исхода долж-
ны быть созданы центры рекрутинга, которые бы выдавали 
трудовые визы, чтобы мигранты приезжали по приглашению 
работодателей.

Валерий МЫЗДРИКОВ, психоаналитик:
- 25 лет на просторах бывшего СССР не велась идеологиче-

ская работа. Мигранты уже не ассимилируются с нами. Исто-
рия с тверским селом - исключение. Чем больше мигрантов, 
тем больше кланов.

Александр МИЛАНИН, сотрудник казачьей 
дружины:

- Главное, чтобы не нарушали обычаев мест, куда приезжают. 
Если специалист, пускай работает. Никто не против, чтобы 
они строили, торговали на рынках. Но если будут грубить, 
ничего хорошего не получится.

Алексей ПЕТРОВ, историк:
- В моем доме в разных подъездах делали ремонт две бри-

гады: русская и таджикская. Так вот, наших выгнали через 
неделю за пьянку, а гости из Средней Азии доработали без 
всяких замечаний.

Андрей ИШМУРАТОВ, председатель 
правления Центра общественного 
взаимодействия:

- Люди приезжают работать на позиции, где коренное на-
селение не горит желанием трудиться. Чтобы эта польза была 
видна, надо бороться с теневой экономикой. 

Дмитрий «Гоблин» ПУЧКОВ, переводчик:
- Приезжие работают по минимальным расценкам. Они 

лишают заработка граждан России. Какая от этого польза? 
Да, сейчас они заселили село. Теперь, наверное, возведут 
мечеть. А дальше? 

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 30 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Картина дня: в стране и мире

Голландский министр наврал 
про Путина и уволился

 � КАДРЫ

70,67
- 56 коп.

64,40
+ 0,06%

FM.KP.
RU

56,59
- 1 руб. 00 коп.

Анна ДОБРЮХА

Известный 
доктор с иронией 
прокомментировал 
инициативу 
из Новосибирска, 
где в поликлиниках 
прием будут 
вести... прокуроры.

Прокуроры в Ново-
сибирске своеобразно 
решили усилить заботу 
о пациентах. Чтобы не-
довольные посетители 
поликлиник и больниц 
могли сразу пожало-
ваться куда надо, они 
придумали, как облег-
чить эту задачу: орга-
низовать прием граж-
дан прямо на месте, в 
двух шагах от врачей-
обидчиков. «У нас есть 
практика выездных 
приемных, например, 
на предприятиях, в 
ЖЭУ, теперь будет и в 
лечебных учреждени-
ях», - рассказал один 
из представителей 

Новосибирской про-
куратуры.

Известный врач, 
глава Национальной 
медицинской палаты 
Леонид Рошаль так 
прокомментировал эту 
задумку:

- Я поддерживаю 
инициативу, одно-
временно предлагаем 
организовать в каждой 
поликлинике кабинет 
Следственного коми-
тета для приема граж-
дан и конференц-зал 
для выездных заседа-
ний суда. Хорошо бы-
ло бы выделить в поли-
клинике еще изолятор 

с клеткой, наручники 
для заключения мед-
работников и кроме 
машины неотложной 
помощи - машину «во-
ронок» с сотрудниками 
за счет средств ОМС. 
Совсем не смешно. 
Приехали!

По всей видимости, 
это отголоски нашу-
мевшего «дела Мисю-
риной» (напомним, 
пациент умер через 
несколько дней после 
медицинских манипу-
ляций, и в этом обви-
нена врач-гематолог), 
считают специалисты. 
Похоже, что право-
охранительные органы 

пытаются перестрахо-
ваться.

- Пациентов нужно 
защищать, однако та-
кое рвение прокуроров 
вряд ли будет эффек-
тивной помощью, - 
говорит руководитель 
Национального агент-
ства по безопасности 
пациентов и незави-
симой медицинской 
экспертизе доктор ме-
дицинских наук Алексей 
Старченко. - На самом 
деле у нас уже есть бес-
платные защитники 
пациентов - это страхо-
вые поверенные, пред-
ставители компаний, 
выдающих гражданам 
полисы ОМС. Сейчас 
им можно звонить на 
«горячие линии», пе-
редавать жалобы, по-
лучать консультации. 
При необходимости 
страховщики органи-
зуют по жалобам про-
верки в поликлиниках 
и больницах, могут на-
лагать штрафы.

Леонид РОШАЛЬ: 

А еще в каждой клинике можно 
выделить изолятор с клеткой 
и наручники для медиков. Приехали...

Самые горячие новости обсуждаем в программе «Главное - 
вовремя!» по будням с 7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Экс-глава МИД Нидерландов 
Халбе Зейлстра признал, что 
приписал российскому лидеру 
несуществующую цитату.

Запад регулярно обвиняет Россию 
в распространении фейковых ново-
стей. Но порой о пожаре громче всех 
кричит сам поджигатель. Голландский 
политик Халбе Зейлстра неоднократ-
но рассказывал соратникам по правя-
щей «Народной партии за свободу и 
демократию», будто лично услышал 
из уст Президента РФ Владимира 
Путина о планах силового захвата 
постсоветского пространства. Слу-
чилось это якобы в 2006 году, когда 
Зейлстра работал в нефтяной компа-
нии Royal Dutch Shell. У корпорации 
были дела в РФ, и господин Халбе, 
по его словам, попал на совещание 
российского лидера с международ-
ными бизнесменами.

- Я сидел в конце комнаты, но яс-
но слышал, как Путину задали во-
прос, что он понимает под «Великой 
Россией». И тот ответил: Беларусь, 
Украину, Прибалтику. И хорошо бы 
еще Казахстан, - приплетал красоч-
ные подробности голландец.

С тех пор карьера Зейлстры шла 
в гору, в прошлом октябре он воз-
главил МИД королевства. А пару 
дней назад выяснилось, что на той 
«встрече Путина с бизнесменами в 
2006-м» был не Халбе, а его тог-
дашний начальник, бывший испол-
нительный директор Shell Йерун ван 
дер Веер. От коего Зейлстра якобы 
и узнал пикантные подробности. Но 
тут ван дер Веер ударил по тормо-
зам: таких слов российский лидер 
не говорил. То есть Зейлстра все 
просто выдумал. После скандала 
49-летний министр иностранных 
дел подал в отставку  - прямо на-
кануне поездки в Москву на пере-

говоры с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым.

- Солгав о встрече с Путиным, я 
сделал крупнейшую ошибку в своей 
политической карьере,  - подводит 
итог теперь уже бывший чиновник.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Доказательств наличия 
химоружия в Сирии нет»
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Похоже, экс-глава МИД 
Нидерландов Халбе 
Зейлстра испугался 

вопросов о своем вранье 
и накануне визита в Россию 
взял да и подал в отставку. 
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Александр РОГОЗА, 
Владимир ДЕМЧЕНКО,
Станислав ШЕВЧЕНКО, 
Юрий КОЗЛОВ 
(«КП» - Воронеж»)

Так же разбился 
однотипный 
самолет семь лет 
назад под Белгородом.

Межгосударственный 
авиационный комитет за-
вершил  расшифровку «чер-
ных ящиков» разбившегося в 
Подмосковье в воскресенье 
Ан-148. И объявил офици-
альную версию причин тра-
гедии. 

- Комиссия МАКа пред-
варительно установила, что 
обогрев всех трех приемни-
ков воздуха полного давле-
ния находился в выключен-
ном состоянии, - рассказал 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (fm.kp.ru) 
 заслуженный пилот СССР, 
бывший замминистра граж-

данской авиации СССР Олег 
Смирнов.

Приемник полного давле-
ния - это такая небольшая 
«пика» на фюзеляже. При-
бор определяет атмосферное 
давление и скорость движе-
ния воздуха - то есть ско-
рость полета. Данные пере-
даются на приборную доску 
пилотов. Обогрев приемни-
ков включается вручную.

И вот с отключенными 
обогревателями приемни-
ков самолет пошел на взлет.  

- Приемники забило сне-
гом плюс самолет пере-
секал в момент подъема 
облачность, это тоже доба-
вило проблем, - продолжа-
ет Смирнов. - Приемники 
стали подавать неправиль-
ные сигналы в кабину, все 
сильнее и сильнее занижая 
скорость. Пилоты подумали, 
что скорости им не хватает, и 
резко увеличили ее. Это при-
вело к повышенной вибра-
ции - флаттеру, самолет 

начал частично разрушаться 
еще в воздухе. Это, кстати, 
может объяснить большой 
радиус разброса обломков.

Аналогичная катастрофа 
Ан-148 произошла во вре-
мя учебно-испытательного 
полета весной 2011 года 
под Белгородом. Из-за сбоя 
приборов летчики тоже ду-

мали, что им не хватает ско-
рости, и разгоняли, разгоня-
ли, разгоняли самолет, пока 
он не начал разваливаться от 
перегрузок...

Авиаинженер Андрей ЯКОВЛЕВ, рабо-
тавший в Летно-исследовательском ин-
ституте им. Громова: 

- Версия МАКа про то, что обледенели 
датчики из-за отсутствия обогрева, выгля-
дит очень правдоподобной. Для определе-
ния скорости используется так называе-
мая т рубка приемника воздушного давления 
(ПВД). Данные с нее обрабатываются с 

 помощью специальной системы, и выдает-
ся приборная скорость.

Для того чтобы в сложных метеоусловиях 
не отказал ПВД (чаще всего это происходит 
из-за обледенения), на старте обязательно 
включается обогрев. Кто-то из экипажа за-
читывает наименования ПВД, и ему отвечают: 
«Левый - включен, правый - включен».

Система воздушно-скоростных параметров 
разделена на три группы, каждая принимает 
данные от своего ПВД: командира, второго 
пилота и резервная. Если машина замечает 
их расхождение, то выдает предупреждаю-
щий сигнал: «Сравни скорость!» Первое, что 
делается, - проверяется обогрев.

Обогрев мог отказать по какой-то причине. 

Если же экипаж просто не включил подо-
грев ПВД - строго говоря, это преступление. 
Это обязательное условие перед взлетом в 
таких погодных условиях. Обледенение вы-
ступающих частей происходит сразу же по-
сле взлета.

Если было обледенение, то измерение 
воздушно-скоростных параметров произво-
дилось с ошибкой. Скорее всего, экипаж 
не видел ни горизонта, ни земли, поскольку 
стояла низкая облачность. Конечно, тут сы-
грала роль стрессовая обстановка. Согласно 
выводам МАКа, один из индикаторов показы-
вал, что скорость нулевая, другой - что она 
очень большая. Тогда экипаж решил, что 
скорость упала... 

Нужны ли России малые 
авиакомпании? Поспорим в 
«Радиорубке»! Слушайте и 

звоните с 18.05 
на Радио «КП».

 � КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Если экипаж не включил обогрев - это преступление»

 �  СОВЕТЫ 
ПСИХОЛОГА 

«Нужно жить 
и летать»
Алексей ГЕРВАШ, 
пилот, психолог,
руководитель центра 
«Летаем без страха»
Как справиться
с аэрофобией 
после этой трагедии.

Увы, авиапроисшествия неиз-
бежны. Как и любые другие про-
исшествия. Вчера у однокурс-
ника моей знакомой оторвался 
тромб, умер в 42 года. Такова 
жизнь - абсолютной безопасно-
сти нет нигде. Вопрос в вероят-
ностях.

Вероятности в авиации как 
раз ниже в разы. Напомню, 
предпоследняя катастрофа с 
российским реактивным рей-
совым самолетом случилась в 
2013 году. Сейчас 2018-й. То 
есть 4,5 года в российской рей-
совой реактивной авиации ниче-
го страшного не происходило. В 
мире коммерческие реактивные 
рейсы не разбивались с 19 мая 
2016 года. И это при 40 миллио-
нах (!) рейсов в год. Но навечно 
ноль рисков, увы, обеспечить 
невозможно.

Любое происшествие - это 
всегда симбиоз многочисленных 
очень редких факторов. Здесь, 
очевидно, немаловажным фак-
тором является редкий самолет.

В массовых моделях все си-
няки и шишки уже набили. В 
редких - когда-то, увы, они еще 
должны быть набиты. Это от-
носится как к самим самолетам 
и возможным неисправностям, 
так и к их алгоритмам пилоти-
рования и тестированию и под-
готовке пилотов.

В общем, друзья, нужно про-
должать жить и летать и не ду-
мать о плохом, поднимаясь по 
трапу самолета. Ибо авиация 
не перестает быть надежной 
мегасистемой из-за единичных 
происшествий. 

Наоборот, она становится еще 
более надежной, так как каждое 
происшествие дотошно разби-
рается, изучается и делаются 
выводы. 

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н 
и 

Ев
ге

ни
й 

СА
ЗО

НО
В

Видео - кадры 
столкновения 

борта с землей, 
а также 

видеосъемка 
поисков обломков 

с воздуха - на сайте kp.ru. 
Там же еще больше 

фото и комментариев 
экспертов

Официальная версия крушения Ан-148 в Подмосковье:

Пилоты думали, что теряют скорость, 
и разогнали самолет так, 
что он начал разваливаться
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Так выглядит 
датчик скорости 

на носу лайнера, 
который мог отказать 
из-за обледенения. 

Эхо катастрофы 

FM.KP.
RU
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О том, что 
россиянам 

положено по закону 
в разных сферах 

жизни, - в разделе 
«Наши права» на kp.ru

Елена АРАКЕЛЯН

ДЕЙСТВИЕ ПЕРВОЕ 
ДЕНЬГИ ПЛАТИМ, 
А ГДЕ РЕЗУЛЬТАТ?

Дом Дмитрия - панель по-
стройки конца 70-х. Фасад 
облупился, на балкон выйти 
страшно - того гляди ограж-
дение обвалится. Самое время 
провести капремонт. Но жиль-
цам сказали: в региональной 
программе вы на 2025 год. Жди-
те - есть те, у кого еще хуже. 
Зачем мы взнос на капремонт 
платим - недоумевают жиль-
цы. К 2025 году под балконами 
вообще ходить нельзя будет.

- Недовольных сроками 
ремонта достаточно много, - 
констатирует Светлана Раз-
воротнева, исполнительный 
директор «ЖКХ Контроль».

Как объясняют специали-
сты, даже в самой детально 
проработанной региональной 
программе капремонта - сто-
личной - исходят в основном 
из нормативных сроков служ-
бы тех или иных конструкций 
и материалов. А не из того, в 
каком состоянии дом реально. 
Раньше сведения об износе до-
ма были у БТИ, но в последние 
годы техническая инвентари-
зация вообще фактически не 
проводится.

Как разбираться 
по закону

- Проявлять активность 
и писать письма во все ин-
станции - муниципалитет, 
Госжилинспекцию, Фонд 
капитального ремонта, про-
куратуру, - советует Светлана 
Разворотнева. - Перенос кап-
ремонта на более поздние сро-
ки без решения общего собра-
ния жильцов запрещен. А вот 
перенести его на более ранние 
сроки возможно, активность 
жителей как раз может стать 
поводом для этого. И надо 

иметь в виду, что если в доме, 
не дай бог, действительно что-
то обвалилось или случилась 
авария, то Фонд капитального 
ремонта может не откладывая 
выделить деньги на устране-
ние ЧП - теперь такое право 
у него есть, и деньги на такие 
случаи должны быть зарезер-
вированы.

Проще, если взносы на 
капремонт собираются не в 
общий региональный фонд, 
из которого ремонтируются 
все дома по очереди в соот-
ветствии с региональной про-
граммой, а на спецсчет кон-
кретного дома. Такое тоже 
возможно. Тогда собствен-
ники квартир могут заказать 
(приняв такое решение на 
общем собрании) нужные 
работы, когда посчитают не-
обходимым. Но тут обычно 
возникает другая проблема. 
Взносы на капремонт мы 
платим всего несколько лет. 
И на спецсчетах тех домов, 
которые надо серьезно ре-
монтировать прямо сейчас, 
как правило, еще не успела 
скопиться нужная сумма. Да и 
жильцы там, как правило, не 

столь богатые, чтобы допол-
нительно скинуться или взять 
на дом кредит (такое в рамках 
программы капремонта тоже 
возможно, только желающих 
не очень много).

ДЕЙСТВИЕ ВТОРОЕ 
ЧТО ВЫ ЗДЕСЬ 
НАВОРОТИЛИ?

«В нашем доме проводится 
капитальный ремонт. Разобра-
ли кровлю. И все остановилось, 
так как выяснилось, что нет 
решения собрания собственни-
ков жилья. Теперь нас факти-
чески взяли в заложники, тре-
буют подписать протоколы 
задним числом, никаких смет 
и договоров не показывают. За-
являют, что, если не подпишем, 
останемся без крыши. Помо-
гите вернуть нашу кровлю», - 
жалуется в «ЖКХ Контроль» 
жительница Новороссийска.

А вот из обсуждения в Фейс-
буке уже столичного капре-
монта: 

«Отломали вполне целые от-
ливы с окон и приделали такие 
же, но криво. Отливы с бал-
конных плит тоже оторвали 
и приделали новые, нарушив 

гидроизоля-
цию. К концу 
лета 2017 года 
дело дошло до 
замены стоя-
ков и радиато-
ров отопления. 
Вот для чего 
почти год под 
открытым не-
бом на парко-
вочной площадке 
ржавели трубы! 
С мастерами, 
правда, повез-
ло. Аккуратные, 
еще советского 
образца, таджи-
ки. Но заделывать 
дыры в полу и по-
толке пришлось 
самому. Чистить 
и красить трубы 
тоже».

«У нас через месяц 

после замены потекла батарея, 
с технического этажа по по-
толку стала протекать вода. 
Пришел техник из УК, который 
отвечает за наш дом, сказал, 
что за все те 5 лет, что он ра-
ботает, не было столько жа-
лоб, сколько за эти пару месяцев 
после капремонта».

Справедливости ради от-
метим, что те, у кого после 
капремонта ничего не течет 
и не сломалось и кто им в це-
лом доволен, тоже есть. Но 
достаточно и тех, кто сейчас 
вопрошает: нельзя ли сделать 
так, чтобы граждане за свой 
счет не оплачивали халтуру, 
причем без угрозы при этом 
остаться без кровли? Должен 
ли кто-то контролировать ра-
боту подрядчиков и проверять, 
что они по ходу дела сломали, 
а что «забыли» починить? И 
вообще в какой момент люди 
должны узнавать, что у них 
что-то собираются ремонти-
ровать? А то ведь некоторые 
это узнают только потому, 
что около подъезда выгрузи-
ли какие-то трубы.

Как разбираться 
по закону

- Не позднее чем за полгода 
Фонд капитального ремонта 
должен уведомить собствен-
ников жилья о том, что в доме 

предполагается капремонт, а 
собственники должны про-
вести общее собрание и со-
гласовать перечень работ и 
смету. Обычно это делается 
через управляющую компа-
нию, - объясняет Светлана 
Разворотнева. - И очень важ-
ный момент: на этом же со-
брании собственники долж-
ны выбрать из своего числа 
человека, который будет от их 
имени участвовать в приемке 
всех работ по капремонту.

Момент действительно 
важный, потому что соб-
ственники обычно о таких 
своих правах и не подо-
зревают. Если собрание не 
будет проведено, то все за 
них, включая кандидатуру 
представителя от жильцов, 
утвердят местные власти. 
Либо, как свидетельствует 
письмо из Новороссийска, 
работы могут начать вообще 
без всяких согласований - и 
требуйте потом назад свою 
крышу.

И еще один момент, о ко-
тором граждане обычно даже 
не догадываются, - на капре-
монт существует гарантия!

- Фонд капремонта несет 
пятилетнюю ответственность 
перед собственниками, а под-
рядчики - перед фондом, - 
продолжает Разворотне-
ва. - То есть все недоделки и 
косяки, которые обнаружатся 
за это время, должны быть 
устранены за счет фонда. А 
уж его задача - разбираться с 
подрядчиками. Фонд вправе 
им вообще не заплатить, ес-
ли качество работ окажется 
неудовлетворительным. Что 
для этого делать? Жаловаться 
в региональный фонд капре-
монта. А если там не реагиру-
ют - в прокуратуру.

Драма в двух 
действиях, или Что 
чинят по программе, 
которую оплачивают 
все собственники 
жилья, и как защищать 
свои права.

дело дошло до 
замены стоя-
ков и радиато-
ров отопления. 
Вот для чего 
почти год под 
открытым не-
бом на парко-
вочной площадке 
ржавели трубы! 
С мастерами, 
правда, повез-
ло. Аккуратные, 
еще советского 
образца, таджи-
ки. Но заделывать 
дыры в полу и по-
толке пришлось 
самому. Чистить 
и красить трубы 

Программу «Ваш 
дом» слушайте 

по понедельникам 
с 13.05 

на Радио «КП».
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ВМЕСТО ЭПИЛОГА
«Наши граждане не привыкли быть собственниками, - любят го-

ворить чиновники. - У них столько прав, в том числе и по контролю 
за управлением своим домом, а они все ждут, что с их текущими 
крышами и пьяными подрядчиками государство разбираться будет».

Теоретически оно так. Но на практике… Взять тот же капремонт.
- Что будет, если собственники на собрании не согласуют 

план работ по капремонту и предложат свой? - интересуюсь у 
Светланы Разворотневой. 

- По закону имеют право. Но на практике такие изменения согла-
совываются очень сложно. 

Неравнодушному собственнику у нас надо обладать характером из 
серии «иду на таран» плюс хорошими юридическими, финансовыми, 
а желательно еще и инженерными знаниями.

Тогда можно смело бодаться с фондом капремонта и управляю-
щей компанией. Только где вы таких реальных граждан, к тому же, 
по всей видимости, нигде не работающих и располагающих кучей 
времени, видели?

Капремонт пришел в наш дом 
FM.KP.
RU
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■ МОЖНО ЛИ 
СНИЗИТЬ ПЕНИ, 
ЕСЛИ ПРОСРОЧИЛ 
ОПЛАТУ ЖКХ
У нас есть квартира в

другом регионе, где мы
не живем, там дорогие
коммунальные услуги,
и мы не платили за них
около года. Начислили
очень большие пени.
Можно ли их снизить
через суд, если пред-
ставить справки о низ-
кой зарплате?

Александр.
- Нет, никто вам пени не

снизит, через суд можно
только получить отсрочку
по уплате. А если вы там
не бываете, то лучше про-
давайте квартиру - зачем
такое бремя, оплачивать
«коммуналку» и налоги,
если вы жильем совсем не
пользуетесь? Либо сдавай-
те в аренду, чтобы окупать
платежи.

■ КАК БОРОТЬСЯ 
С РЕКЛАМОЙ 
ВНУТРИ
ПОДЪЕЗДА
У нас все стены в

подъезде обклеили ре-
кламой, которая плохо
отклеивается, остаются
следы, свежий ремонт
пострадал. Жильцы в
шоке, даже на двери лю-
дям наклеили! Неужели
нет никакой управы на
таких рекламодателей?!

Ксения.
- Бороться с таким без-

образием тяжело. Если
консьержки в подъезде
нет, то проникнуть в него
и наклеить рекламу очень
легко. Можно писать, жа-
ловаться, но все равно
будут клеить, и ничего не
сделаешь. Единственный
реальный выход - скинуться
и нанять консьержку.

■  НАВЯЗЫВАЮТ 
СЕРВИСНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 
ВОДОСЧЕТЧИКОВ
У нас пришла платеж-

ка за квартиру с графой
«добровольное страхо-
вание жилья». Что де-
лать, если мы не хотим
платить за такое страхо-
вание? И еще приходили
сотрудники компании,
обслуживающей водо-
счетчики, предлагают
раз в год проводить
сервисное обслужива-
ние приборов учета, по-
веркой это не является.
Можно отказаться?

Валентина.
- Вычеркивайте графу «до-

бровольное страхование» со-
вершенно спокойно, ничего
вам за это не будет. И от
сервисного обслуживания
счетчиков отказывайтесь - 
это навязывание услуг, а
для вас - лишняя трата денег.

■  «ПРОВЕДЕМ 
ГАЗ, ЕСЛИ 
РАСКОШЕЛИТЕСЬ
ЗА МЕЖЕВАНИЕ»
Нам на даче в садовом

товариществе предлага-
ют бесплатно провести
газ, но для этого требуют
сделать межевание гра-
ниц участка. Это законно?

Олег.
- Это хитрый крючок. Вас

просто хотят заставить сде-
лать межевание (по закону
оно необязательно) и на-
житься на этом. Схема та-
кая: приходит компания, ко-
торая делает межевание, и
говорит председателю това-
рищества: давай мы с каж-
дого участка возьмем, ска-
жем, по 30 тысяч рублей,
а тебе 20% отстегнем. Не
стоит в это ввязываться.

Подготовила 
Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

Консультирует почетный адвокат
России Леонид ОЛЬШАНСКИЙ. 

у ру

Свои вопросы вы можете задать 
в прямом эфире программы 

«Народный адвокат» на Радио
«Комсомольская правда»

по субботам с 16.00 до 18.00 (мск).

FM.KP.
RU

Павел ЧЕРНЫШОВ

Новые производства 
помогут решить 
застарелые проблемы 
экологии.

6 февраля в рамках Недели рос-
сийского бизнеса Российский 
союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) провел 
форум «Итоги Года экологии и 
задачи на будущее». Участники 
встречи особое внимание уде-
лили природоохранным задачам 
Челябинской области. По мне-
нию экспертов, экологические 
проблемы в регионе создают уже 
действующие предприятия и го-
рящий Коркинский разрез, ко-
торый Русская медная компания 
планирует рекультивировать при 
строительстве Томинского ГОКа.

ЭКОЛОГИЯ ИЛИ БИЗНЕС
- Мы продвинулись по мно-

гим направлениям: отходы, ис-
пользование лесов, внедрение 
«зеленых» технологий на пред-
приятиях. Мы научились догова-
риваться, примирять экологию и 
экономику, - подвела на форуме 
итоги Года экологии заместитель 
председателя Госдумы Ольга Ти-
мофеева. - Все принятые законы 
стали результатом компромисса, 
иногда очень сложного.

Одна из главных проблем в 
экологии - руководство ряда 
крупных предприятий не го-
тово работать в соответствии с 
правилами и выделять ресурсы 
на модернизацию производства. 
Ощущается лоббизм бизнес-
структур, которым проще до-
говориться, чем модернизиро-
ваться. Так, на более поздний 
срок отложены требования по 
установке счетчиков на трубах 
загрязнителей.

Об этом говорил и председа-
тель Комитета Госдумы по эколо-
гии Владимир Бурматов. В кон-
це января он посетил родную 
для него Челябинскую область, 
где принял участие в заседании 
«круглого стола» региональной 
Общественной палаты. Депутат 
заявил, что в феврале Комитет 
ГД по экологии и охране окру-
жающей среды рассмотрит зако-
нопроект о комплексной оценке 
выбросов, которым предлагает-
ся мерить выбросы не на трубе, 
а в жилом секторе и учитывать 
сумму выбросов всех загрязни-

телей. Законопроект иниции-
ровал губернатор региона Борис
Дубровский.

По данным министерства эко-
логии Челябинской области на
2016 год, выбросы загрязняющих 
веществ осуществляет 551 пред-
приятие. Из них для 397 уста-
новлены нормативы предельно
допустимых выбросов вредных 
веществ в воздух. Наибольший
вред окружающей среде наносят
обрабатывающие производства -
выбросы загрязняющих атмос-
ферный воздух веществ по этим
организациям в 2016 году соста-
вили 2211,9 тыс. тонн (56,9% от
выбросов по всем видам эконо-
мической деятельности).

ЯДОВИТЫЙ КОКТЕЙЛЬ
Промышленные предприятия,

зарегистрированные как вредные
производства, постоянно снижа-
ют выбросы, совершенствуя свои
очистные сооружения. Напри-
мер, в 2016 году Челябинский
цинковый завод провел рекон-
струкцию цехов и установок 
очистки газа, ремонт фильтров в
общей сложности на 66,488 млн.
руб., что привело к снижению
выбросов в рамках выполнения
требования законодательства.
Компания «Мечел-Кокс» в том
же году оснастила дымовые трубы
системой непрерывного автома-
тизированного контроля выбро-
сов, потратив на это 4,5 млн. руб.

Особенности климата Челя-

бинской области таковы, что
большую часть года здесь наблю-
даются неблагоприятные метео-
условия, которые препятствуют
рассеиванию загрязняющих ве-
ществ, способствуют их нако-
плению в воздухе. В прошлом
году руководители челябинских 
предприятий договорились, что
в такие дни будут снижать вы-
бросы своих производств. Однако
есть и такие загрязнители, убрать
которые никто не в состоянии.
Одним из них является Коркин-
ский угольный разрез, а точнее,
возникающие в нем пожары, в
результате которых образуется
смог, включающий бензопирен,
серу и диоксид азота. Этот ядо-
витый коктейль несет на милли-
онный город.

Экологи утверждают, что Кор-
кинский разрез может оказывать
влияние на экологию в округе
до 40 км, при этом центр Челя-
бинска всего в 20 км. 6 февраля
к тушению пожаров приступи-
ла военизированная горноспа-
сательная часть МЧС России.
Договор на тушение пожара за-
ключила Промрекультивация,
которую финансирует РМК. По-
сле запуска строящегося сейчас
Томинского ГОКа компания так-
же использует образующуюся на
производстве пульпу - пустую по-
роду с водой для заполнения Кор-
кинского разреза, что прекратит
самовозгорание в выработанном
месторождении.
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Редкий кадр - чистое небо над Челябинском.

Как убрать смогКак убрать смог
Ч бнад Челябинскомнад Челябинском
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Публикуем афишу 
праздничных 
мероприятий 
в Туле.

Выходи гулять! Масленица пришлаВыходи гулять! Масленица пришла!
Дата и время Наименование мероприятия Место проведения

12.02.2018
16.30

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

ул. Вильямса, д. 16

13.02.2018
16.30

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

ул. Дементьева, д. 10, 12, 14, 16

13.02.2018
17.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

ул. Пушкинская, д. 32

14.02.2018
17.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

ул. Фр. Энгельса, д. 16

14.02.2018
16.00

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

ул. Максимовского, д. 9

14.02.2018
17.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

пр. Ленина, д. 143

14.02.2018
16.30

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

ул. Бондаренко, д. 23

15.02.2018
16.30

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

ул. Кутузова, д. 84

15.02.2018
17.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

ул. Болдина, д. 79

15.02.2018
18.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

пос. Менделеевский,
ул. Пионерская, д. 8-9

15.02.2018 Театрализованное представле-
ние «На Масленичной неделе» в 
рамках акции «Доброе сердце»

пер. Шевченко, д. 10, Городской
Центр социального обслуживания по-
жилых и инвалидов

15.02.2018
11.00

Театрализованная игровая про-
грамма «Как на Масленичной
неделе»

МБУДО «ЦДТ», Ленинский район,
пос. Ленинский, ул. Ленина, д. 13

15.02.2018
11.00

Чайные посиделки «Коль блины
хороши, то и чай от души…»

ул. 9 Мая, д. 7-а, МБУДО «ЦДТ»

15.02.2018
16.00

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

пос. Плеханово, ул. Заводская, д. 23

16.02.2018
13.00

«Масленичные гуляния» 
концертно-игровая программа

ул. Сойфера, д. 8

16.02.2018
14.00

Театрализованная конкурсно-
игровая программа «Широкая 
Масленица»

ул. Чаплыгина, д. 4, МБУДО «ДДТ»

16.02.2018
16.00

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

ул. Пузакова, д. 15

16.02.2018
16.00

Праздник
«Широкая Масленица»

Косая Гора, ул. Гагарина, д. 2

16.02.2018
16.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

ул. Кауля, д. 16

16.02.2018
16.30

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

Сквер областной больницы
по ул. Вильямса

16.02.2018
17.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

ул. Лейтейзена, д. 4

17.02.2018
12.00

«Масленица
в Тульском кремле»

Тульский кремль

17.02.2018
12.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

пос. Трудовой, д. 6

17.02.2018
12.00

Масленичные гуляния «Прощай,
зима! Масленица пришла!»

пос. Прилепы, ул. Буденного, д. 9,
площадь возле клуба

17.02.2018
12.00

Праздник
«Широкая Масленица»

пос. Рассвет, д. 35

17.02.2018
12.00

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

пос. Обидимо, ул. Советская, д. 5, 6, 7

17.02.2018
12.00

Проводы зимы  «Масленица
пришла – отворяйте ворота!»

МБУК «КДО» Филиал «Иншинский» 
Отдел «Рассветский», п. Рассвет, д. 35

17.02.2018
12.00

Празднование широкой
Масленицы  «Ой, Маслена –
красота! Открывай-ка ворота!»

МБУК «КДО» Филиал «Шатский», 
п. Шатск, ул. Садовая, д. 1-а

17.02.2018
12.00

Праздник двора, посвященный
широкой Масленице

ул. Пушкинская, д. 57/ ул. Гоголев-
ская, д. 94

17.02.2018 
13.00

Масленичные гуляния  «Зиму
провожаем, весну встречаем!»

МБУК «КДО» Отдел «Михалковский», 
п. Михалково, ул. Колхозная, д. 77-а,
Храм святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия

17.02.2018
13.00

Концертная программа
«Широкая Масленица» в рам-
ках проекта «Взаимодействие»

МБУК «КДО» Филиал «Федоровский» 
Отдел «Алешинский», с. Алешня,
ул. Центральная, д. 35

17.02.2018
14.00

Фестиваль городской среды
«Выходи гулять!»

пос. Ленинский, ул. Гагарина, д. 9

17.02.2018
14.00

Праздник двора
«Широкая Масленица»

пр. Ленина, д. 82/ ул. Агеева, д. 1-а

17.02.2018
15.00

Масленичные гуляния
«Широкая Масленица»

МБУК «КДО»  Филиал «Концертный зал 
«Орион», п. Ленинский, ул. Ленина, д. 1

17.02.2018
15.00

Массовые народные гуляния
«Проводы русской зимы»

МБУК «КДО» Филиал 
«Иншинский» Отдел «Иншинский»,
п. Иншинский, д. 22

17.02.2018
15.00

Народное  гуляние  «Маслени-
ца хороша - широка ее душа!»

МБУК «КДО» Филиал «Прилепский» 
Отдел «Крутенский», д. Крутое, д. 6-а

17.02.2018
12.00-18.00

Игры с веселыми аниматорами. 
Русские забавы. Эстафеты. Яр-
марка тульских мастеров

Комсомольский парк
культуры и отдыха

18.02.2018
11.00

Праздничные гуляния
«Масленичный разгуляй»

с. Хрущево, ул. Совхозная, д. 1

18.02.2018
11.00

Народные гуляния
«Проводы русской зимы»

с. Архангельское,
ул. Промышленная, д. 2

18.02.2018
12.00

Народное гуляние
«Масленица»

пос. Сергиевский, ул. Центральная,
д.18, площадь возле клуба

18.02.2018
12.00

Развлекательное мероприятие 
«Широкая Масленица»

д. Старое Басово, д. 38,
площадь перед клубом

18.02.2018
12.00

Игровая программа
«Широкая Масленица»

ул. Революции, д. 2

18.02.2018
12.00

Народное гуляние
«Широкая Масленица»

Парковая зона «Центр культуры
и досуга», ул. Металлургов, д. 22

18.02.2018
12.00

Праздничное гуляние
«Масленица широкая»

п. Плеханово, ул. Заводская, д. 17-а

18.02.2018
12.00

Масленичные гуляния «Гуляй,
народ - Масленица у ворот»

с. Зайцево, ул. Новая, д. 1

18.02.2018
12.00

Праздничная программа
«Проводы русской зимы»                                

п. Октябрьский, д. 113

18.02.2018
12.00

Народные гуляния
«Широкая Масленица»

МБУК «КДО» Филиал «Федоровский»,  
д. Коптево

18.02.2018
14.00

Народные гуляния
«Прощай, зимушка-зима»

пос. Рождественский,
ул. 40 лет Октября, д. 1

18.02.2018
15.00

«Масленая неделька» пос. Ильинка, ул. Центральная, д. 19-а,
корп. 1, площадь перед клубом

18.02.2018
15.00.

«Широкая Масленица» с. Федоровка (ледовая площадка)

18.02.2018
15.00

Праздничные гуляния
«Масленичный разгуляй»

пос. Барсуки, ул. Советская, д. 16-а

18.02.2018
12.00-15.00

Большой Масленичный квест-
приключение

Набережная реки Упы со стороны 
Пролетарского моста

18.02.2018
12.00-19.00

«Эх, Масленица!». Битва бли-
нопеков, ярмарка мастеров,
интерактивные игры и развле-
кательные площадки
*19.00 – сжигание чучела зи-
мы, fire show и салют

Центральный парк культуры и отдыха 
им. П. П. Белоусова

18.02.2018
12.00-17.00

Игровая детская программа.  
Ярмарка тульских мастеров

Пролетарский парк культуры и отдыха

18.02.2018
12.00-15.00

Масленичные гуляния
на ремесленных улицах

ул. 9 Мая, д. 1-а,б, Этнодвор «Тульский
Левша»
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Дмитрий СТЕШИН

Старинные русские 
села все чаще 
заселяют... азиаты. 
Что с этим делать?

Несколько лет на-
зад в глуховатое село 
под Тверью заселились 
45  семей из Таджики-
стана. В окошках давно 
заброшенных совхозных 
2 - 3-этажных панелек 
вдруг затеплился свет, а 
в детском саду, который 
хотели закрывать, вдруг 
образовалась очередь. 
Корреспонденты «КП» 
выехали в заново родив-
шееся село Рождестве-
но, не зная точно - печа-
литься или радоваться 
этому явлению.

РЕАНИМАЦИЯ СЕЛА
От Твери до Рожде-

ствена - рукой подать, 
час езды. С обеих сто-
рон к дороге подступает 
мрачное Оршинское бо-
лото. Но в самом Рож-
дествене местность по-
вышается, мы влетаем 
в село и встаем, упере-
вшись бампером в уди-
вительный арт-объект - 
автобусную остановку, 
накрытую чудовищ-
ным железным зонтом. 
За ним на доминанте 
жутким кариозным зу-
бом торчит колоколь-
ня церкви Рождества 
Христова. Фотографи-
руем этот мистический 
комплекс, из-под зонта 
выглядывает женщина, 
ждущая автобуса. Спра-
шивает строго:

- Краеведы?
Объясняем, что прие-

хали писать о «кластере 
миграционного роста». 
Женщина оказывается 
местным чиновником и 
резюмирует с ходу:

- Я им не верю. Это 
двуличные люди, сегод-
ня их мало - они улыба-
ются. Завтра их будет 
много, и порядки они 
установят другие. Я их 
хорошо знаю. Я в Рож-
дествено приехала в 1993 
году из Узбекистана. Вот 
это «езжай свою Россия» 
я хорошо помню.

- Вот прямо на улице 
вам так говорили?

- На улице меня ла-
пали с 14 лет. Это во-
обще обычное дело бы-
ло. Лапали, свистели, 
чмокали. И старые, и 
молодые. Русская же. 
А про «езжай»… - жен-
щина задумывается… 
- В магазине, в автобу-
се, в хокимате (админи-
страция. - Авт.). Любой 
конфликт - и тебя сра-
зу домой отсылают. Вы 
не верите? Вы думаете, 
мы просто так бросили 
квартиру и сюда пере-
брались? 

В 1990-х годах в Рож-
дествене было тоскли-
во. Из 700 дворов (по 
переписи 1960 года) 
осталось от силы 200. 
Проект торфозаготовок 
рухнул - Оршинское бо-
лото признали заказни-
ком. Не было ни денег, 
ни света на улице, ни 
дорог, ни каких-то на-
дежд.  

- Ну было бы еще одно 
село на карте с припи-
ской «нежил.». Кому бы 
от этого стало легче?

Собеседница на удив-
ление легко соглашает-
ся:

- Ожило, конечно. 
Вообще они отзывчи-
вые: нужно было кры-
шу поправить в клубе 
- моментально прибе-
жали и все сделали. Ну 
и, если честно, мы из 
Ташкента уезжали, так 
соседи-узбеки плака-

ли. Не пишите мою фа-
милию и должность. У 
нас в Рождествене все 
не очень просто, а я вам 
наговорила… много на-
говорила.

«АССИМИЛИРУЮТСЯ 
ТИХОНЬКО»

В Рождествене школа 
совмещена с садиком. 
Именно он вызвал не-
довольство местных - 
все приехавшие семьи 
таджиков попадали под 
критерий «многодет-
ные», а для них очередь 
особая. И задвигать в 
ней стали «малодет-
ных» местных. Кому 
такое понравится? 
Хотя вахтер и гар-
деробщица Татьяна 
смеется:

- Рожайте больше. 
Я местная, восьмая в 
семье. 

А директора школы 
Дмитрия Быстрова, 
как оказалось, забо-
тили не таджики, а 
цыгане… 

- Вот с ними тя-
жело. Плохо посе-
щают - проснуться в 
школу не могут. Бо-
леют всем табором и 
по полгода, без спра-
вок.

Выгнать не можем 
- у всех в 8-м классе 
уже дети. А барон мне 
говорит: «Это пото-
му, что мы - храни-
тели древних русских 
традиций! Это Петр 
запретил в 14 лет же-
ниться».

- А таджики?
- А таджики сами 

приходят к 1 сентября 
со всеми документа-

ми - «хотим учиться». 
Две девочки новень-
кие у нас в этом году из 
Таджикистана. Там они 
окончили пятый и тре-
тий класс. А определили 
их в третий и первый со-
ответственно. Но вырав-
няются. Они молодцы 
- учатся стараются, на 
олимпиадах побеждают. 
Участвуют в мероприя-
тиях с такой, скажем, 
православной направ-
ленностью. Если общие 
молебны или крестный 
ход, особо религиоз-
ные мусульмане в сто-

рону отходят, но видно, 
как им это интересно.

Дмитрий Борисович 
повторяет несколько 
раз: «Мы не делим детей 
по национальностям». 
Но вскользь замечает, 
мол, были опасения:

- У нас в деревне уже 
примерно треть тад-
жикского населения. 
И можно было бы ожи-
дать, что через два года 
все будут ходить в ша-
роварах и с покрытыми 
головами. Однако этого 
не произошло. Ассими-
лируются потихоньку.

Как нам рассказа-
ли местные, за время 
вселения таджиков 
Рождествено все-таки 
покинуло несколько 
ультрарелигиозных му-
сульманских семей. Им 
не понравилась «право-
славная компонента» в 
школьной и внекласс-
ной программе и сель-
ская национальная по-
литика в целом. 

«ДИАЛОГ, ЧТОБЫ 
НЕ ИСКРИЛО»

Мы не ожидали 
встретить в Рождестве-
не главу села с ученой 
степенью. Про Дми-
трия Керданова нам, 
конечно, уже рассказы-
вали местные, с каким-
то… не уважением да-
же, а благоговением. 
Оказалось, что Дми-
трия Альбертовича, ор-
нитолога, когда-то за-
вели в эти края научные 

исследования Оршин-
ского болота. Глава не 
стал лукавить, а честно 
рассказал, как все бы-
ло. Разумеется, после 
массового прихода тад-
жиков в селе начались 
межнациональные про-
блемы:

- Мне пришлось, что-
бы снять напряжение, 
организовать мужской 
сход «Межнациональ-
ный мир в нашем се-
ле» - я так его и назвал. 
Было 40 местных, 20 
таджиков. Я сразу рас-
ставил приоритеты.

-?
- Таджики не сжигают 

за собой мостов, граж-
данства у них двойные, 
в любой момент могут 
вернуться. А нам воз-
вращаться некуда, у нас 
тут кости предков. Мы у 
себя дома, мы хозяева, 
и наши традиции нуж-
но уважать. Озвучили 
и наши претензии. На-
пример, стоит группа 
таджиков, говорит по-
своему, смеется - непо-
нятно над кем. Русские 
не понимают, их это за-
девает. В магазин при-
ходит дама и начинает 
тыкать пальцем туда-
сюда. Не может ничего 
объяснить. Живешь в 
русской среде - ассими-
лируйся! Но главное - 
молодежь. Они принес-
ли к нам специфически 
азиатское отношение к 
женщине. Это касалось 
не всех таджикских де-
тей, некоторых. Поэ-
тому на сходе опреде-
лились со старшим от 
диаспоры, чтобы было 
с кого спрашивать и че-
рез кого влиять. Двоим 
родителям в ультима-
тивной форме мужи-
ки сказали: «Не упра-
витесь со своими, мы 
займемся». Вплоть до 
выселения тех, кто не 
понял.

- Сурово! Но справед-
ливо.

-Да, но я понимал, 
что еще нужно выстро-
ить диалог. Чтобы не 
искрило. Я решил - бу-
дем играть в волейбол. 
Таджики выставили да-
же две команды, наши 
одну, потом подтяну-
лись по игре. Все пере-
знакомились и в итоге 
стали многое прощать 
друг другу… Искали 
мира, и мир до сих пор 
сохраняется. 

Как ученый, Дми-
трий Альбертович 
применил научный 
подход к оценке ми-
грационного потока и 
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Обсудим тему с Дмитрием Стешиным 
в эфире Радио «КП». 

Слушайте и звоните в программу 
«Национальный вопрос» 

сегодня с 19.05 (мск).

 Жители тверской глубинки решили: 

    Уж лучше мигранты, чем наше         Рождествено вымрет?   

Кочегару сельской школы таджику Аслану в Рождествене 
нравится. На стенах его кочегарки Путин и «Сикстинская 

Мадонна». Но позировать нам он решил на фоне президента. 

FM.KP.
RU
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Строительство атомной электростанции в Островце - 
самого крупного союзного проекта - почти закончено. 
Чем ближе к запуску, тем больше внимания 
к нему проявляет мировое сообщество 

Распространяется бесплатно
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ЗАКОНЫ 
ДЛЯ РЕГИОНОВ

Пхенчхан-2018:

Олимпийские взлеты 
и падения, капризы 
погоды и казусы

ВСТРЕТИЛИ ПО ОДЕЖКЕ, 
ПРОВОДЯТ ПО МЕДАЛЯМ 

СПРАВОК.NET
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Как внедряют 
электронные 
госуслуги и службы 
«Одного окна»

Депутаты обсудили 
гармонизацию 
российского 
и белорусского 
правовых полей

Татьяна МЫСОВА

 � В знаменитом агрогород-
ке на юге Сахалина отпразд-
новали новоселье.

Для рыжей Афины прогул-
ка по трехкомнатной кварти-
ре - сплошное удовольствие. 
Обнюхивает каждый уголок, 
заглядывает под кровать 
и шкаф, а потом деловито 
усаживается на подоконник 
и начинает умываться. Для де-
вяти новоселов, получивших 
ключи от собственного дома 
в селе Раздольное на юге Са-

халина, привередливая кош-
ка - самая строгая служба, не 
хуже «госприемки». Первой 
в новый дом должна зайти 
именно она - такая традиция.

- Раз Афина навострилась 
в красный угол, значит, ко-
мандовать будет глава се-
мьи, - комментируют ее по-
ведение новоселы. - Если бы 
рыжая улеглась возле бата-
рей  - печки-то дровяной в 
доме нет, пришлось бы мужу 
плясать под дудку жены.

Благоустроенные хоро-

мы (по-другому их здесь 
и не называют) площадью 
в сотню квадратных метров 
работники совхоза «Корса-
ковский» получили на улице 
Белорусской - центральной 
в новеньком агрогородке. 
Название символическое, 
ведь на стройке работали ся-
бры.

В российско-белорусском 
поселке полсотни одноэтаж-
ных домов. С высоты красные 
крыши и желтые стены напо-
минают крепкую семейку бо-

ровиков, выросших после до-
ждя на одном из сахалинских 
пустырей. Вид из окна - на 
зависть жителям мегаполи-
сов. Вместо каменных джун-
глей  - живописные холмы, 
фруктовые сады из белорус-
ских яблонь да груш и даже 
кусочек Японского моря.

- Здесь будут жить работни-
ки совхоза «Корсаковский», 
специалисты, которым пред-
стоит трудиться на животно-
водческом комплексе, рас-
считанном на тысячу голов 

дойного стада. Новое жилье 
позволит решить предприя-
тию главную задачу - кадро-
вую. Квартиры в агрогород-
ке получат и действующие 
специалисты предприятия, 
и привлекаемые. Так должны 
решать жилищные вопросы 
для своих работников и дру-
гие крупные сельхозпредпри-
ятия области, - сказал губер-
натор Сахалинской области 
Олег Кожемяко.

БЕЛОРУССКИЕ ХАТКИ НА БЕРЕГУ ЯПОНСКОГО МОРЯ

Продолжение на стр. 3.

БЕЛАЭС НАБИРАЕТ ВЕС
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■■ Президент■Беларуси■провел■заседа-
ние■Совета■Безопасности.

белорусский лидер предостерег силови-
ков от самоуспокоенности:

- Все, что есть в армии (а в армии есть 
немало), начиная от стрелкового оружия, 
бронетехники и заканчивая летательны-
ми аппаратами и ракетами, должно быть 
в идеальном состоянии. Жалобы на то, что 
где-то шестеренки в танке или в бМП, бтР 
не хватает или где-то ствол поцарапан, 
не принимаются. Мир не стал безопас-
нее. скажу откровенно, уже давно мы не 
встречали новый год с таким тревожным 
настроением, как это было вчера и сегод-
ня. Впервые с середины прошлого века 
мир находится в шаге от возникновения 
глобального противостояния с самыми 
непредсказуемыми последствиями.

По словам Александра■Лукашенко, не 
могут не вызывать обеспокоенности спе-
куляции некоторых стран на тему ядер-
ного оружия, милитаризация Восточно-
Европейского региона и наращивание 
военного потенциала соседей:

- Это касается как увеличения числен-
ности их вооруженных сил, так и расходов 
на оборону.

В 2017 году беларусь председательство-
вала в организации Договора о коллектив-
ной безопасности, и президент обозначил 
существующие проблемы:

- Мы в оДКб очень серьезно недооце-
ниваем опасность той ситуации, которая 
складывается. Пытаемся вместе с другими 
членами вооружаться и так далее. Россия 
модернизирует вооруженные силы сама по 

себе. Каждый сам по себе. а ведь основное 
бремя по защите общего пространства 
в  случае необходимости ляжет, естествен-
но, на Россию. но надо понимать, что бе-
ларусь является основным форпостом, 
в том числе и РФ, на западном направле-
нии. В этом отношении нам серьезнейшим 
образом нужно подумать и принимать 
решение. нужно не просто модернизи-
ровать наши вооруженные силы, а более 
активно приспосабливать к возможным 
боевым действиям. Возможным. исходя 
из опыта ведения войн и конфликтов в со-
временное время.

Роль и особое значение стратегического 
партнерства с Россией в сфере безопасно-
сти будут только возрастать:

- несмотря на шумиху, совместное стра-
тегическое учение «запад-2017» проведе-
но ровно и спокойно. совместно выраба-
тываются меры по снятию препятствий 
в пограничной и таможенной сфере, в об-
ласти визовой политики и другие.

Мир не стал безопаснее
Александр ЛукАшенко - силовикам:

По материалам БЕЛТА подготовил Герман МОСКАЛЕНКО.

Александр Лукашенко вручил награды лучшим агра-
риям. по его мнению, продовольственная безопасность, 
которую сегодня они обеспечивают, - основа успешной 
экономики страны.

- Хочу искренне поблагодарить от имени белорусского 
народа всех за тяжелый повседневный труд. Все вы не 
понаслышке знаете, что легкого хлеба не бывает, - об-
ратился к участникам церемонии награждения президент.

рб входит в пятерку ведущих мировых экспортеров. по 
оценкам международных экспертов продовольственной 

и сельскохозяйственной организации оон, по потребле-
нию и обеспеченности питанием населения соответствует 
уровню развитых стран.

- мы единственные среди бывших советских респу-
блик сохранили гост, и его надо неукоснительно при-
держиваться. люди понимают, что именно гарантирует 
маркировка таким знаком качества на этикетке, и едут 
за продуктами порой за тысячи километров, - не без 
гордости сказал александр лукашенко.

О том, что Беларусь экспортирует в другие 
страны - читайте на стр. 10.

В рамках турне накануне чемпионата по футболу в России 
в Минск приехал Кубок мира. Первой его остановкой в Беларуси стал 
Дворец Независимости. По регламенту прикасаться к нему могут только 
чемпионы и известные люди. 
Александр Лукашенко с удовольствием воспользовался привилегией.

по труДу и слаВа АПК

Дмитрий НЕРАТОВ

■■ В■ Москве■ Президент■ России■
встретился■с■победителями■кон-
курса■«Лидеры■России».

Владимир■Путин■собирался встре-
титься с самыми яркими управлен-
цами страны в сочи. но поездку от-
менил  - остался в Москве, чтобы 
контролировать ход расследования 
авиакатастрофы самолета ан-148 «са-
ратовских авиалиний» в Московской 
области (подробнее - стр. 4).

благодаря «Лидерам России» удалось 

выявить талантливых людей со всей 
страны. триста финалистов получат по 
миллиону рублей на дальнейшее обу-
чение, 103 из них стали победителями.

- Вместо двенадцати тысяч, на кото-
рые мы рассчитывали, почти двести 
тысяч человек подали заявки. но что 
совсем неожиданно, оказалось, что 
среди вас есть люди практически со-
стоявшиеся: доктора наук уже, про-
двинутые высоко, - сказал Путин.

Действительно, многие работа-
ют в банках и инвест-компаниях,  
в энергетике и сельском хозяйстве,  
в телекоммуникациях и на госслуж-

бе. теперь перед ними открываются 
новые горизонты. их приглашают  
в региональные правительства, топо-
вые компании.

Конкурс для участников стал не 
только карьерной лестницей, но  
и поменял их мировоззрение. 

- было задание провести урок в шко-
ле. такого удовлетворения не получал 
никогда, - поделился Сергей■Лудин■
из■Нижегородской■области. - Даже 
позвонил жене: если бизнес надоест,  
а в правительстве не пригожусь, пойду 
учителем работать.

Владимир Путин внимательно слу-

шал истории участников, изредка от-
влекаясь на глоток чая.

- Прошу прощения, голос немного 
подсел, - извинился он.

Позже пресс-секретарь■президента■
Дмитрий■Песков рассказал, что Вла-
димир Путин простудился:

- но продолжает работать.
В то время как другим советовал не 

проявлять чрезмерного рвения во вре-
мя болезни. Многие помнят, как два 
года назад Владимир Путин попросил 
министров: «больными на работу про-
шу не ходить никого, это уже кроме 
шуток».

Впрочем, на встрече с главой■
ФИФА■Джанни■Инфантино уже не было 
и намека на простуду. со спортивным 
функционером президент обсудил под-
готовку к ЧМ-2018.

Владимир Путин - молодым управленцам:

постараеМся не потерять вас из виду
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Ребята из команды «Тотем» подарили президенту мяч со своими автографами, 
футболку с надписью «Путин» под номером 1.

Владимир путин совершил турне по сибири. первым городом в графике был 
новосибирск. там он провел совещание в институте ядерной физики, а затем 
вручил премии «юным ломоносовым».

приезд в красноярск был посвящен универсиаде-2019. к играм в городе по-
строят академию зимних видов спорта с горнолыжными трассами, две ледовые 
арены.

президенту показали спортивный кластер «сопка». здесь заработает медико-
восстановительный комплекс - все это в будущем станет инновационным центром 
подготовки наших атлетов. спортивно-зрелищный комплекс «платинум арена 
красноярск» уже готов. В нем пройдут церемонии открытия и закрытия.

Владимир путин раньше встречался с ребятами из красноярской детдомов-
ской команды «тотем», регулярно участвующей в международных футбольных 
турнирах, и даже приглашал их на открытие кубка конфедераций. теперь сам 
приехал к ним в гости.

- Как вам в жизни помогли занятия единоборствами? - спросил один из ребят.
- очень сильно помогло. В игровых видах спорта можно понадеяться на по-

мощь партнеров, а в единоборствах поддержки ждать ниоткуда не приходится, 
это дисциплинирует.

В сибирские морозы ВИЗИТ В РЕГИОНЫ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФАКТЫ, МНЕНИЯ

ПРЕЗЕНТМУЗЕЙ ПОСТАВИЛИ НА РЕЛЬСЫ
Юлия КОНОВАЛОВА

 � Минск подарил Смоленску уни-
кальный трамвай. Правда, бегать по 
рельсам он будет не как средство 
передвижения, а как очаг культуры.

Все давно привыкли, что производи-
тели из Синеокой поставляют электро-
транспорт во многие города России. Но 
вагончик, доставшийся Смоленску, - осо-
бенный. РВЗ-6 - один из самых старых 
и уникальных трамваев. История его 
началась в 1948 году, когда советские 
власти дали задание Рижскому заводу 
разработать вагон нового поколения. За 
основу взяли американский вагон PPC. 
Правда, сведения о заграничном желез-
ном коне инженеры собирали по кру-
пицам, остальное додумывали. Итогом 
стал выпущенный в 1960 году трамвай 
РВЗ-60. Нолик позже отвалился. Во «лбу» 
трамвая поместили пятиконечную звезду.

Выпуск праздновали по всему СССР. 

Но появилась проблема: управлять но-
винкой из вагоновожатых страны никто 
не умел. Осваивать и передавать опыт 
другим поручили победителям соцсо-
ревнований по вождению трамваев На-
дежде Мелиховой и Нине Локтионовой. 
«Эр-ве-зешка» прогремела на весь Со-
юз. О ней даже стихи писали. Например, 
Михаил Крученев:

Ах, РВЗ-шка! Щебет птички
По рельсам синим на лугу.
Ты - ежедневная привычка,
Я на тебя во сне бегу…
До 1987 года собрали больше шести 

тысяч трамваев, из них 52 до сих пор ра-
ботают в Беларуси и России. Подаренный 
Смоленску витебскими транспортниками 
РВЗ-6 полностью исправен. Перед вы-
пуском на линию его только перекрасят 
в смоленские желто-красные цвета. Пла-
нируют, что «новичок» будет выходить 
на линию лишь в праздничные дни. Зато 
в его салоне поместят выставку, расска-
зывающую об истории трамвая. tra
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Окончание. Начало на стр. 1.

Открывающиеся из окна пейзажи 
жильцам новостроек по душе. Хотя 
многие с детства привыкли к этому 
бескрайнему простору. Да и времени 
любоваться видом из окна немного. 
Жизнь на земле насыщенная и инте-
ресная. С утра работа в совхозе, вече-
ром подсобное хозяйство и домашние 
заботы. Развернуться есть где - к каж-
дому дому прилегает собственный от-
дельный участок земли в десять соток.

- Жилье шикарное! Индивидуаль-
ный просторный дом в десяти ми-
нутах езды от моря, неподалеку от 
работы, со всеми удобствами. О таком 
еще недавно можно было только меч-
тать, - оценил новостройку тракто-
рист Николай Коваль. - Несколько 
лет назад мы с женой и двумя детьми 
переехали в Корсаков из Смирныхов-
ского района. Квартиру приходилось 
снимать. Руководство совхоза пошло 
навстречу, и вот теперь проблема ре-
шена. Очень довольны. Появился от-
личный стимул, чтобы ставить новые 
производственные рекорды.

Для простых работяг - доярок, скот-
ников и трактористов-механизаторов, 
которые получили свой угол, это на-
стоящий подарок. Больше не при-
дется ездить за десятки километров 
из соседних сел. Условия не хуже го-
родских. Три просторные комнаты, 
широкий коридор и большая ванная. 
Сантехника, кухонное оборудование, 
автономное отопление, горячая и хо-
лодная вода - все, что нужно для жиз-

ни. Даже небольшой погребок для 
хранения солений и овощей строи-
тели продумали.

Для молодых жилье - шанс остаться 
на родине или вернуться после уче-
бы в большом городе. Совхозу нужны 
зооинженеры и ветеринарные врачи. 
Правда, ключи получат не все, а толь-
ко самые трудолюбивые, кто успел 
себя зарекомендовать.

Агрогородок - лишь часть большо-
го проекта. Два года назад в рамках 
сотрудничества между Беларусью 
и российским Дальним Востоком на 
Сахалине развернулось строительство 
молочно-товарной фермы с передо-
выми технологиями на одну тысячу 
голов. Тут будут ежегодно произво-
дить больше семи тысяч тонн молока, 
двести тонн мяса. Появятся шестьде-
сят новых рабочих мест.

- За основу взяли белорусский 
проект, апробированный в стране. 
На суперферме внедрят беспривяз-
ное содержание скота и доильным 
залом на сорок коров типа «Парал-
лель». Дойка продолжается весь 
день, - рассказывает Сергей Шама-
наев, гендиректор совхоза «Корса-
ковский». - Крыша коровника име-
ет особые световентиляционные 
окна из поликарбоната. В любое 
время года они обеспечивают опти-
мальный микроклимат, улучшают 
освещенность. А на бетонном полу 
с резиновым покрытием животные 
не будут скользить и травмировать 
копыта.

Пока жильцы новостроек наво-
дят уют, на ферме вовсю готовятся 
к встрече буренок. Их новоселье от-
празднуют в первый месяц лета.

МАНЕВРЫ

Кристина ХИЛЬКО

 � Беларусь и Россия проводят уче-
ния по противовоздушной обороне.

Проверка боеготовности союзных 
 войск - на особом контроле. Быть начеку 
и держать порох сухим - главная задача 
армии. Учения, подхватившие эстафету 
у «Запада-2017», показали, что Союзное 
государство под надежной защитой.

Маневры по противовоздушной оборо-
не с участием ВВС и войск ПВО белорус-
ской армии с оперативной группой ше-
стой армии ВВС и ПВО Западного округа 
Вооруженных сил России уложились 
в три дня - до 15 февраля. Отработали 
целый комплекс спецопераций с приме-
нением авиации, танков и средств ПВО, 
развернутых против условного врага.

Как сообщили в Минобороны Беларуси, 
учения прошли в рамках функционирова-
ния Единой региональной системы ПВО:

- В ходе тренировки отработаны вопро-
сы, связанные с планированием приме-
нения ВВС и войск ПВО двух стран при 
проведении оборонительной операции 
региональной группировки войск.

Ракетчики и летчики экзамен на проч-
ность выдержали, считает председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по безопас-
ности, обороне и борьбе с преступ-
ностью, генерал-майор Валерий Гай-
дукевич:

- Бесспорно, военная доктрина Со-
юзного государства - оборонительная. 
Но мы всегда должны быть готовы дать 
достойный отпор. Для наших военных 
штабная тренировка - верный способ 
проявить свою выправку, силу и умения. 
Ведь в обороне только теорией не обой-
тись. Нужна практика, тем более в ча-
сти взаимодействия различных струк-
тур Вооруженных сил двух государств 
между собой.

К слову, недавно российские Су-30СМ 
впервые выполнили практические бом-
бометания на имитационные мишени 
на полигоне в Воронежской области. 
А в Барановичах прошли учебные по-
леты белорусских истребителей МиГ-29.

НАША ТАКТИКА - НУЖНА 
НЕ ТЕОРИЯ, А ПРАКТИКА

ПОД КЛЮЧ

Один из самых легендарных советских трамваев будет катать туристов.

Александр ИВАНОВ

 � 19 февраля в Витебске пройдет заседание Ко-
миссии Парламентского Собрания по соцполитике, 
науке, культуре и гуманитарным вопросам.

В центре внимания опыт Беларуси и России по раз-
витию межрегиональных культурных связей. Здесь есть 
чему поучиться. В прошлом году в озерном крае Беларуси 
провели больше девяноста тысяч массовых мероприятий, 

в том числе пять международных фестивалей, один ре-
спубликанский и 26 областных.

Кроме того, депутаты обсудят приоритетные направле-
ния и задачи развития Союзного государства на 2018 - 
2022 годы в области общего культурно-информационного 
пространства и выслушают доклады о проблемах расши-
рения этого сотрудничества.

По традиции во время визита в Витебскую область 
депутаты осматривают социальные объекты, музейные 
комплексы и учреждения культуры.

ЗАХОДИТЕ К НАМ НА ФЕСТИВАЛЬ АНОНС
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По мнению новоселов, это 
не просто дома, а хоромы.

БЕЛОРУССКИЕ ХАТКИ НА БЕРЕГУ 
ЯПОНСКОГО МОРЯ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Сергей ВОЛЧКОВ, белорусский и российский исполнитель, 
победитель шоу «Голос»:

- Это не только российская трагедия, но 
и белорусская, и общемировая. Я много раз 
летал «Саратовскими авиалиниями» на таком 
же самолете. И совсем недавно был проездом 
в Орске. Знакомый для меня город, открытые 
люди. Не представляю, какое там сейчас на-
строение. Недавняя трагедия в Сочи, теперь 
в Подмосковье - эти катастрофы потрясают 
и заставляют задуматься о ценности жиз-
ни. Белорусы готовы протянуть руку помощи 
и скорбят вместе с родственниками и друзья-
ми погибших.

ТРАГЕДИЯ

Татьяна МЫСОВА

 � Белорусы вместе с росси-
янами скорбят о погибших 
в авиакатастрофе в Подмо-
сковье.

ОБЩАЯ БЕДА
В понедельник в Орске 

был день траура. Друзья по-
гибших и попросту неравно-
душные несли красные гвоз-
дики и свечи в аэропорт и на 
набережную  - к памятнику 
летчику-испытателю Ва-
лерию Чкалову. В местном 
храме по жертвам трагедии 
отслужили панихиду. В Мо-
скве цветы оставляли рядом 
с информационным табло 
в «Домодедово», тут же в ча-
совне Архангела Михаила 
прошел молебен. Свечи за-
жигали у монумента на Ал-
лее городов-героев и в храме 
Христа Спасителя.

- Это наша общая беда. На 
этом борту мог оказаться лю-
бой - отец, брат, жена, дру-
зья, коллеги. Это минуты боли 
и бессилия, когда мы, живые, 
уже ничего не можем сделать. 
Только поддержать друг дру-
га и протянуть руку помощи. 
Невозможно пройти мимо го-
ря, - 43-летний минчанин Ар-
тем Прокопенко, летевший 
с пересадкой в Екатеринбург, 
тоже положил небольшой бу-
кет в «Домодедово».

Соболезнования россиянам 
направили Александр Лука-
шенко и белорусский МИД. 
Специалисты из республики 
готовы в любой момент под-

ключиться к расследованию 
трагедии, как это было при 
катастрофе российского само-
лета «Когалымавиа» в Египте.

Ситуацию под личный кон-
троль взял глава государства 
Владимир Путин.

ЖЕРТВ МОГЛО 
БЫТЬ БОЛЬШЕ
11 февраля в 14.21 со 

взлетно-посадочной поло-
сы московского аэропорта 
на Орск взлетел Ан-148. На 
борту - 71 человек. Экипаж 
под командованием опытного 
51-летнего летчика Валерия 
Губанова (общий налет - пять 
тысяч часов. - Ред.) набрал 
высоту, но спустя четыре ми-
нуты перестал отвечать дис-
петчеру. Еще через три мину-
ты пропал с радаров...

Упал лайнер на поле рядом 
с деревней Степановское под 
Раменками.

- Был сильный удар, люди 
видели несколько ярких вспы-
шек и загоревшийся двига-
тель. Самолет упал в чистом 
поле, а мог бы на соседнюю 
деревню. Жертв могло быть 
гораздо больше, так как район 
густонаселенный, - говорили 
очевидцы.

Обломки разбросало в ра-
диусе километра. Погибли 
все - шесть членов экипажа 
и 65 пассажиров. В основном 
жители Оренбургской и Сара-
товской областей, а также из 
Москвы и Санкт-Петербурга. 
Среди них - трое детей. Само-
му младшему - пять лет. Бело-
русов на борту не было.

ОБЛЕДЕНЕНИЕ ИЛИ 
ОШИБКА ПИЛОТОВ?
Так что же случилось в 

небе? Самолет летал мень-
ше восьми лет. Для авиа-
ции это не возраст. Версии, 
что борт заправили некаче-
ственным топливом или он 
столкнулся в небе с верто-
летом «Почты России», спа-
сатели отмели сразу. Это же 
горючее заливали еще в де-
сятки бортов, и ни у одного 
не возникло проблем. Облом-
ков другого судна на месте 

трагедии не нашли, к тому 
же Ан оснащен системой 
предупреждения столкно-
вений TCAS.

Авиационные эксперты 
остановились на нескольких 
версиях. Первая: авария мог-
ла произойти из-за поломки 
двигателя. Восемь лет назад 
у такого же самолета Ан-148, 
летевшего по маршруту Пе-
тербург - Самара, отключил-
ся двигатель из-за сильного 
ливня. В том же году во время 
полета по маршруту Борис-
поль  - Вильнюс при заходе 
на посадку у другой машины 
опять сбой - пришлось отклю-
чать левый двигатель.

Вторая версия - ошибка пи-
лотов, пресловутый человече-
ский фактор.

Третья версия, которую  
официально выдвинул Межго-
сударственный авиационный 
комитет - обледенение дат-
чиков, из-за чего появилось 
расхождение в показании 
скорости на приборах в ка-
бине пилота. Перед вылетом 
командир Валерий Губанов 
отказался от специальной 
противообледенительной об-
работки, тогда метеопрогноз 
это позволял. Но нестабиль-
ная погода могла внести не-
ожиданные коррективы.

Следственный комитет воз-
будил уголовное дело по статье 
«Нарушение правил безопас-
ности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта, 
повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц». 

Два «черных ящика» уже 
нашли, сейчас их расшифро-
вывают. На днях появилась 
запись переговоров между 
экипажем самолета и дис-
петчером. Из разговора ясно, 
что на борту произошла не-
штатная ситуация и пилот 
говорит о технических не-
поладках.

После катастрофы Ространс-
надзор забрал на изучение до-
кументы о техническом состо-
янии Ан-148.

- Начали проверки в «Сара-
товских авиалиниях», а так-
же в «Домодедово», - сказал 
глава Ространснадзора Вик-
тор Басаргин. - Проверим все 
службы, принимавшие уча-
стие в подготовке и отправке 
борта. 

Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии Парламентского Собрания по бюджету 
и финансам:

- Хотя потерпевший крушение Ан-148 и был выпущен недавно, на-
реканий к своим конструкторским особенностям накопил немало, 
попадал в многочисленные аварийные ситуации. Катастрофических 
последствий удавалось избежать, но настала роковая минута.

Самолеты конструкции Антонова обладали высокой прочностью 
и надежностью. В советское время Ан-24 той же серии, что и потер-
певший крушение, служил 28 лет без аварийных ситуаций. Тогда все 
было единым, а сегодня проектные организации, эксплуатационные 
и производители разделены не только организационно, но и государ-
ственными границами. Вот почему эксплуатация лайнеров оставляет 
желать лучшего. Если раньше мы руководствовались ГОСТами, то 

сегодня их упразднили и перешли на технические регламенты, а этого явно недостаточно. 

 � Белорусская авиация работает в штат-
ном режиме.

- В республике самолеты модели Ан-148 не 
эксплуатируют. Поэтому внеплановых прове-
рок не проводим. Работаем в штатном режи-
ме, - прокомментировал ситуацию Владимир 
Костин, директор Департамента по авиации 
Министерства транспорта и коммуникаций 
Беларуси.

Также в департаменте пояснили, как в ре-
спублике стараются предотвратить подобные 
трагедии:

- Многоступенчатая система проверки работ 
специалистов по обеспечению вылета, жест-
кий контроль со стороны авиакомпаний и ин-

спектирование авиационной администрацией 
помогают свести вероятность ЧС к нулю, - го-
ворит Виталий Вербицкий, замначальника 
Управления летных стандартов и поддер-
жания летной годности департамента. - Но 
вероятностный фактор и риски все равно ис-
ключать нельзя. Что касается длительных сро-
ков эксплуатации самолетов, то основную роль 
играет не год выпуска (советские самолеты 
при грамотном обслуживании хорошо летают 
и через десятилетия), а экономическая эф-
фективность. Морально устаревшие модели 
не приносят прибыль. Поэтому ведущая бело-
русская авиакомпания «Белавиа» постепенно 
модернизирует свой авиапарк, меняя самолеты 
типа Ту-154М на Boeing, Embraer и Bombardier.
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Дело не в возрасте лайнера
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Москва. Акция у храма Христа Спасителя в память о погибших при крушении пассажирского самолета 
Ан- `Саратовских авиалиний`.

#САМОЛЕТЫДОЛЖНЫПРИЗЕМЛЯТЬСЯ 
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-летняя москвичка Кристина Момзикова на своей страничке 
«ВКонтакте» запостила картинку со словами: «А в целом ты как? 
А в целом я вдребезги». Тогда все друзья посмеялись: 
«Удачная шутка!» - и стали ставить смайлики под снимками 
девушки из разных уголков мира. Кристина много путешествовала, 
в этот раз решила махнуть в Орск…

А В ЭТО ВРЕМЯ

В соцсетях россияне и белорусы устроили акцию в память о погибших в Подмосковье. 
«Москва - Орск, скорбим», «Соболезнуем», «Это наше общее горе», - все посты опубликованы 
с хэштегом #СамолетыДолжныПриземляться.
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газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииТЕНДЕНЦИИ

Александр ИВАНОВ

■■ Онкологи■Союзного■государства■
создают■вакцину■от■рака.

около трех миллионов россиян и бело-
русов живут с диагнозом «злокачествен-
ная опухоль», и их число, к сожалению, 
не уменьшается. на первом месте по 
печальной статистике у мужчин - рак 
легкого, рак желудка, рак толстой кишки.

- заболевание возникает в результате 
мутации гена, обычно на фоне хрониче-
ских воспалительных процессов, - отме-
чает главный■онколог■России■Михаил■
Давыдов.

белорусские и российские медики 
объединили усилия по борьбе с этой 
коварной болезнью, чтобы создать эф-
фективную вакцину для лечения рака 
толстой кишки.

- нас давно связывает крепкая дружба, 
даже братские взаимоотношения, - гово-
рит заместитель■директора■по■научной■
работе■РНПЦ■онкологии■и■медицин-
ской■радиологии■имени■Александрова■
Сергей■Красный. - однако до недавне-
го времени все ограничивалось лишь 
совместными мероприятиями. пришло 
время, когда в союзных программах об-
ратили внимание на медицину. В этом 
году нам удалось получить финансиро-
вание на совместные проекты в рамках 
союзного государства.

речь идет о программе «стволовая 
клетка-2», в рамках которой ученые раз-
рабатывают вакцину для лечения рака 
толстой кишки. Второй проект - «Днк- 
идентификация». он посвящен моле-
кулярно-генетическим исследованиям, 
в том числе при некоторых видах зло-
качественных опухолей. по словам сер-
гея красного, это очень перспективные 
сферы и результаты этих программ обя-
зательно продвинут медицину вперед.

- опыт показывает, что стоит начать, а 
дальше последует развитие по этому на-
правлению, - заключил сергей красный.

преДотВратить легче,  
чем лечить

МЕДИЦИНАТатьяна МЫСОВА

■■ Введение■курортного■сбо-
ра,■электронные■визы■и■пу-
тевки -■туристическая■инду-
стрия■в■России■постепенно■
эволюционирует.■И■вот■снова■
очередной■закон:■гостиницы■
обязали■стать■«звездными».

Через полтора года вычис-
лить недобросовестного оте-
льера станет проще простого. 
Если у гостиницы или кэмпин-
га нет ни одной «звезды», зна-
чит - работает незаконно. Про-
верить статус объекта одним 
кликом можно будет на сайте 
Министерства культуры. А лю-
бителей приукрасить уровень 
своего обслуживания попросту 
оштрафуют.

Первый этап обязательной 
классификации ночлежек по 
принципу присуждения им 
«звезд» начнется с 1 июля 2019 
года. Сначала в ход пойдут го-
стиницы, где больше 50 номе-
ров. Аккредитуют их на три 
года. В основном это отели на 
побережьях или на горнолыж-
ных курортах. Кстати, сами 
снежные трассы и пляжи также 
должны быть аккредитованы 
по новому закону. За рекламу 
теневых турбаз (и предоставля-
емых ими гостиничных услуг) 
придется понести администра-
тивную ответственность.

На крупных отелях закон 
вряд ли сильно отразится  - 
многие уже прошли добро-
вольную аттестацию и имеют 
«звездность».

- Цель закона - повысить ка-
чество услуг в отрасли. Сейчас 
турист не уверен, что за опти-
мальные деньги он получит 
качество. Когда все гостиницы 
будут обязаны пройти класси-
фикацию, получить «звездоч-
ки» и в течение трех лет соглас-
но свидетельству оказывать 
услуги, ориентироваться тури-
сту будет проще, - уверен Ми-

хаил■Дегтярев,■председатель■
Комитета■Госдумы■по физи-
ческой■культуре,■спорту,■ту-
ризму■и делам■молодежи.

Второй этап внедрения за-
конопроекта начнется с 2020 
года. Аккредитацию получат 
гостиницы, в которых насчи-
тывается более пятнадцати 
номеров - небольшие пансио-
ны, мотели и постоялые дворы.  
А в 2021 году закон распро-
странится на все остальные 
хостелы и мини-гостиницы, не-
зависимо от количества мест. 
Как будет проходить процесс 
присуждения «звезд»  - пока 
не определено. Ждем подроб-
ностей.

ЗвеЗд с неба нахватают

Юлия КОНОВАЛОВА

■■ «Проектирование■ бу-
дущего■и■горизонты■циф-
ровой■реальности» -■под■
таким■названием■прошла■
конференция■в■Деловом■
и■культурном■центре■По-
сольства■Беларуси■в■Мо-
скве.■ Обсуждали■ самые■
перспективные■темы -■от■
криптовалют■ до■ робото-
техники.

ПеРвЫМ деЛОМ  
на ЗавОдЫ
глобализация… выдохлась. 

как считают российские и бе-
лорусские ученые, пришло 
время делать ставку на раз-
витие «собственной цивили-
зации», основываясь на взаи-
мовыгодном сотрудничестве 
в союзном государстве.

- по индексам готовности 
стран к информационному 
обществу беларусь на пост-
советском пространстве зани-
мает лидирующее положение. 
кому, как не нам, развивать 

IT-технологии? - говорит ди-
ректор■института■филосо-
фии■НАН■Беларуси■Анатолий■
Лазаревич.  - именно на это 
направлен декрет «о разви-
тии цифровой экономики». 
Документ готовит «рельсы» 
для вхождения в эпоху циф-
ровой экономики, предостав-
ляет возможности для инве-
стиций, внедряет технологии 
блокчейн, регулирует рынок 
криптовалют.

своя законодательная база 
есть и в россии. еще 1 дека-
бря 2016 года президент■Вла-
димир■Путин утвердил страте-
гию научно-технологического 
развития. один из приорите-
тов - цифровая экономика. по 
мнению заведующего■отде-
лом■Института■прикладной■
математики■ РАН■ Георгия■
Маленецкого,■придется «ко 
многому вернуться и многое 
возродить»:

- когда вопрос о цифровой 

экономике задали нобелев-
скому■ лауреату■ Жоресу■
Алферову, он ответил так: 
«здорово, но что же мы будем 
цифровать? Ведь многие от-
расли экономики фактически 
на нуле, их надо подтягивать. 
надо сместить акцент от эко-
номики услуг и криптовалют 
к производству». В этом всег-
да были сильны наши стра-
ны. поэтому и сейчас, чтобы 
быть конкурентными, нужно 
подтягивать электронику, ро-
бототехнику, промышленный 
потенциал. россия вообще-то 
родина робототехники! сей-
час в мире на десять тысяч 
человек приходится в среднем 
69 роботов. но это в среднем. 
В южной корее - 470, в япо-
нии - 320, а в россии - всего 
два. развивать мелкий и сред-
ний бизнес  - прекрасно. но 
в отсутствии крупных заводов, 
таких как белорусский «инте-
грал», российский «планар», 

это делать бессмысленно. 
развитие промышленного 
комплекса должно стать клю-
чевой частью программы циф-
ровой экономики в союзном 
государстве.

кРиПтОПуЗЫРь
зашел разговор и о крипто-

валютах. Эксперты выдвинули 
мнение, что этот инструмент 
для глобализации, работаю-
щий на надгосударственном 
уровне, - мыльный пузырь.

- мы строим математиче-
скую модель, рассчитываем, 
когда он лопнет. Видим, что за 
несколько месяцев курс бит-
коина уже скорректировался 
на четверть, - говорит мале-
нецкий. - по большому счету 
зачем выводить наши день-
ги куда-то втемную? Давай-
те будем их держать в своем 
кошельке.

а вот технология блокчейн 
имеет большие перспективы 

в разных сферах. Ведущий■на-
учный■сотрудник■Института■
прикладной■математики■Ни-
колай■Митин■привел пример:

- блокчейн - открытая систе-
ма. представьте: электронная 
зачетка студента будет фик-
сировать его оценки - успехи 
и неудачи. она заверяется 
электронными подписями при 
переходе с курса на курс, по-
том - итоговой подписью при 
получении диплома. так любой 
работодатель, в россии или 
в беларуси, может изучить всю 
«образовательную траекто-
рию» выпускника. блокчейн 
позволит перенести в цифру 
огромное количество бюрокра-
тических процедур и снизить 
уровень коррупции.

итоги конференции к апре-
лю 2018 года будут представ-
лены руководству союзного 
государства. многие идеи мо-
гут лечь в основу единой циф-
ровой экономики двух стран.

тЫ чей будешь, бЛОкчейн? ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Ру
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В республике получать «звезду» для работы го-
стиницы вовсе не обязательно. Все добровольно. 
Хочешь статус трех или пяти звезд - сам прохо-
ди сертификацию. сегодня звездных отелей по 
всей стране около пятидесяти. последние нов-
шества, которые касались гостиничного бизнеса 
беларуси, вступили в силу восемь лет назад. 
тогда официально появилось понятие «хостел»,  
а к гостиницам и мотелям начали предъявлять 
новые требования и стандарты. например, одно-
комнатный номер высшей категории «джуни-
ор сюит» должен быть не менее 25 квадратов,  
с зонами отдыха и работы.

КАК У СОСЕДЕЙ

Аккредитация будет действовать только 
три года. Затем отельеру придется снова 
подтверждать уровень своего сервиса.
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Виолетта ДРАЛЮК

■■ Парламентарии■обсудили■в■Гоме-
ле■ключевой■вопрос■дальнейшего■
развития■Союзного■государства -■
гармонизацию■российского■и■бело-
русского■законодательств.

БУДЬТЕ КАК ДОМА
Заседание Комиссии союзного Пар-

ламентского Собрания по законода-
тельству и Регламенту в этом году 
первое. Но депутаты работали не 
с  чистого листа. Встреча продолжи-
ла дискуссию о равных правах граж-
дан Беларуси и России, начатую на 
первых парламентских слушаниях. 
Они состоялись в Брянске в конце 
минувшего года.

Союзное государство стремится 
создать такую модель, в которой 
равные права будут действовать для 
всех его граждан. Но пока на прак-
тике из-за разночтений в законода-
тельстве наших стран это не всегда 
достижимо. К примеру, многим жи-
телям Брянской области до гомель-
ских медицинских центров можно 
добраться гораздо быстрее, чем до 
своих в областном центре, не говоря 
о Москве или Санкт-Петербурге. Но 
белорусское лечение (кроме скорой 
помощи) они уже получают платно. 
Такая же схема действует, если при-
жмет белоруса, не живущего посто-
янно в России.

Заместитель■ председателя■ ко-
миссии,■ председатель■ Постоян-
ной■комиссии■Совета■Республики■
На■ционального■собрания■Белару-
си■по■законодательству■и■государ-
ственному■строительству■Алла■Бо-
дак■обозначает проблему еще шире 
и в юридических терминах:

- Договором создания Союзного го-
сударства изначально было предусмо-
трено равенство в правах граждан, 
живущих на его территории. Но се-
годня мы не можем сказать, что это 
достигнуто. Если взять сферу здраво-
охранения, то имеем разные подходы. 
Сходные разночтения - в социальной 
защите, образовании, жилищной 
сфере. Перед нами стоит задача про-
работать законодательство так, что-
бы люди получили равный доступ 
к образованию, медуслугам и т.д. 
Нами с участием ведомств и служб 
сформулированы рекомендации, 
которые будут направлены в Совет 
Министров и Постоянный Комитет 
Союзного государства с тем, чтобы 
позиция равенства прав граждан на-
шла свое отражение в Приоритетных 
направлениях развития Союзного 
государства до 2022 года.

Это лишь отправная точка. За ней 
последует мониторинг законодатель-
ства и проработка формата сближе-
ния норм, действующих в пределах 
двух стран.

Ответ на вопрос: «А как быть с но-
выми правовыми актами?», - дал член■
комиссии,■депутат■Государствен-
ной■Думы■Российской■Федерации■■
Сергей■Крючек:

- Вновь принимаемые законы в Рос-
сии и Беларуси должны проходить 
экспертизу на соответствие согла-
шениям Союзного государства. Это 
необходимо закрепить юридически. 
Так мы можем исключить расхожде-
ния в нашем законодательстве.

В большей мере такая постановка 
вопроса относится к российским за-
конам. В Беларуси такая экспертиза 
проводится.

ТЕрриТОрии 
в АвАнгАрДЕ
Парламентарии решили взять 

под жесткий контроль гармониза-
цию законодательства в торгово-
экономической сфере. Сегодня это 
вдвойне актуально в связи с разви-
тием общего рынка ЕАЭС. Участники 
диалога в Гомеле не скрывали: тема 
это сложная, проблемы взаимной 
торговли постоянно на слуху. Для то-
го чтобы разговор шел предметно, на 
заседание пригласили представите-
лей приграничных территорий, тех, 
кто набивает шишки каждый день.

Примеров успешного сотрудниче-
ства - масса: от торговых поставок до 

создания совместных производств. 
Достаточно вспомнить российско-
белорусское предприятие «Брянск-
сельмаш», созданное при участии 
«Гомсельмаша». Но на заседании ко-
миссии депутаты сразу условились: 
будем обсуждать не достижения, 
а проблемы, чтобы их решать. В ре-
гионах только «за». Трудности есть. 
Заместитель■председателя■Брян-
ской■областной■Думы■Анатолий■
Бугаев рассказал как на духу:

- У нас замечательные партнерские 
отношения и с областями-соседками, 
и с Беларусью в целом. В ближайшие 
три года планируем выйти на внеш-
неторговый оборот в один миллиард 
долларов. Однако при этом админи-
стративных барьеров еще предоста-
точно. К единому знаменателю нуж-
но приводить условия для бизнеса 
двух стран, сделать равным доступ 
к участию в госзаказах и госзакупках 
субъектам хозяйствования.

Опять же у регионов нет возможно-
сти напрямую претендовать на уча-
стие в программах, финансируемых 
Союзным государством. Это делается 
только на федеральном уровне.

В экономиках двух стран появляет-
ся много нового. Например, Анато-
лий Бугаев упомянул о технопарке, 
который создан в Гомеле. Ничего та-
кого в Брянске пока нет.

Заместитель■председателя■Мо-
гилевского■облисполкома■Виктор■
Некрашевич■привел схожий пример, 
но уже с российской привязкой: тер-
ритории опережающего развития, 
которые создаются в России и пока 
не знакомы белорусам. 

Сегодня актуален не просто обмен 
новейшим опытом. Этот опыт нужно 
нарабатывать вместе. Об одном та-
ком варианте рассказал начальник■
Управления■внешнеэкономической■
деятельности■Витебского■облис-
полкома■Александр■Тихонов:

- Создание совместных кластеров. 
Например, возьмем льняную отрасль, 
где у каждого есть свои наработки. 
Почему не объединить усилия, не 
продвигать продукцию на внешний 
рынок? Такая же модель применима 
и к  мясомолочной промышленности.

Нередко на пути у больших пер-
спективных идей опять встают адми-
нистративные барьеры. Разные тари-
фы, ограничение поставок, защита 
друг от друга собственных рынков. 
Получаем не импульс для развития, 
а тормоз в отношениях. 

Каков итог разговора о наболев-
шем? Рабочая группа, которая сейчас 
создается при Постоянном Комите-
те Союзного государства, изучит за-
конодательство двух стран, чтобы 
убрать препоны.

гОсзАКУпКи пОйДУТ нА УсТУпКи

затронули парламентарии 
и грядущий пятый форум ре-
гионов беларуси и россии. 
место встречи определено. 
В сентябре им станет могилев. 
город полным ходом готовится 
к приему многочисленных го-
стей, о чем не преминул ска-
зать заместитель председате-
ля брянской областной Думы 
анатолий бугаев:

- недавно был в могилеве. 
какая идет стройка!..

Это о лабораторном корпусе 

белорусско-российского уни-
верситета, который могилев-
чане очень хотят достроить 
к Форуму регионов:

- Вместе будем открывать, - 
дополнил российского колле-
гу заместитель председателя 
могилевского облисполкома 
Виктор некрашевич.

В гомеле депутаты и их со-
беседники из исполнительной 
власти беларуси и россии об-

судили организацию еще одно-
го мероприятия - Делового фо-
рума приграничных регионов. 
его хотят провести в брянске 
в декабре.

В апреле планируется пер-
вое заседание молодежной 
палаты при парламентском 
собрании союза белару-
си и россии, которая сейчас 
создается. В детали проекта 
участников заседания посвя-

тил член комиссии, заме-
ститель председателя По-
стоянной комиссии Палаты 
представителей Националь-
ного собрания Беларуси по 
труду и социальным вопро-
сам Виталий Шилов:

- единые подходы отрабо-
таны. сейчас молодежная па-
лата формируется. она будет 
состоять из сорока делегатов 
от беларуси и россии. Думаю, 

они очертят для себя круг во-
просов гораздо шире, чем то, 
что мы называем молодежной 
политикой. активность и ини-
циативность начинающих пар-
ламентариев может дать старт 
многим интересным и нужным 
начинаниям в самых разных 
сферах. Ведь как можно без 
участия молодежи строить со-
юзное государство, в котором 
ей жить?

Встретимся В могилеВе, а потом В брянске ПЛАНЫ

Парламентарии посетили дворцово-парковый ансамбль Румянцевых-Паскевичей. Бывшая «золотая» столовая - второй по величине  
зал княжеского дома. На стенах - «Портретная галерея знаменитых людей Гомельщины», осенью прошлого года здесь проходило  
заседание Совета Министров Союзного государства.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ

Татьяна МЫСОВА

 � Белорусская АЭС - самый крупный 
энергетический проект Союзного го-
сударства. Первый камень заложили 
семь лет назад в Гродненской обла-
сти. Какими темпами идут работы, 
выдержит ли реактор удар цунами 
и откуда берутся будущие атомщи-
ки, «СВ» рассказал главный инженер 
Анатолий Бондарь.

МНОГОСТУПЕНЧАТАЯ 
ЗАЩИТА
- До запуска первого энергоблока 

осталось меньше двух лет. Можно 
сказать, что строительство уже на 
финишной прямой? Укладываетесь 
в сроки?

- Работы идут полным ходом! Пять 
тысяч человек постоянно трудятся на 
объекте. Сорок различных компаний 
участвуют в проекте. Кстати, чуть не 
половина - восемнадцать из них - рос-
сийские. Саму стройку почти закончи-
ли. На девяносто процентов бетон уже 
залили. Корпус реактора смонтировали 
еще 1 апреля прошлого года. К осени 
установили циркуляционный трубопро-
вод, который соединяет оборудование 
всего контура первого энергоблока. 
По нему от сердца станции будет отво-
диться тепло. Корпус реактора второго 
энергоблока смонтировали два месяца 
назад. Сейчас обустраиваем - устанав-
ливаем конденсаторы и защитную обо-
лочку купола.

- Давайте как раз про  безопасность 
поговорим. Беларусь лучше других зна-
ет, какие последствия могут быть, 
если что-то пойдет не так.

- Конечно! Поэтому безопасности 
уделяем двойное внимание. Проект 
Белорусской АЭС - это станция нового 
поколения «3+». Что это значит? А то, 
что здесь заложено разнообразие и раз-
деление систем безопасности. Много-
ступенчатая внутренняя и внешняя за-
щита. Если не срабатывает один барьер, 
на помощь приходит другой. Они не 
позволят радиоактивным веществам 
вылететь в окружающую среду. Главное 
отличие от проектов-аналогов и, конеч-
но, от более старых станций - это систе-
мы пассивного действия. Они для того, 
чтобы не допустить саму возможность 
тяжелых аварийных ситуаций - отводят 
тепло от парогенераторов и защитной 
оболочки, беспламенно сжигают водо-
род, есть и «ловушка расплава».

- Это все касается скорее возмож-
ных поломок внутри станции. А как 
насчет угрозы снаружи? Вдруг ураган 
или, не дай бог, самолет упадет?

- От внешних ударов спасет двой-
ная защитная гермооболочка. Она так 
разработана, что выдержит даже неха-
рактерные для Островецкого района 
стихии. Например, землетрясение в во-
семь баллов. Устоят энергоблоки перед 
самолетом, внешней ударной волной, 
затоплением и даже смерчем. Надеж-
ность станции не раз подтверждали спе-
циалисты Международного агентства 
по атомной энергии.

ТЕСТЫ 
ДЛЯ СНЯТИЯ СТРЕССА
- МАГАТЭ свои испытания называ-

ет стресс-тестами. Вам они нервы 
тоже помотали?

- Семь лет назад Беларусь подписа-
ла декларацию Европейской группы 
регуляторов ядерной безопасности 
(ENSREG). Тем самым мы обязались 
проводить стресс-тесты на станции по 
всем европейским стандартам. В про-

шлом году у нас было девяносто про-
верок - все прошли без нареканий. Они 
проводились совместно с подольским 
опытно-конструкторским бюро «Ги-
дропресс», с Курчатовским институтом, 
петербургским «Атомпроектом» и рос-
сийской инжиниринговой компанией 
«Атомстройэкспорт». Они не новички 
в этом деле.

- На что проверяют в первую оче-
редь?

- Цель всех стресс-тестов - понять, 
выдержит ли станция внешнее воздей-
ствие, которое окажется выше заложен-
ной в проект нормы. Другими словами, 
экстремальную ситуацию. Например, 
в прошлом году в Островце разыграли 
события аварии 2011 года на японской 
«Фукусиме».

- Это когда землетрясение и цуна-
ми повлияли на внешние и резервные 
источники электричества, системы 
охлаждения отключились и реактор-
ная зона расплавилась?

- Именно. Итог же испытаний у нас 
такой: при любом варианте развития 
фукусимского сценария наша стан-
ция останется в безопасности. Даже 
в случае отказа всех активных систем 
безопасности на помощь придут пас-
сивные. Кстати, отчет по стресс-тестам 

может посмотреть любой желающий. 
Он  в открытом доступе (на сайте Го-
сатомнадзора. - Ред.). В марте ждем 
очередных гостей. Восемнадцать экс-
пертов из пятнадцати стран мира при-
едут в Островец, чтобы лично оценить 
объект. Отчет о поездке появится на 
сайте ENSREG в июне.

- Сейчас многие говорят о «топливе 
будущего» - МОКС. Будут ли его при-
менять в Беларуси?

- В нашем проекте использование 
МОКС-топлива пока не предусмотрено. 
Но такая возможность не исключается, 
если будут для этого все необходимые 
обоснования. Технические 
и экономические.

Атомная станция в Островце:

СТРОЙКА ПОЧТИ ЗАКОНЧЕНА

БЕ
ЛТ

А

- Для станции понадобится 
много персонала. Будете рас-
тить свои кадры?

- Свой «мозговой инкубатор» 
мы запустили еще два года назад. 
В нашем учебно-тренировочном 
центре есть все необходимое для 
подготовки отличных атомщиков. 
Классы и аудитории оборудова-
ны компьютерами, проекторами, 
техническими макетами, стен-
дами. Полный комплект учебно-
методических пособий. Будущие 
инженеры сначала осваивают 
групповую или индивидуальную 
программы подготовки, обуча-
ются на полномасштабном и ана-
литическом тренажерах (точная 
копия главного пульта управления 
станции. - Ред.), а затем стажи-
руются на действующих ТЭЦ или 
ГРЭС. За прошедший год подгото-
вили больше семисот человек. Их 
уже допустили к самостоятельной 
работе на строящейся станции. 
Они инспектируют и принимают 
объекты, составляют заводскую 
и проектную документацию, ку-
рируют монтаж оборудования. До 
конца 2018 года к работе будут 
готовы еще шестьсот человек, 
которые займутся непосредствен-
ной эксплуатацией станции.

- Какова роль России в под-
готовке будущих сотрудников?

- Работаем в тесной связке с ин-
структорами Нововоронежского 
учебно-тренировочного центра 
«Атомтехэнерго». В прошлом году 
в России удачно прошли теорети-
ческое обучение и сдали экзамен 
шестьдесят человек. Еще столько 
же закончили стажировку. Десять 
специалистов стажировались 
в Опытном конструкторском бюро 
машиностроения имени Африкан-
това. Они освоили курс по экс-
плуатации, техническому обслу-
живанию и ремонту машин для 
перегрузки ядерного топлива. 

По шестнадцать человек 
прошли переподготовку в Ива-

новском государственном энер-
гетическом университе-

те имени Ленина 
и в Обнинском ин-
ституте атомной 
энергетики. 

А  с  о б н и н -
ским Централь-
ным институ-
том повышения 

квалификации 
г о с ко р п о р а ц и и 
«Росатом» мы во-
обще на постоянной 
связи. Там готовим 

нашу элиту  - руко-
водителей средне-
го и высшего звена 
управления стан-
ции. Например, за 

два последних 
года выпусти-
лись двадцать 
специалистов.

УЧЕНЬЕ � СВЕТ
Лучшие ядерщики - 
из Обнинска

После окончания 
Белгосуниверситета 
Анатолий Бондарь 
работал на 
Чернобыльской АЭС, потом 
на «Балаковоатомэнерго» 
в Саратовской области. 
До назначения в Беларусь 
инженер возглавлял проекты 
«Атомстройэкспорта» 
в Китае 
и в Индии.

Та
ть

ян
а 

М
Ы

СО
ВА

Общая стоимость станции оценивается 
в  миллиардов долларов.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

Дмитрий НЕРАТОВ

 � В России решили упро-
стить отношения людей 
с государством, собрав все 
необходимые услуги под об-
щей крышей.

ЧАЙ-КОФЕ, 
ГОЛОСУЕМ
Признаюсь, вот уже семь 

лет, с тех пор как работаю 
в столице, я молодой чело-
век с пониженной социаль-
ной ответственностью. Ни 
на президентские, ни на дум-
ские выборы в Златоглавой 
ни разу не ходил. Положение 
«лимитчика» обязывало полу-
чать открепительное удосто-
верение по месту прописки, 
а до него тысяча километров. 
Греет душу только то, что 
я не один такой - около пя-
ти миллионов избирателей 
в России живут не по месту 
регистрации. Нововведения 
к мартовскому голосованию 
уравняли в правах «понаехав-
ших» и «аборигенов». Появи-
лась возможность подать за-
явление на голосование по 
месту нахождения в любом 

Многофункциональном цен-
тре (МФЦ) «Мои документы» 
и попасть-таки в список из-
бирателей.

Перед работой планирую 
заскочить в ближайшую вот-
чину оказания услуг. Опаса-
ясь чиновничьей нерастороп-
ности, завожу будильник на 
час раньше обычного. Выбо-
ры выборами, но выговоры 
за опоздания никто в редак-
ции не отменял. В МФЦ меня 
встречает миловидная девуш-
ка, вручает анкету. Быстро за-
полняю ее, получаю номерок. 
Отслеживаю на табло про-
движение очереди. Повсюду - 
информационные стикеры: 
«Если время ожидания пре-
высит пятнадцать минут  - 
с нас чашка чая или кофе». Но 
не проходит и трех, как пла-
кал мой эспрессо. На экране 
загорается номер, и сонного 
без пяти минут избирателя 
ослепляет своей улыбкой мо-
лоденькая операционистка: 
«Ваш паспорт, пожалуйста».

Госслужащая выпытывает, 
на каком участке я бы хотел 
проголосовать. Прошу ее 
найти мне здание рядом с до-
мом. Пара щелчков клавиша-
ми, и готово. Десять минут на 
оформление формальностей - 
и вуаля, отрывной талон за-
явления с информацией об 
избирательном участке у ме-
ня на руках.

СЕМЬ БЕД - 
МФЦ В ОТВЕТ
Конечно, большинство кли-

ентов многофункциональных 
центров озабочены не вы-
борами, а вещами более на-
сущными. Вот пенсионерка 
пришла за социальной кар-
той льготника, молодая мама 
с младенцем оформляет ма-
лышу его первые документы: 
свидетельство о рождении, 
СНИЛС, прописку, кого-то 
с кипой бумаг направляют 
в отдел субсидий, парень 
в модном костюме принес 
документы на загранпаспорт.

Вот и выходит, что раньше 
за многими важными бумаж-
ками, без которых ты букаш-
ка, приходилось бегать по все-
му городу, а теперь можно все 
сделать в одном месте. Как го-
ворится, семь бед - один МФЦ. 
Центры, которые есть во всех 
районах города, оказывают 
больше 170 услуг.

К каждому заявителю тут 
индивидуальный подход. По-
могут оформить материнский 
капитал, получить докумен-
ты на ребенка и даже вызовут 
такси.

ФЛАГМАНЫ 
СФЕРЫ УСЛУГ
В столице работу МФЦ 

продолжают совершенство-
вать и в ближайшее время 
в системе госуслуг запустят 
новый проект «Искренний 
сервис». Его задача - сорвать 
с чиновников бюрократиче-
ские одежды, создать систе-
му, в которой сервис будет 
по-настоящему искренним 
всегда.

- Не отфутболить, а поста-
раться найти решение. В со-
ответствии с законом, конеч-
но. Но есть много вариантов 
решений: можно объяснить 
человеку, можно подсказать, 
помочь собрать докумен-
ты дополнительные, посмо-
треть, какие шаги он должен 
сделать. Клиент должен ощу-
щать, что вы хотите помочь 
ему, - пояснил будущее госус-
луг мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

Чтобы получать госуслуги 
стало еще комфортнее, Пра-
вительство Москвы плани-

рует открыть флагманские 
офисы, которые расположе-
ны в каждом округе - макси-
мально удобно с точки зрения 
транспортной доступности. 
Главная их особенность - рас-
ширенный перечень услуг 
и дополнительных сервисов. 
Отделение банка, нотариус, 
фотоателье, билетные кассы, 
турагентства, медицинские 
услуги, мелкий ремонт, полу-
чение паспорта болельщика, 
регистрация транспортных 
средств, кадастровый учет 
и другое - будет собрано под 
одной крышей.

ОТКУДА УБЫТКИ?
Скорость развития МФЦ 

в регионах напрямую зави-
сит от финансирования из 
бюджета. Содержать центры 
госуслуг  - дело затратное. 
В прошлом году эксперты 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) нашли на пе-
риферии долги у четырехсот 
российских МФЦ на сумму 1,7 
миллиарда рублей. Но если 
некоторые центры госуслуг 
действительно считают каж-
дую копеечку, есть и другие, 
которые почувствовали, что 
обслуживать население надо 
с особым шиком.

- К примеру, откуда возник 
долг МФЦ Дагестана? На 
одиннадцать миллионов они 
арендовали автомобильный 
транспорт у своих сотрудни-
ков и израсходовали топливо 
более чем на миллион кило-
метров, получается, 25 раз 
проехали вокруг Земли, - рас-
сказал руководитель Центра 
ОНФ «Народная экспертиза» 
Виктор Рожков.

Другой пример. Один из 
директоров МФЦ Ставро-
польского края через пол-
года после назначения на 
должность выписал себе 
премию в шестьсот тысяч руб-
лей.

СПРАВОК.NET

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МЕДВЕДЕВ, премьер-министр РФ:

- Я утвердил перечень из 44 государ-
ственных услуг, которые теперь будут 
оказываться по так называемому экс-
территориальному принципу, то есть 
вне зависимости от того, где прожива-
ет тот или иной гражданин, где он за-
регистрирован. Это значит, что можно 
подать документы, получить результат 
по этим документам в любом подраз-
делении профильного государственно-
го органа, внебюджетного фонда или 
в МФЦ, то есть многофункциональном 

центре при наличии соответствующих соглашений.

 � Число россиян, которые пользуются 
госуслугами через Сеть, стремительно 
растет.

О наступлении цифровой эпохи жителей 
предупредили давно. Два года назад премьер-
министр Дмитрий Медведев поставил задачу 
увеличить долю граждан, получающих госус-
луги в электронном виде. Результаты не заста-
вили себя ждать. В прошлом году количество 
зарегистрированных пользователей Единого 
портала государственных и муниципальных 
услуг увеличилось на 25 миллионов и соста-
вило 65 миллионов, вырос объем заказанных 
услуг и платежей, совершенных через систему.

- Сервис активно расширяется: в 2017 го-
ду появилось 207 новых федеральных услуг, 

и сейчас пользователям доступно уже 968 ви-
дов электронной помощи, - отчитался замгла-
вы Минкомсвязи РФ Алексей Козырев.

Чаще всего пользователи виртуально за-
прашивали информацию о наличии налоговой 
и судебной задолженностей, состоянии лице-
вого счета в Пенсионном фонде России. По-
пулярностью также пользовались услуги по ре-
гистрации транспортных средств, оформлению 
водительских удостоверений, загранпаспорта 
и регистрации по месту жительства и пребыва-
ния. Самыми популярными региональными го-
суслугами стали запрос на оказание адресной 
материальной помощи гражданам, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию, содействие 
в поиске подходящей работы, постановка на 
учет и зачисление детей в детские сады.

ГЛОБАЛЬНЫЙ СДВИГ

ЧТО СКАЖЕТ ЭЛЕКТРОННЫЙ ЧИНОВНИК
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Сотрудники МФЦ обещают, что сделают для клиентов больше, чем положено по инструкции, - 
начиная с искренней улыбки и заканчивая неподдельным вниманием и заботой.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГОСУСЛУГИ

Кристина ХИЛЬКО

 � Технологии медленно, но 
верно отвоевывают себе ме-
сто под солнцем у традици-
онных контор.

КАБИНЕТ 
НА ДИВАНЕ
В рейтинге Международ-

ного союза электросвязи по 
развитию информационно-
коммуникационных техноло-
гий Беларусь занимает 31-е 
место среди 175 стран. Рос-
сия - на 45-й позиции. А в СНГ 
Синеокая вообще первая.

Хотя еще пару лет назад 
очереди в банках были, как 
в дефицитные времена за кол-
басой. Длинным хвостом от 
двери до кассы стояли бабуш-
ки, нервно сжимая в руках 
деньги и жировки за комму-
налку. Консультанты пригла-
шали к инфокиоску, но оче-
редь на него лишь с опаской 
поглядывала и продолжала 
упорно стоять. Лишь самые 
смелые соглашались приоб-
щиться к прогрессу. Сотруд-
ницы терпеливо растолковы-
вали, как все оплатить - газ, 
воду, свет.

- Выбираем ЕРИП  - элек-
тронную систему Единого 
расчетного и информацион-
ного пространства. Нажима-
ем «Коммунальные платежи». 
Вводим город, улицу, дом, 
цифры с жировки. Пять ми-
нут - и готово!

Сегодня очереди в банках 
или на почте, хотя и не исчез-
ли совсем, но уже вписывают-
ся в разумные пределы. Люди 
в возрасте электронных ноу-
хау побаиваются, но народ по-
моложе вовсю их использует.

Самое прекрасное в том, что 
ходить к инфокиоскам уже не 
обязательно - сидя на дива-
не, можно решить буквально 
любую задачу: купить билет, 
пополнить счет мобильного, 
оплатить коммуналку, запи-
саться к врачу и даже подать 
заявление в суд, получить 
извещение на уплату налога. 
Полный список услуг, доступ-
ных онлайн, не влезет на га-
зетную полосу.

ПОРТАЛЫ 
В ЦИФРОВУЮ 
РЕАЛЬНОСТЬ
Реформа сферы госуслуг 

началась в 2005 году с созда-
ния службы «Одного окна». 

Это был прогресс: пришел 
к одному-единственному 
специалисту, написал заявле-
ние, подал документы - и воз-
вращайся в установленное 
время, забирай справку или 
документ. Удобно, четко, до-
ступно.

Постепенно сервис «Одно 
окно» стал «переселяться» 
в интернет. В прошлом году 
в Беларуси запустили еди-
ный портал электронных гос-
услуг - portal.gov.by. Больше 
сотни предложений для граж-
дан и бизнеса - от финансовых 
операций, оплаты налогов до 
тендеров и госзакупок.

- Пока сервисом чаще поль-
зуются бизнесмены, - расска-
зывает директор Националь-
ного центра электронных 
услуг Андрей Ильин. - Для 
грамотного ведения дела, 
прогнозирования рисков им 
нужно знать максимум о сво-
их партнерах. Вдруг компа-
ньон - банкрот? Или на нем 
висит долг перед бюджетом? 
Ответы на эти вопросы можно 
найти на портале. Обычные 
граждане чаще всего инте-
ресуются сферой соцзащиты. 
Оформляют пособия, пенсии.

Портал стал единой точкой 
доступа к электронным сер-
висам. Алгоритм действия 

простой. Регистрируемся 
на сайте, запоминаем логин 
и пароль, заказываем нужные 
процедуры. Выполнение за-
явки отслеживается в режиме 
реального времени.

- Проект электронного пра-
вительства прошел проверку 
временем, - уверяет Андрей 
Ильин.  - И не только у нас. 
Похожие порталы пользуют-
ся популярностью в России, 
Казахстане, Азербайджане, 
Эстонии, Канаде, Сингапуре. 
Конечно, в электронный фор-
мат переведены еще не все 
процедуры. Некоторые услуги 
в таком виде не могут суще-
ствовать отдельно от госор-
ганов, которые их оказывают.

Мощным стимулом для раз-
вития электронных госуслуг 
стал президентский декрет 
«О развитии цифровой эко-
номики». Документ вступает 
в силу в конце марта. Рево-
люционный документ лега-
лизует блокчейн  - сверхза-
щищенный способ хранения 
и передачи данных. Взломать 
систему почти невозможно. 
В самой ближайшей перспек-
тиве должны свести к нулю 
бумажную волокиту. Подпи-
сывать электронные контрак-
ты, договоры и соглашения 
можно будет без опасений.

БУМАГА УХОДИТ 
НА ПЕНСИЮ
Упростил жизнь многим 

белорусским предпринима-
телям Таможенный кодекс 
Евразийского экономическо-
го союза. Он вступил в силу 
1 января этого года. Бумаж-
ные декларации и обивание 
порогов таможни  - в про-
шлом. Кодекс дал зеленый 
свет автоматическому та-
моженному оформлению. 
Декларировать товар мож-
но заранее через интернет. 
Вся процедура теперь зани-
мает вместо суток пару ча-
сов. На портале госуслуг есть 
возможность подать заявку 
и на внеочередной въезд на 
территорию приграничных 
пунктов пропуска.

Новые технологии пра-
вят бал и в медицине: элек-
тронные больничные листы 
прикрыли лавочку «левых» 
справок. В 2016 году за из-
готовление фальшивок бы-
ло заведено шестнадцать 
уголовных дел. Электрон-
ный больничный не подде-
лаешь. Система выводит на 
чистую воду хитрецов. Все 
больше поликлиник и боль-
ниц переводят «в цифру»: 
онлайн можно и записать-
ся на прием к врачу, и ре-
цепт получить, и оформить 
больничный. Даже медкар-
ты с анамнезом постепен-
но переводятся в цифровой 
формат, чтобы любой врач 
мог ознакомиться с истори-
ей пациента, если заветной 
книжечки на руках у него 
нет. Но это в будущем: пока 
информация об анализах, об-
следованиях, заболеваниях 
привязана к поликлинике по 
месту прописки.

ЗА ПАРТУ!

УНИВЕРСИТЕТ ТРЕТЬЕГО ВОЗРАСТА
Хватает граждан, которые до сих пор напрочь отказыва-

ются от всех электронных «плюшек» и признают только 
«бумагу». Дело не в лени, а в незнании. Успешно борются 
с ним в Университете третьего возраста. Его студентом 
можно стать после 60. Самый востребованный курс - ин-
формационные технологии. Просто и доходчиво пенсио-
нерам объясняют, как отправлять электронные письма, 
пользоваться интернет-банкингом, записываться на прием 
к врачу, искать информацию в Сети и так далее.

 � Посчитать налог. На сайте 
Министерства по налогам и 
сборам есть удобный каль-
кулятор. Услуга доступна как 
физическим, так и юридиче-
ским лицам.

 � Узнать о штрафах ГАИ. 
Фотокамеры фиксируют 
превышение скорости, и си-
стема автоматом высылает 
«письмо счастья». Не обя-
зательно ждать бумажку - на 
сайте МВД можно оператив-
но увидеть штраф.

 � «Пробить» кредитную 
историю. Услуга доступна 
с октября прошлого года на 
сайте creditregister.by.

 � Записаться к врачу. Почти 
у каждой поликлиники есть 
возможность на сайте зака-
зать талон. Еще в прошлом 
году появился общий пор-
тал - 2doc.by.

 � Оплатить школьное пи-
тание. Рассчитаться можно 
через ЕРИП, в банкоматах 
и инфокиосках, в отделениях 
банков или на почте.

 � Оплатить госпошлину за 
выдачу или обмен паспорта.

 � Создать удобный проезд-
ной. Минчане и гости столи-
цы могут узнать, во сколько 
обойдется проезд по городу 
на сайте Минсктранса. Оста-
ется определиться с видом 
транспорта, количеством 
дней или поездок.

 � Рассчитать стоимость по-
сылки. Белпочта предлага-
ет узнать стоимость письма, 
бандероли, мелкого пакета. 
Вводите на сайте вес и ста-
вите галочку возле категории 
(простая или с объявленной 
ценностью), внизу появится 
стоимость услуги.

В ТРИ КЛИКА
Что можно 
сделать, 
не выходя из дома

Ольга ПОЛИТИКО, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
бюджету и финансам:

- В Беларуси многое сделали для 
удобства и экономии времени граж-
дан и юридических лиц. Радует, что 
оцифрованы многие сферы меди-
цины, образования, налогообложе-
ния, работы таможенных служб. Но 
сколько предстоит сделать. Напри-
мер, упросить процедуру получения 
электронной цифровой подписи - 

сейчас тот еще квест. В следую-
щем году планируют ввести аль-
тернативу паспорту - ID-карту. Это 
шаг к цифровизации социальной 
сферы и экономики. Карта станет 
ключом-доступом к получению раз-
личных видов электронных адми-
нистративных услуг. По ней банк 
или госорганы смогут просмотреть 
кредитную историю, узнать состав 
семьи, место жительства без до-
полнительных справок.

СЛОВО ДЕПУТАТУ
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Многие электронные услуги впервые 
тестировали на столичном 
Главпочтамте. Первоиспытателями 
в работе с единым номером 
плательщика в ЕРИП стали 
местные сотрудники.

СВЕТ «ОДНОГО ОКНА»
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Алена ПРОКИНА

 � За несколько лет коли-
чество идущих из Беларуси 
на экспорт товаров выросло 
в 3,5 раза. Сейчас сельхоз-
продукция республики 
штурмует рынки в семиде-
сяти странах мира.

ЦЕЛЬ-2020
По производству молока, 

яиц и мясной продукции на 
одного жителя белорусы опе-
режают не только все пост-
советские страны, но даже 
таких признанных европей-
ских лидеров, как Германия 
и Франция. И дело не в том, 
что есть больше стали, про-
сто активно растет экспорт.

Так, в 2017-м в полях, на 
фермах и в парниках страны 
вырастили продукции на де-
вять миллиардов долларов. 
Большая часть этого огром-
ного «пирога» отправилась за 
рубеж. В 2017-м на внешних 
рынках наторговали на пять 
миллиардов, побив прошлый 
рекорд в 4,2 миллиарда. Если 
же сравнить цифры послед-
них десяти лет, то экспорт 
вырос в 3,5 раза. Результат 
обнадеживающий, но прави-
тельство подняло планку еще 
выше: к 2020 году нарастить 
внешние продажи продоволь-
ствия до 6,2 миллиарда дол-
ларов.

Прирастают показатели 
не только количеством, но 
и качеством. Еще в начале 
двухтысячных белорусские 

сельхозпроизводители могли 
продавать за границу лишь 
сырье. Иностранцы закупа-
ли дешево и сами перераба-
тывали.

- За последние пять лет 
структура товарного экс-
порта существенно измени-
лась: сделали ставку на го-
товую продукцию с высокой 
добавленной стоимостью, - 
говорит замминистра сель-
ского хозяйства и продо-
вольствия Беларуси Леонид 
Маринич. - В результате до-
ходная часть от реализован-
ной продукции увеличилась 
в два раза.

ГЕОГРАФИЯ 
БУДУЩЕГО
Знаковой для белорусского 

АПК стала цифра 70. Имен-
но во столько стран сегодня 
поставляют молочку и мясо 
из Синеокой. За один толь-
ко прошлый год географию 
поставок расширили на 
18 государств. Продуктовый 
атлас мира пополнился для 
республики и восточными 
партнерами: Бахрейн, Йе-
мен, Малайзия, Монголия, 
Непал, Оман, и западными: 
Финляндия, Норвегия и дру-
гие.

Традиционные уже рын-
ки сбыта тоже показали 
рост - похоже, иностранцы 
распробовали белорусское. 
Турция увеличила импорт аж 
в сто (!) раз, Грузия - почти 
втрое. В страны Африканско-
го континента экспорт вырос 
на одиннадцать процентов. 
Даже США стали покупать 
вдвое больше. Сирия, Саудов-
ская Аравия, Катар, Гонконг, 
Вьетнам тоже подтянулись, 
перешагнули рубеж продо-
вольственного белорусского 
импорта в миллион долларов.

Самым труднодоступным 
рынком по-прежнему остает-
ся Евросоюз. Производители 
то и дело спотыкаются о си-
стему сертификации и высо-
кие таможенные пошлины. 
Но и здесь удалось нарастить 

экспорт на четверть. Польша, 
Литва, Германия, Нидерлан-
ды - главные ценители бело-
русского сухого молока, кол-
бас и масла.

Удивительно, но факт: рост 
произошел по всем странам 
и континентам… кроме Рос-
сии. Туда за прошедший год 
поставки сократились на 1,5 
процента. По словам Леони-
да Маринича, причина в Рос-
сельхознадзоре. За 2017 год 
продукция полусотни бело-
русских предприятий то и де-
ло попадала под ограниче-
ния. В результате российский 
потребитель недополучил 
21,5 тысячи тонн мяса и мяс-
ной продукции и 820 тысяч 
тонн молочных продуктов. 
Россельхознадзор активно 
защищает своих произво-
дителей, которые также за 
последние годы заметно на-
ращивают объемы производ-
ства - лозунг «Покупайте рос-
сийское» в действии. И все же 
РФ остается самым большим 
торговым партнером Белару-
си, намного опережая всех 
остальных.

Тем не менее белорусы за-
нялись диверсификацией 
своего экспорта.

- Стали открывать новые 
направления, - сказал Лео-
нид Маринич. - Наши про-
дукты начали покупать даже 
Италия и Великобритания. 

Но основным партнером для 
нас была и остается Россий-
ская Федерация.

УТКА ПО-ПЕКИНСКИ 
И ХАЛЯЛЬ
Беларусь входит в пятерку 

мировых лидеров по экспорту 
молочной продукции и в двад-
цатку  - по мясной. Спрос 
на них постоянно растет. 
К примеру, Китай, партнер-
ство с которым начиналось 
с пробных поставок ультрапа-
стеризованного и сухого мо-
лока, сыворотки, сыров и мас-
ла. Китайцам понравилось, 
и в прошлом году экспорт вы-
рос в семь с половиной раз. 
Бизнесменов из Поднебесной 
все чаще можно увидеть на 
переговорах с руководством 
белорусских мясокомбинатов. 
Два предприятия уже полу-
чили сертификаты и начали 
отправлять в Китай говядину.

- В 2018 году будем расши-
рять ассортимент: активно 
продвигать сыры и готовую 
молочную продукцию, - го-
ворит начальник Главного 
управления внешнеэко-
номической деятельности 
Минсельхозпрода Алексей 
Богданов. - К середине этого 
года завершится сертифика-
ция мяса птицы. Китай - очень 
емкий рынок. Но и конкурен-
ция, безусловно, большая. 
Беларусь достойно представ-
лена: наши молоко и мясо от-
вечают жестким требованиям 
китайцев по качеству и безо-
пасности.

Другие страны охотно по-
купают белорусские яйца, же-
латин, муку. Растет спрос и на 
свинину - в прошлом году экс-
порт этого мяса увеличился 
почти в два раза.

Белорусские производители 
стремятся занять свою нишу 
и на специфических рынках. 
Получают международные 
сертификаты качества - как 
ветеринарные, так и религи-
озные - «Халяль» и «Кошер». 
Оперативно подстраивают-
ся под выпуск нетрадицион-
ной продукции: технологи 
изучают особенности произ-
водства, вкусовые предпочте-
ния и создают адаптирован-
ные продукты. Например, для 
Венесуэлы разработали сухое 
молоко с витаминами.

 � Рекорд 2017 года для агропрома Беларуси - надой на одну корову 
достиг пяти тысяч килограммов молока в год. Беспрецедентно. Но 
рано расслабляться.

По плану уже через год эта цифра должна вырасти до 5,8 тысячи, 
а к 2020-му - до 6,5 тысячи. Как заставить буренок давать больше молока? 
Есть методы.

- Последние пять лет мы меняем подходы к системе кормления и содержа-
ния поголовья, - рассказывает Алексей Богданов. - Белорусский АПК сумел 
оценить свои резервы и развернуться в сторону интенсивного развития: не 
за счет увеличения стада, а за счет роста производительности. Будем про-
должать работать над улучшением кормовой базы, усиливать ветеринарный 
и технологический контроль, повышать квалификацию работников. Все это 
должно привести к нужному результату - больше 9 миллионов тонн молока.

ПЕЙТЕ, ДЕТИ, МОЛОКО ВКУСНО И ПОЛЕЗНО
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Мясные 
деликатесы под 
брендом «Сделано 
в Беларуси» 
пользуются 
большим спросом.

Вот они, современные молочные реки - на конвейере белорусского 
завода.
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Одним из самых значительных творческих эпи-
зодов жизни, по словам самого Гарбука, стали 
десять дней съемок картины Тамары Лисициан 
«Загадочный наследник».

Фильм о русской эмиграции в Париже. Его 
герой во время войны помогал оккупантом, уча-
ствовал в расстрелах. А после оказался в Париже 
и стал сторожем на кладбище.

Для Гарбука событием было все: сам Париж, 
общение с Иннокентием Смоктуновским, съем-
ки в звездной компании гениальных Леонида 
Броневого и Ирины Скобцевой. Да и работали в 
знаковом месте - на знаменитом кладбище Сент-
Женевьев-де-Буа, возле могилы Ивана Бунина.

«С Иннокентием Михайловичем мы много об-
щались и во время съемок, и вне кадра, - рас-
сказывал в интервью Гарбук. - Смоктуновский, 
конечно, для меня идеал в творчестве. А вот 
в жизни он поражал скромностью, доступностью 
и тонкой иронией.

На одном парижском банкете я сидел рядом 
с ним и совершенно потерялся, когда официант 
принес меню. Выбор спиртных напитков астро-
номический, что взять? «Берите самое дорогое 
вино, где еще попробуете», - тихонько посове-
товал он. Горячее блюдо Смоктуновский уже 
заказал для нас обоих сам: «Плавник акулы». 
Я распереживался, что же за вкус будет у этой 
экзотики. Зря волновался: такого вкусного блюда 
в жизни не ел.

Потом наступает черед тостов. Беру слово. 
Смоктуновский предостерегающе поднимает ру-
ку: мол, Гена, только не обо мне. А, надо сказать, 
именно Иннокентий Михайлович был центром 
внимания. Я выкрутился, поднял тост за конную 
милицию... Рассказал, как в конце 50-х поехал 
в Ленинград. В один из вечеров пришел к БДТ, где 
тогда шел «Идиот» со Смоктуновским в главной 
роли. Спектакль был невероятно популярен. Тол-
па, подступы к театру охраняет конная милиция, 
без билета пролезть невозможно. Если бы кто-то 

сказал, что у него есть лишний, его 
бы просто задавили. Стою без 

всякой надежды, и вдруг меня 
сзади за плечо трогает моло-
дой парень: «Вы, наверное, 
очень хотите попасть на спек-
такль? Я жду девушку, если 

она не придет - билет будет 
ваш». Я смотрел на конную 

милицию и как мантру по-
вторял: «Девушка, милая, 
опоздай». Вымолил! И 
смог попасть на этот фан-
тастический спектакль. 
Товстоногов собрал 
в постановке всех звезд 

БДТ: Лаврова, Доронину, 
Лебедева, Стржельчика. 

Но запомнил я только 
Смоктуновского».

УТРАТА

Валентин ПЕПЕЛЯЕВ

 � На прошлой неделе на 
84-м году ушел из жизни народ-
ный артист Беларуси Геннадий 
Гарбук.

ЗАСТАВИЛ ГЛАВНОГО 
ГЕРОЯ ЛЕЗТЬ В ГНЕЗДО
Много лет в Национальный ака-

демический театр имени Янки Ку-
палы в Минске было принято хо-
дить «на Гарбука». Это был артист 
из плеяды тех «купаловцев», кото-
рые сумели вырваться на всесоюз-
ный киноэкран: Стефания Ста-
нюта, Галина Макарова, Виктор 
Тарасов и он, Геннадий Гарбук.

Его карьера началась с массовки 
в легендарном спектакле «Павлин-
ка», а спустя пару лет он получил 
уже Госпремию СССР и медаль - 
под номером 007. С тех пор кол-
леги так и звали его - белорусский 
Джеймс Бонд.

Звездным часом в кино для ак-
тера стала роль Петрака в драме 
Михаила Пташука «Знак беды» по 
повести Василя Быкова. Роль от-
метили призом на Международном 
кинофестивале в Загребе. А кар-
тина вошла в список десяти луч-
ших фильмов о войне по версии 
Лондонского музея киноискусства.

«Съемки в фильме «Знак беды» - 
один из самых счастливых момен-
тов в моей жизни», - признавался 
Гарбук.  

Новый виток популярности акте-
ра начался после культовой коме-
дии Игоря Добролюбова «Белые 
росы». Там он играл вместе с Ни-
колаем Караченцовым и Михаи-
лом Кокшеновым. Режиссерам 
нравилась его простая внешность, 
за которой угадывались сложный 
характер и судьба. Это как нельзя 
лучше подходило для узнаваемых 
образов «человека из народа». Та-
кими были его роли в «Анастасии 
Слуцкой», «Брестской крепости», 
«На безымянной высоте», «Коо-
перативе «Политбюро» и других.

Фильм снимали в деревне Девя-
товка, которая потом повторила 
судьбу Белых Рос. Стала частью 
Гродно, и дома пошли под снос.  

После съемок режиссер Игорь 
Добролюбов в интервью вспоми-
нал, как снимались самые яркие 
кадры с Караченцовым.

- Его герой должен был играть 
на гармошке и петь, сидя в гнезде 
аистов. Подготовили гнездо, про-
верили все конструкции на проч-
ность, - вспоминает режиссер. - Но 
Коля, на спор с Геной Гарбуком, 
с которым они тогда хорошо со-

шлись, решил забраться на дерево 
самостоятельно. Ловко это испол-
нил. Но заранее не продумал, как, 
побывав в небесах, будет возвра-
щаться на грешную землю. 

Когда сделали дубль, всех охвати-
ла легкая паника. Испугались, что 
могут потерять одного из главных 
персонажей в разгар съемок. При-
шлось быстро включать план Б, 
вызывать пожарных.

НАСТОЯЩИЙ МУЖИК
Критики говорят, что убедитель-

нее всего на экране актер был в ро-
ли простых русских мужиков. 
Может, потому что сам Гар-
бук был родом из дерев-
ни Глыбочка под Витеб-
ском, от которой рукой 
подать до российской 
Псковщины. Там же 
родились извест-
ные белорусские 
литераторы Ва-
силь Быков и 
Рыгор Боро-
дулин. Отсю-
да и чувствовал 
так тонко народ-
ные образы: де-
да Христофорова 
в мистической 
драме одного из 
самых влиятель-
ных российских продю-
серов Сергея Сельянова 

«Духов день» и Ивана Малышева 
в драме Владимира Хотиненко 
«Рой». Фильм сняли по роману 
Сергея Алексеева, и по масшта-
бу он ничем не уступал, напри-
мер, знаменитой «Сибириаде» 
Андрея Кончаловского. Но вы-
шел в очень неудачное время  - 
в 1990 году. Проката в кинотеатрах 
как такового уже не было. Тем не 
менее эта лента - одна из лучших 
в творчестве Хотиненко и фильмо-
графии Гарбука.

ДОСЬЕ «СВ»
Геннадий Гарбук родился в 1934 году в деревне Глыбочка 

Витебской области. Закончил Белорусский театрально-
художественный институт. Работал в Театре имени Якуба 
Коласа в Витебске, затем в Национальном академическом 
театре имени Янки Купалы. Сыграл около пятидесяти ро-
лей в театре, снялся больше, чем в семи десятках кинолент 
и сериалов. Самые значимые роли сыграл в спектаклях 
«Люди на болоте», «Пирамида Хеопса», «Чичиков», «Сымон-
музыка», «Пинская шляхта» и другие.

Награжден медалью Франциска Скорины 
и Специальной премией Президента Беларуси «За духов-
ное возрождение», специальным призом Парламентского 
Собрания «За верность нравственным идеалам в кинои-
скусстве». Народный артист Белорусской ССР, лауреат 
Госпремии СССР.

В 2006 году на ХIII Минском международном 
кинофестивале «Лiстапад» артист получил 
специальный приз Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России «За верность 
нравственным идеалам в киноискусстве». Он 
вообще не был обделен наградами - лауреат 
Государственных премий СССР и Беларуси, 
премии Президента Беларуси «За духовное 
возрождение». В одном из интервью актер 
сказал о своем отношении к братскому союзу 
России и Беларуси:

«Единое культурное пространство невозмож-
но разрушить. Какая может быть разобщен-
ность, если под Москвой живет мой старший 
брат - подводник, капитан II ранга в отставке. 

В России живут мои племянница и племянник - 
известный ученый. В Троицке целая «колония» 
Гарбуков. Сын брата живет в Москве, в доме 
на Патриарших. Когда смотрел по телевиде-
нию «Мастер и Маргарита», его дом видел. 
В Петербурге много родственников. Россия 
как была родная, так и будет.

Церемония прощания с любимым арти-
стом прошла в Национальном академическом 
театре имени Янки Купалы, где Геннадий 
Михайлович проработал с 1962 года. Похо-
ронили его на Аллее звезд Восточного клад-
бища. Рядом с Владимиром Мулявиным, 
Михаилом Пташуком, отцом и сыном 
Еременко.
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СМОТРЕЛ «МАСТЕРА И МАРГАРИТУ», А ВИДЕЛ ДОМ БРАТА

По первоначальному замыслу братья в «Белых Росах» должны были быть 
близнецами. Но подходящих актеров не нашлось, и судьба нам подарила 
игру неповторимого дуэта Геннадия Гарбука и Николая Караченцова.

Таким артист запомнился зрителям 
купаловского театра в роли 
Евдокима Захаровича Жиголова 
в чеховской «Свадьбе». 
После ролей в кино образ в шляпе 
стал его фирменным стилем.

БЫЛ СЛУЧАЙАГЕНТ 007 
ИЗ «БЕЛЫХ РОС»

ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОННАЯ МИЛИЦИЯ!
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газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ПХЕНЧХАН-

Борис ОРЕХОВ

■■ Свою■ первую■ победу■■
в■ Южной■ Корее■ сбор-
ная■России■одержала■еще■■
до■ официального■ старта■■
соревнований.

Форма, в которой наши 
спорт смены прошли на цере-
монии открытия Игр, произве-

ла фурор. Хотя до Олимпиады 
ее ругали: «cерая», «безликая». 
Но теперь тон поменялся. И не 
только в России.

- Учитывая все безумие пе-
ред Олимпиадой, россияне 
могли просто отказаться от 
формы, но в результате вы-
глядели на церемонии от-
крытия лучше всех осталь-
ных,  - пишет американское 

издание Wall Street Journal.
А вот простой американ-

ский парень из Окленда Фи-
липп■Вахуда поддержал нас 
не только словом, но и делом. 
Развернул триколор с орлом на 
трибуне во время церемонии 
открытия.

- Купил российский флаг 
за шесть долларов в магази-
не, когда собирался на Игры, 

чтобы поддержать Россию. Там 
много сильных спортсменов, 
таких как Виктор■Ан и Антон■
Шипулин, но их не пустили. 
Олимпиада - это праздник. По-
литика не должна вмешивать-
ся, - считает Филипп.

Сборная Сербии так и во-
все изменила дизайн формы.  
На парад открытия спор-
тсмены вышли в костюмах,  

повторяющих цвета россий-
ского флага. Белая с синим 
куртка и красные брюки.  
Открыто это не говорят, но 
сделано явно в знак соли-
дарности с нашей страной.  
Ведь всего месяц назад курт-
ка была полностью синей.  
Да и на сербском флаге цвета 
идут в иной последователь-
ности.

Встретили по форме, проВодят по медалям

Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Капризы■погоды■сду-
ли■надежды■белорусов■
на■медали■в■биатлонной■
гонке■преследования.

Что такое не везет?  
В первой гонке - в сприн-
те  - Дарье■ Домрачевой 
не хватило одного точного 

выстрела, чтобы попасть 
на пьедестал. Во второй - 
одной минуты.

появись она на стрель-
бище на последнем огне-
вом рубеже на шестьдесят 
секунд раньше или позже, 
вряд ли бы случилась про-
вальная стрелковая серия. 
а так попала в самый эпи-
центр ветрового шквала. 

развязка повергла в шок 
и тренеров, и зрителей. 
Четыре промаха низверг-
ли белорусскую королеву 
биатлона на 37-е место.

- порывы ветра то стиха-
ли, то снова налетали. Во 
время последней стрельбы 
как раз был самый силь-
ный. остается только раз-
вести руками, но жизнь не 
заканчивается. Впереди 
еще две гонки, не считая 
эстафет,  - обнадеживает 
болельщиков Домрачева.

не улыбнулась фортуна 
в лыжном скиатлоне и на-
шему ветерану Сергею■
Долидовичу. Для него 
эта олимпиада уже седь-
мая. и надо же, в первой 
же гонке на тридцать ки-
лометров он сходит с дис-
танции. Что случилось?  
на ледяном ветру обо-
стрилась давняя пробле-
ма Долидовича с бронха-
ми. здесь бы ему очень 
кстати пришлась одна из 
тех шести тысяч доз пре-
паратов, которые в каче-
стве «терапевтического 
исключения» для своих 
лыжников и биатлонистов-
«астматиков» привезли 
в корею норвежцы. оста-
ется надеяться, что сер-
гей сумеет традиционными 
средствами восстановиться 
к своей коронной 50-кило-
метровке.

■■ Легенду■мирового■биатлона,■
четырехкратного■олимпийско-
го■чемпиона,■экс-президента■
СБР■Александра■Тихонова■мы■
застали■в■гостинице■в■Пхенч-
хане.■ Он■ только■ вернулся■
с■женского■пасьюта.■Лучшая■
из■россиянок,■Татьяна■Акимо-
ва, -■31-я.■Накануне■в■спринте■
«отличились»■наши■мужики:■
Иван■Бабиков -■57-й,■Матвей■
Елисеев -■83-й.

- Как вам Игры, Александр Ива-
нович?

- сама олимпиада - примерно пять 
процентов от сочи. там был настоя-
щий праздник с полными трибуна-
ми. а здесь зрителей почти нет. Все 
организовано нормально, но мок 
сам себе навредил, не допустив так 
много сильных россиян. лидеров. 
звезд. если бы наша команда поеха-
ла в сильнейшем составе, в пхенч-
хан нагрянули бы тысячи российских 
болельщиков.

- Биатлонисты пока не радуют. 
Что происходит?

- результаты меня не удивляют. 
по сезону все это уже видели. Аки-
мова в своем репертуаре - старту-
ет в лидерах, но по ходу закисает. 
не умеет раскладывать силы по 
дистанции, и тренеры, видимо, не 
подсказывают. Думал, что Бабиков■
как-нибудь в двадцатку все-таки 
залезет. не получилось.

погода в пхенчхане тоже не са-
хар. Ветер. а это лотерея. одним 
везет, другим нет. помню, был фан-
тастический случай. Бьорндален 

приходит первым на рубеж. полный 
штиль. только отстрелялся - нале-
тел ураган. и так на всех рубежах.

но огромная проблема тренер-
ского состава в российском биатло-
не в целом. где наука? где свежие 
наработки? судя по той конкурен-
ции, которая сейчас есть, должно 
произойти чудо, чтобы мы взяли 
медаль.

- Анастасия Кузьмина уже взя-
ла - к «золоту» Ванкувера и Сочи 
добавила «серебро» Пхенчхана. 
Наш человек, родная сестра Ан-
тона Шипулина, а бегает за Сло-
вакию.

- я когда возглавлял сбр, умо-
лял тренеров сборной: возьмите ее 
в состав. они отказывались, мол, 
бесперспективная. тут ей подвер-
нулся вариант со словакией. Долго 
не подписывал «отпускные», тянул 
сколько мог. а тренерам сказал: 
«Вот увидите, она еще не одно «зо-
лото» выиграет». они рукой мах-
нули.

- Может, наши неудачи мож-
но объяснить психологическим 
давлением?

- ерунда полная. они же не лю-
бители из ЖЭка. профессионалы. 
раз поехали - боритесь.

- Успокойте душу: хоть какую-
то медальку мы в Пхенчхане мо-
жем зацепить?

- можем. если все соперники 
промажут по мишеням. надо сроч-
но вызвать старика Хоттабыча. ес-
ли серьезно - надеюсь только на 
антона бабикова. больше не на 
кого.

■■ Медальным■ забойщиком■
для■России■в■Корее■стал■уфи-
мец■Семен■Елистратов,■взяв-
ший■«бронзу»■в■шорт-треке.

В пхенчхан он приехал единствен-
ным нашим лидером в шорт-треке. 
на играх в сочи-2014 елистратов 
в эстафете выиграл «золото». по-
беждал на чемпионатах мира. но 
«бронза» пхенчхана ему особен-
но дорога. после финиша семен 
плакал.

- с трудом сдерживал эмоции и на 
пьедестале постоянно повторял се-
бе: будь мужиком, держи себе в ру-
ках, - рассказал он.

В уфе за него болела семья. пе-
реживали так, что у папы во время 
финала лопнул сосуд в глазу.

- будто сам бежал эту дистан-
цию вместе с сыном, - признался 

Елистратов-старший.  - семен 
с детства ни минуты не сидел на 
месте. Во втором классе он слу-
чайно зашел с приятелем на каток, 
где тренировались шорт-трекисты. 
ребята носились по льду, как раке-
ты. «Хочу, как они», - загорелся он.

Вставал в пять утра, бежал на 
тренировку, потом в школу, потом 
опять на тренировку. теперь кует 
для страны олимпийский драгме-
талл.

- посвящаю медаль нашим ре-
бятам, которых мерзко отстрани-
ли! - откровенно сказал он после 
церемонии награждения. В мок 
приняли к сведению и заявили, 
что, обсуждая вопрос восстанов-
ления в правах окр, учтут все 
радикальные высказывания. так 
что нашим ребятам надо быть ак-
куратнее.

унесенные Ветром

«Бронза» дороже «золота»
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«Вызывайте старика 
Хоттабыча, иначе побед  
не видать»

БАРОМЕТР

БИАТЛОН

НА СТАРТ

Был момент, когда Семен 
(крайний слева) в финале 
даже вырвался вперед,  
но хитрые корейцы включили 
командную тактику и едва 
не устроили большой завал, 
из которого Елистратов 
вырвался только третьим.

БЕ
ЛТ

А

Белорусская биатлониста Надежда Писарева,  
как и многие другие, не смогла выстоять в борьбе с резкими 
порывами корейского ветра и тоже ошиблась в стрельбе. 
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 � Две юные российские фигу-
ристки показали высший пи-
лотаж на льду и дотянули нашу 
команду до «серебра».

В Сочи российские фигуристы 
уверенно взяли «золото» в ко-
мандном турнире. Но тогда был 
 Евгений Плющенко. Он ушел. 
В результате именно мужской раз-
дел оказался у нас самым слабым 
звеном. Стартовый провал Михаи-
ла Коляды в короткой програм-
ме отбросил Россию на восьмое 
место.

Ситуацию спасла победа Ев-
гении Тарасовой и Владимира 
Морозова в короткой программе. 
В произвольной они выступать от-

казались, сославшись на жесткий 
график соревнований. Оставалось 
уповать на чудо-девушек Евгению 
Медведеву и Алину Загитову. Те 
не подвели. Медведева нокаутиро-
вала соперниц - 81,6 балла - снова 
побила собственный мировой ре-
корд в короткой программе.

- Конечно, тоже волнуюсь. Но как 
только начинает звучать музыка, 
словно делаю выдох про себя, сразу 
успокаиваюсь и начинаю прокат, - 
признается Евгения.

Медведеву уже называют прин-
цессой со стальным характером. 
Скорее королева. Принцесса  - 
Алина Загитова. В пятнадцать 
лет впервые на олимпийском льду. 
Демонстрирует сложнейший 

арсенал элементов с двумя ка-
скадами и четырьмя прыжками 
и побеждает в произвольной про-
грамме.

Там и Миша Коляда исправился. 
Собрался и откатал произвольную 
программу почти без помарок - 
второе место. Точку поставили 
танцоры Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев. Принимай, 
Россия, олимпийское «серебро»!

- Не забывайте, что в состав ко-
манды вошли дебютанты Олимпиа-
ды. Это особый стресс, тем более 
учитывая нашу ситуацию. Второе 
место нельзя назвать неудачей. Это 
победа, - подвел итог президент 
Федерации фигурного катания 
России Александр Горшков.

 � Олимпиада началась неделю назад, 
а уже накопилась целая подборка не-
обычных происшествий и интересных 
фактов.

АЗИАТСКИЙ КОЛОРИТ
Южная Корея стала второй азиатской стра-

ной за всю историю соревнований, которая 
получила право на проведение зимних Игр. 
До этого такая возможность выпала Японии 
в 1972 году в Саппоро и в 1998 году в Нагано.

В Пхенчхане спортсмены разыгрывают 
рекордное количество медалей - 102. Про-
грамма соревнований пополнилась сразу 
на четыре спортивные дисциплины: биг-эйр 
в сноуборде, масс-старт в конькобежном 
спорте, дабл-микст в керлинге и командные 
соревнования в горнолыжном спорте. При 
этом ушел из списка параллельный слалом 
в сноуборде.

Впервые в истории Южная и Северная Ко-
реи на церемонии открытия прошли в составе 
одной делегации.

ОДИН ЗА ВСЕХ
В Олимпийских играх принимает участие 

рекордное число спортсменов - больше 2,9 
тысячи из 92-х стран. Однако есть такие го-
сударства, которые представляет всего не-
сколько человек, а порой даже и вовсе один.

Сборная полинезийского королевства Тон-
га в Тихом океане запомнилась зрителям 
церемонии открытия своим знаменосцем. 
34-летний Пита Тауфатофуа, представляю-
щий страну в лыжных гонках, вышел с флагом 
в одной юбке! Кстати, он же представлял стра-
ну на летней Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
в соревнованиях по тхэквондо.

Нигерия до Олимпиады в Пхенчхане никогда 
не посылала спортсменов на зимние Игры. 
Но в этом году решили отправить сразу трех, 
они выступят в бобслее и скелетоне. Того 
участвует во второй раз. Представлять страну 
будут две девушки - горнолыжница Алессия 
Афи Диполь и лыжница Матильда-Амиви 
Петижан. В число стран с одним участником 
вошли Восточный Тимор, Мадагаскар, Эри-
трея, ЮАР, Гана и Кения.

А НАМ СМАРТФОНЫ?
Международный скандал разгорелся сразу 

после окончания церемонии открытия. Спорт-
сменам из КНДР и Ирана не подарили фир-
менные олимпийские смартфоны, хотя девайс 
от Samsung из лимитированной серии должен 
был получить каждый участник.

Организаторы оправдывались санкциями, 
введенными международным сообществом 
против этих государств. Иранская делега-
ция возмутилась, потому что большую часть 
претензий сняли еще в 2016 году. Министр 
иностранных дел Ирана Мохаммед Джавад 
даже сказал, что лично откажется от смарт-
фона Samsung. Организаторы все же решили 
выдать обделенным участникам гаджеты. 
Иранцы приняли подарок, а вот спортсмены 
из Северной Кореи - нет.

НАЦИСТСКАЯ СИМВОЛИКА 
НА СВИТЕРАХ
Задолго до старта норвежские горнолыж-

ники отказывались надевать свою форму, 
потому что на ней был один из символов 
фашистов, активно использовавшийся во 
времена Второй мировой войны, а сейчас по-
пулярный у ультраправых неонацистов. Речь 
об изображении руны бога воинской доблести 
в германо-скандинавской мифологии Тюра. 
Она находится на правом плече на форме 
спортсменов.

КАЗУСЫ

ПРИКЛЮЧЕНИЯ АТЛЕТОВ 
В КОРЕЕ
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Когда медаль одна на всех. Командное 
«серебро» придало нашим фигуристам 
уверенности перед личными выступлениями.

МЕДВЕДЕВОЙ ЭПОХА НАСТУПИЛА

 � Супружеский дуэт керлингистов - Анастасия Брызга-
лова и Александр Крушельницкий - поднялись на третью 
строчку в керлинге.

Могли быть даже выше! Настя и Саша успели стать звездами 
Олимпиады еще до ее старта, появившись во всех рейтингах 
самых красивых спортсменов Игр. Даже южнокорейцы, повер-
нутые на идеальной внешности, расхваливали нашу пару на все 
лады. Но неспортивным зачетом дело не ограничилось.

Как когда-то их великий земляк из Питера, прорубили окно в 
неизведанное. Олимпийских медалей в керлинге Россия никогда 
еще не брала. Эта - первая. Выгрызли из корейского льда «бронзу» 
в дабл-миксте. Хотя россияне должны были играть в финале. Но 
сами виноваты. Последний бросок в решающем энде полуфинала 
против швейцарцев. Задача - аккуратно закатить камень в центр 
дома. Только рассчитай верно. Вместо этого Александр бросил 
сильно и… неточно. Матч за «бронзу» они играли, не спав всю 
ночь. Но смогли привести нервишки в порядок и не оставили от 
соперников из Норвегии камня на камне - 8:4. Под сводами дворца 
то и дело раздавался громкий крик Насти:

- Это специально. Когда так сильно кричу, муж сильнее трет 
щеткой. Игра с норвежцами стала одной из лучших в нашей ка-
рьере, - улыбается Настя. - Хотя уже давно камни заколачиваем 
семейным подрядом.

 � Скелетонистка Ольга Потылицына и фри-
стайлист Семен Денщиков поженились прямо 
во время соревнований.

Встретились на соревнованиях, влюбились - обычное 
для спортсменов дело. Как правило, в загс спортивные 
парочки отправляются уже после крупных турниров, 
когда не надо нагонять форму и можно наконец рас-
слабиться и вкушать все радости семейной жизни. 
Так планировали и Ольга с Семеном. Предложение он 
сделал в Новый год, прямо у наряженной елки. Она, 
выдержав издевательскую паузу, ответила: «Да!» И 
счастливый Денщиков улетел на заключительный сбор 
перед Олимпиадой в Южно-Сахалинск. И тут - эврика!

- Дело в том, что именно 14 февраля четыре года на-
зад Ольга гонялась на Играх в Сочи. Заняла там пятое 

место и страшно расстроилась. До сих пор пережива-
ет. Вот и решил сделать эту дату для нее не грустной, 
а счастливой, - рассказал Семен. - Позвонил Ольге 
в Красноярск. Она тут же прилетела на Сахалин. Ко-
стюм и платье купили уже на месте.

Среда в местном загсе нерабочий день. Но ради 
Семена, Ольги и Дня святого Валентина сотрудники 
сделали исключение. Можно сказать, скрепили со-
юз олимпийскими кольцами. За столом режим никто 
не нарушал. Пили только минералку. После чего 
Семен улетел с командой в Пхенчхан. А вот Ольгу, 
лучшую российскую скелетонистку, победительницу 
этапов Кубка мира, на Игры не допустили. Иначе на 
радостях навела бы там шороху, наверняка завое-
вав медаль. Теперь за двоих отдуваться придется 
Семену.

ОЛИМПИЙСКОЕ КОЛЬЦО НА ПАЛЬЦЕ ГОРЬКО!

ОБИДНЫЙ 
ПРОМАХ

«КАМНИ ЗАКОЛАЧИВАЕМ СЕМЕЙНЫМ ПОДРЯДОМ»
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Зато дома Настя 
никогда не кричит. 
Супруг вместо 
щетки сам берет 
пылесос и тихо 
делает уборку.
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Народному■ артисту■
СССР■Вячеславу■Тихонову■
8■ февраля■ исполнилось■
бы■ 90■ лет.■ Скромный,■
сдержанный,■закрытый…■
Таким■был■актер,■которо-
го■любила■вся■страна.■По■
крайней■мере■вся■женская■
половина.

ОШИБКА 
МОЛОДОСТИ
Размеренный голос, бла-

городная осанка и чувство 
собственного достоинства 
выдавали в нем аристократа. 
Которым он… не был. Тихо-
нов■родился в простой семье 
в подмосковном Павловском 
Посаде. Мама работала вос-
питательницей в детском 
саду, папа - на ткацкой фа-
брике.

С детства Славе хотелось 
быть не таким, как все. В то 
время было модным наби-
вать татуировки. Захотел 
и Тихонов. Любимой девуш-
ки еще не было, поэтому по-
просил вывести на руке соб-
ственное имя «Слава». Тату 
стало пророческим. Успех 
пришел, а вот «ошибку мо-
лодости» приходилось скры-
вать всю киношную жизнь. 
Крупные планы рук Тихоно-
ва никогда не снимали, их 
заменяли руки дублеров.

Впрочем, актером Тихо-
нов мог и не стать. Родители 
уже в школе решили - дол-
жен учиться на агронома. 
Профессия прибыльная, 
перспективная. Упрямый 
Слава настоял на своем. Хо-
чу быть артистом, и баста! 
Подал документы во ВГИК 
и… с треском провалился. 
На горизонте уже показа-
лись комбайны и сеялки, но 
тут вмешался его величество 
случай. Комиссия неожидан-
но передумала. Тихонов до 
дома доехать еще не успел, 
а ему сообщили: «Вас зачис-
лили». Как потом рассуждал 
сам актер, мальчишек после 
войны было мало, потому 
брали почти всех желающих. 

Прошло всего три года, и он 
еще раз шокировал родите-
лей - громко дебютировал 
в «Молодой гвардии».

«ВЕЗИТЕ МНЕ 
ГЛАЗА ЭТОЙ 
ЖЕНЩИНЫ!»
Актриса Элеонора■Шаш-

кова■ исполнила роль су-
пруги Исаева-Штирлица 
в легендарном фильме «Сем-
надцать мгновений весны». 
Встреча с женой в кафе 
Elefant - один из самых тро-
гательных эпизодов ленты 
Лиозновой. Актриса расска-
зала, как в ее квартире раз-
дался звонок с  предложени-
ем сниматься: «Здравствуй, 
Элла. Это Зина!» - услышала 
я в трубке мужской голос. 
Это был Зиновий■Гензер,■
второй режиссер у Татьяны 
Лиозновой. Он рассказал, 

что нужна актриса, не очень 
знакомая зрителям. Я под-
ходила идеально.

До этого с Тихоновым мы 
уже пересекались. Я под-
рабатывала в массовке 
в фильме «Две жизни» Лео-
нида■Лукова. Главные роли 
играли Николай■Рыбников 
и Вячеслав Тихонов. Когда 
увидела его впервые, ахну-
ла: «Я не люблю красивых 
мужчин, но этот больно 
хорош!» Естественно, я со-
гласилась быть его «женой» 
у Лиозновой.

Помните сцену свидания? 
Сидим в разных концах ка-
фе. Он смотрит на меня, 
а я на него… Вот и все. У нас 
были разные съемочные 
дни. Сниматься вместе бы-
ло не обязательно.

Но вдруг снова звонок. 
На этот раз от Лиозновой. 

«Элла, срочно на площад-
ку!  - просила она.  - Сла-
ва не может сниматься.  
Говорит: везите мне глаза 
этой артистки». И вот мы 
сидели и смотрели друг на 
друга... А в кино вы все ви-
дели сами!

…ПОПРОСТУ БОГ
У каждого есть своя лю-

бимая роль Тихонова. Бол-
конский в «Войне и мире», 
Штирлиц в «Семнадцати 
мгновениях…», учитель 
в «Доживем до понедельни-
ка», Матвей в картине «Дело 
было в Пенькове». Послед-
ним фильмом великого ак-
тера стала лента Эльдара■Ря-
занова■«Андерсен. Жизнь без 
любви». В титрах значится 
как «человек с добрым лицом 
и с нимбом на голове»… по-
просту Бог.

Светлана Дружинина, актриса, 
кинорежиссер, народная артистка 
россии:

- ростоцкий пробовал очень 
многих артистов на роль Мат-
вея Морозова в фильме 
«Дело было в пенькове». 
был кастинг. и я должна бы-
ла целоваться, обниматься 
с разными актерами. сде-
лали дублей двадцать или 
двадцать пять! но все не то. 
Целовались так долго, что я даже 
подумала, что если еще пять минут буду 
целоваться на этой завалинке, то никогда 
не выйду замуж! (смеется). когда ростоц-
кий решил попробовать тихонова, все 
были удивлены.

слава уже долго не снимался. первая 
его маленькая работа в картине «мак-
симка», где он был морским офицером 
в белоснежной форме, сыграла с ним 

злую шутку. закрепился образ «фрачно-
го, паркетного героя». и вдруг его пригла-
шают в картину «Дело было в пенькове».

В большом сарае, где размеща-
лась гримерная, появился Вя-

чеслав тихонов. он прошел по 
земляному полу к зеркалу, 
обратился к сторожу: «Дай-
ка твой кепончик!» потом ко 
всем: «слушайте, а ножни-
цы есть? и вазелинчику бы 

еще!» Дальше творилось не-
вероятное! он намазал вазе-

лин на руки, тут же сгреб грязь 
с пола. и мазутными руками растер 

грязь по лицу. испортил свой уникаль-
ный артистический лик. Дальше взял 
бритвенный станок и в одно мгновение 
под наши ахи выбрил свои прямые со-
болиные брови. зубной щеткой замазал 
сажей пряди волос. перед нами стоял 
уже не слава тихонов, а весь в мазуте 
тракторист матвей морозов. и это была 
потрясающая работа!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мила СТРИЖ

ирина Шевчук, актриса 
театра и кино:

- Впервые я увидела 
тихонова, как и все, 
в детстве на экране. 
и я знала, что мамы 
одноклассников, сосед-
ки, все были влюблены 
в тихонова. познакоми-
лись задолго до съемок 
в «белом биме». Это были 70-
е. я снималась в фильме «а зори 
здесь тихие», а рядом в павильоне 
началась работа над лентой «сем-
надцать мгновений весны». тихонов 
к нам частенько забегал. негромко 
подзывал своего друга ростоцкого: 
«стас, можно тебя на минуточку?» 
и они долго обсуждали что-то. а мы 
с любопытством смотрели на этих 
двух великих артистов.

много ездили с премьерами. Ве-
селая история приключилась в ом-
ске. «студия горького» привезла 

очередную картину. отме-
чали широко. пельмени, 

сало, водка. мы, юные 
девочки, не пьем, но 
застолья не избежать 
никому… тихонов нео-
жиданно исчезает. ре-
шил пораньше сбежать 

от всех в гостиницу. но не 
удалось! ростоцкий хватил-

ся: «где тихонов?» тут же со-
брали огромные тазы с пельменями, 
завернули «паек» - и к нему всей 
компанией. Чтобы открыл дверь, 
пошли на хитрость. Все спрятались, 
а к двери подошел ростоцкий, ти-
хонько постучал. когда дверь рас-
пахнулась, гурьбой завалились все! 
с салом, пельменями, бутылками. 
надо было видеть удивление, разо-
чарование, уныние Вячеслава Васи-
льевича. он только молча закрыл 
лицо рукой. но что поделаешь - пу-
стил!

   

    
  Л

юдмила СТРИЖАНОВА
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Слава знаменитого отца настигла его дочь Аню в школе. Ребята шептались: «Вон дочка 
разведчика!». Позже она пошла по его стопам, поступила на актерский во ВГИК.

ПАПА СБЕЖАЛ В ЕВРОПУ, ПРИТВОРИВШИСь 
ПОМОЩНИКОМ КАПИТАНА

Дочь Вячеслава ТихоноВа:

на фестивале «17 мгнове-
ний…» в павловском посаде был 
аншлаг, в день рождения артиста 
собрались его родные и друзья. 
его дочь, анна тихонова, рас-
сказала «сВ», каким подаркам 
радовался ее отец.

- папа всегда отмечал день 
рождения в кругу близких дру-
зей. компания собиралась боль-
шая. приходили давние прияте-
ли ростоцкие, директор «студии 
горького» Григорий рималис, 
шахматист Лев Полугаевский. 
В близкий круг входили и друзья-
рыбаки. собирались чаще дома. 
праздновали шумно и весело, 
пели песни, шутили. а еще, бы-
вало, выезжали на рыбалку на 
Валдай. папа очень любил имен-
но зимнюю. подобрать подарок 
отцу всегда было просто, всему 
радовался, как ребенок, был бла-
годарен до слез. трепетно отно-
сился к любой мелочи. Да и время 
было такое - в стране дефицит.

не скажу, что дни рождения он 
обожал. скорее наоборот. никог-
да не любил повышенное внима-
ние. помню, приближался очеред-
ной юбилей, а он настолько устал 
от внимания, что махнул рукой: 
«сбегу от всех!» они с мамой ре-
шили отправиться в путешествие 
по европе на сухогрузе «михаил 
светлов»… инкогнито. придума-
ли хитрый план. Чтобы никто их 
не вычислил, маму оформили как 
буфетчицу, а папу - как помощ-
ника капитана. Выезд из страны 
тогда тяжело было оформить да-
же знаменитым людям, а в таком 
статусе побег удался.

прятался он и в повседневной 
жизни. надевал темные очки, 
кепку или шляпу - только так мог 
выйти из дома. но это не помога-
ло, все равно окликали: «смотри, 
Штирлиц идет!»

Штирлица узнавали 
даже в маскировке

нЕизвЕстныЕ 
фАкты
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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- Как белорусу про-
длить российский по-
лис ОМС? 

- Нужно повторно обратить-
ся в страховую компанию, где 
вы оформляли первый полис, 
и предоставить документы - 
скан действующего трудово-
го договора, копию СНИЛС, 
паспорта и временной реги-
страции. И захватите старый 
полис ОМС.

- На какие льготы мо-
жет рассчитывать бе-
лорусский пенсионер 
со званием «Ветеран 
труда»?

- На таких людей распростра-
няется целый ряд льгот. На-
пример, первоочередная уста-
новка телефона и возможность 
обслуживаться в организациях 
здравоохранения, к которым 
они были прикреплены во 
время работы. После 70 лет 
можно покупать лекарства по 
рецепту врача с 50-процентной 
скидкой, а изготовление и ре-
монт зубных протезов в поли-
клиниках по месту жительства 
и вовсе бесплатные (исключе-
ние - только для протезов из 
драгоценных металлов, фар-
фора и металлокерамики). Би-
лет на проезд в общественном 
транспорте тоже обойдется 
в два раза дешевле.

- Могут ли россияне, 
живущие в Беларуси, 
участвовать в выборах 
местных Советов де-
путатов, которые пройдут 
18 февраля? 

- Голосовать могут толь-
ко граждане РФ, у которых 
оформлен вид на жительство 
в республике. Отдать голос за 
депутата можно в избиратель-
ном участке по месту регистра-
ции. Из документов попросят 
показать российский паспорт и 
вид на жительство в Беларуси. 

Если вы не знаете адрес 
своего участка, информацию 
можно посмотреть в мобиль-
ном приложении «Голосую!». 
Вводите адрес прописки, и си-
стема подскажет, куда идти.  

?

?

Если у вас есть 
вопросы, 

присылайте их
на адрес

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 01.50 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Городские 
пернатые» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 «Иван 
Москвитин. Путь к океану» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Стройка века» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 04.55 «Кикнадзе. Мнение» 12+
12.45 «ОГНЕННЫЙ СТРЕЛОК» (12+)
14.45, 02.45 «Фабрика кино. 

«Ленфильм». 2 часть» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
18.15 «Щит Союза» (12+)
18.40 «ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ БРАЛ 

ИНТЕРВЬЮ» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Нужна ли книга 

сегодня?» Ток-шоу (12+)
23.15 «Стройка века. Круглая 

площадь: площадь Победы 
в Минске и Комсомольская 
площадь в Санкт-Петербурге» 
(12+)

23.30 «Ученый совет» (12+)
02:30 «Ru/By» 12+
04.40 «Стройка века» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Найти 
кулика» (12+)

08.05, 00.15, 03.45 «Анатоль» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 20.45, 02.45 «Ru/By» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 
Денис Блохин» (12+)

12.45 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
14.45 «Стройка века. Большой театр 

оперы и балета Республики 
Беларусь в Минске, Большой 
театр в Москве и Центральный 
академический театр 
Российской армии» (12+)

15.15, 20.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
16.05, 01.50 «Есть вопрос! Нужна ли 

книга сегодня?» Ток-шоу (12+)
18.40 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ ПТИЦ» 

(12+)
20.05 «Актуально интервью. Ольга 

Тимофеева. Фотовыставка в 
Совете Федерации «Сохраним 
Пальмиру вместе»» (12+)

23.15 «Стройка века. Храмы 
для рабочих: станции 
метрополитена в Санкт-
Петербурге и Дворец культуры 
профсоюзов в Минске» (12+)

23.30 «Карта Родины» (12+)
04.55 «Щит Союза» (12+)

06.00 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
07.20 «Мультфильмы» (6+)
08.10 «Карта Родины» (12+)
08.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
09:00 «Ru/By» 12+ 
09.00 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
09.15 «Экспериментаторы» (6+)
09.30 «Ученый совет» (12+)
10.05 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)
10.30 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 

НАЧАЛО» (12+)
15.45 «Мультфильмы» (6+)
16.35 «АНГЕЛина» (12+)
17.20 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
17.45 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)
19.05 «Актуально интервью. Ольга 

Тимофеева. Фотовыставка в 
Совете Федерации «Сохраним 
Пальмиру вместе»» (12+)

19.15 «Фабрика кино. «Ленфильм». 
2 часть» (12+)

19.30 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Снизь нагрузку 
на климат!..» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Парламенты мира. Киргизия» 

(12+)
21.10 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
22.30 «Ru/By» (12+)
22.45 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 

НАЧАЛО» (12+)
04.00 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
04.25 «Экспериментаторы» (6+)
04.40 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)
05.10 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
07.20, 15.45 «Мультфильмы» (6+)
08.10 «Минск - Москва» (12+)
08.35 Премьера! «Лики Богоматери» 

(12+)
09.00 «Фабрика кино. «Ленфильм». 

2 часть» (12+)
09.15 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.30 «Карта Родины» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «ЖЕНЩИНЫ В ИГРЕ БЕЗ 

ПРАВИЛ» (12+)
14.10 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 

(12+)
16.35 «Братская кухня» (12+)
17.20 «Ученый совет» (12+)
17.45 «ОГНЕННЫЙ СТРЕЛОК» (12+)
19.05 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
19.15 «Ru/By» (12+)
19.30 Премьера! «Лики Богоматери» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)
21.10 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
22:30 «Фабрика кино. «Ленфильм» 

12+
22.45 «ЖЕНЩИНЫ В ИГРЕ БЕЗ 

ПРАВИЛ» (12+)
02.25 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
03.35 «Беларусь. Главное» (12+)
04.15 «Актуально интервью. Ольга 

Тимофеева. Фотовыставка в 
Совете Федерации «Сохраним 
Пальмиру вместе»» 12+

04.25 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

04.40 «Ученый совет» (12+)
05.10 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 01.50 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Зона притяжения. 
Брагин» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 «Горки 
Ленинские. Неизвестное об 
Ильиче и его семье» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Михаил Цейтин» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 18.15, 02.30 «Карта Родины» 
(12+)

12.45, 19.10 «ПОСЛЕДНИЙ УГОН» 
(12+)

13.55 «Специальный репортаж. 
Псков» (12+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.15 «Фабрика кино. «Ленфильм». 

2 часть» (12+)
20.30 «Ученый совет» (12+)
22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Зона 
притяжения. Брагин» (12+)

23.30 «Новое PROчтение» (12+)
04.55 «Наши люди. Ядвига Юферова» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Зона 
отчуждения. Хойники» (12+)

08.05, 16.05 «Волга - Гаронна» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15 «Наши про нас. 

Спартак Миронович» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15 «Братская кухня» (12+)
12.55, 18.40 «ПОРАЖЕНИЕ ПОСЛЕ 

ПОБЕДЫ» (16+)
15.15 «Наши люди. Ядвига Юферова» 

(12+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
19.50 «Наши люди. Николай Валуев» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
23.15 «Братская кухня» (12+)
00.15, 03.45 «Волга - Гаронна» (12+)
01.50 «Братская кухня» (12+)
03.15 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Зона отчуждения. 
Хойники» (12+)

04.40 «Наши про нас. Спартак 
Миронович» (12+)

04.55 «Карта Родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Барбастелла» 
(12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 «Академик 
Игнатий Антонов. Человек - 
легенда» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Кирилл Шимко» (12+)
11.00, 17.00 «Маринеско» (12+)
12.15, 23.30, 04.55 «Минск - Москва» 

(12+)
12.45, 18.40 «ИДИ И НЕ 

ОГЛЯДЫВАЙСЯ» (12+)
13.55 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
15.15, 20.30 «Карта Родины» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Барбастелла» 
(12+)

18.15, 02.30 «Новое PROчтение» (12+)
19.50 «Наши люди. Алла Пролич» 

(12+)
20.15 «Ru/By» (12+)
22.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Барбастелла» 
(12+)

01.50 «Братская кухня» (12+)
03.15 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Барбастелла» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 01.50 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 
«Белорусы - Герои Советского 
Союза» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Стройка века. Национальная 

академия наук Беларуси 
в Минске и Московский 
райсовет на Московском 
проспекте в Санкт-Петербурге» 
(12+)

11.00, 17.00 «Черная дорога» (12+)
12.15, 23.30 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45, 18.40 «ПРОСТИ - ПРОЩАЙ» 

(12+)
13.55 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
14.45, 19.50, 02.45 «Фабрика кино» 

(12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
18.15 «Ученый совет» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Безопасность 

Союзного государства: каковы 
новые вызовы?» Ток-шоу (12+)

23.15 «Фабрика кино. «Ленфильм» 
(12+)

02.30 «Стройка века. Наследие 
классика: Минский 
Главпочтамт и здания 
Жолтовского в Москве» (12+)

04.40 «Ru/By» (12+)
04.55 «Новое PROчтение» (12+)

ВСЕГДА ЛИ В БЕЗОПАСНОСТИ СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО? НАСКОЛЬКО 
ЭФФЕКТИВНА ОБЩАЯ 
ВОЙСКОВАЯ ГРУППИРОВКА? 
КАКИХ НОВЫХ ВЫЗОВОВ 
ЖДАТЬ НАШИМ СТРАНАМ? 
НАКАНУНЕ 23 ФЕВРАЛЯ, 
КОГДА ВООРУЖЕННЫМ СИЛАМ 
ИСПОЛНИТСЯ 100 ЛЕТ, НА ЭТИ 
И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ В ЭФИРЕ 
ТЕЛЕКАНАЛА «БЕЛРОС» ОТВЕТЯТ 
СОЮЗНЫЕ ДЕПУТАТЫ, УЧЕНЫЕ И ВОЕННЫЕ 
АНАЛИТИКИ ИЗ БЕЛАРУСИ И РОССИИ. 

СМОТРИТЕ ТОКШОУ «ЕСТЬ ВОПРОС!» 
В ЧЕТВЕРГ, 22 ФЕВРАЛЯ, В 20.05.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

19 февраля 20 февраля 21 февраля 22 февраля

15 февраля 16 февраля 17 февраля 18 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

отвечает 
       на вопросы

?



16 16 - 22 февраля / 2018 / № 6

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  февраля  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  февраля  г. в .
По графику: .

WWW.SOUZVECHE.RU

Распространяется в регионах: г. Москва, г. Санкт-Петербург, г. Сочи, г. Севастополь, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская 
область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская 
область, Новгородская область, Новосибирская область, Орловская область, Омская область, Оренбургская область, Псковская область, Пензенская область, Ростовская область, Рязанская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Самарская область, Смоленская об-
ласть, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Ярославская область, Республика Алтай, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, 
Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Калмыкия, Республика Карелия, Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Коми, Республика Крым, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия (Алания), Республика Татарстан, Республика 
Тыва, Удмуртская республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Забайкальский край, Краснодарский край, Красноярский край, Камчатский край, Пермский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Еврейская АО, Ненецкий 
АО, Ханты-Мансийский АО, Чукотский АО, Ямало-Ненецкий АО.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

5. ОБМАНУТЬ
ЖУРАВЛЯ

Извилистая река с характером, приток Вол-
ги, в этих местах особенно фотогенична - она 
делает эффектный изгиб. Вечерами солнце 
садится прямо в воду и, будто плаветь, окра-
шивает ее ослепительными оттенками. Город 
особенно хорошо смотрится с воды - оценить 
это можно с борта речного трамвайчика, ко-
торый лавирует между маленькими катерами 
и круизными пароходами.

Еще сильнее слиться с природой можно не-
подалеку от города. Возле деревни Брыкин 
бор начинается экологическая жемчужина 
средней полосы России - Окский биосферный 
заповедник. Здесь можно заглянуть в журав-
линый питомник, увидеть выхухоль и даже 
повстречать зубра.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � От Москвы до Касимова - 
285 километров, на автомоби-
ле можно доехать за 4 часа по 
трассе М-5. Или на автобусе от 
Щелковского автовокзала, вре-
мя в пути - 5,5 часа.

 � Расстояние от Минска до 
Касимова - 1014 километров, 
14 часов на машине. На обще-
ственном транспорте добирать-
ся проще через российскую 
столицу.

 � Номер в гостинице обойдет-
ся от 1,2 тысячи рублей в сутки.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КАСИМОВ

3. ПОПАСТЬ В ГОСТИ К ХАНУ-ШУТУ
У Касимова и Москвы общий «папа» - князь Юрий Дол-

горукий. Он основал Городец Мещерский - пограничную крепость 
Владимиро-Суздальского княжества, всего на пять лет позже, чем 
Златоглавую. А в 1452 году городок пожаловали за верную службу 
хану Касиму, переименовавшему подарок в честь себя любимого. 
С тех пор восточная культура здесь процветала, а Касимов до сих 
пор по-татарски называется Хан-Кирмен (Ханский город).

Экскурсоводы любят рассказывать о легендарной казанской ханше 
Сююмбике. Той самой, которая, не желая выходить замуж по приказу 
Ивана Грозного, якобы бросилась с высокой башни, выстроенной 
ей в подарок. На самом деле после взятия Казани отдать ее хотели 
за местного князя Шах-Али, но своенравная красавица предпочла 
заточение и одиночество и доживала свои дни в темнице Касимова.

Сохранилось и несколько ханских усыпальниц, особенно впечат-
ляющая - Афган-Мухаммед султана. Каменный мавзолей 1649 года 
строили по канонам татарского зодчества, но щедро декорировали 
русским кирпичным «узорочьем». В городе есть еще одна известная 
могила - придворного шута Петра Первого, Балакирева, которому 
император в шутку пожаловал титул «царя касимовского».

4.  ВЫПИТЬ ЧАЮ 
ИЗ РЮМКИ

Сюда, прямо как в Тулу, со своим 
самоваром ехать не стоит. В Ка-
симове эти устройства в большом 
ассортименте. Есть такие, из кото-
рых чаи гоняли Николай II, адми-
рал Колчак и поэт Есенин. Най-
ти такую редкость можно в музее 
«Русский самовар». Он считается 
одним из лучших в России. Видов 
«пузатых» здесь не перечесть. Есть 
самовары-эгоисты - на одну чашку, 
а есть трактирные - многоведерные 
цистерны. У каждой формы свое на-
звание: «банка», «ваза», «рюмка», 
«желудь», «яйцо», «груша». А еще 
были разборные, самовары-шутки 
и даже самовар-паровоз на колесах 
со свистком.

Пустой чай пить тоже не придется, 
в городке есть кондитерская фабри-
ка «Верность качеству». Шоколад 
в магазинах свежайший - только из 
цеха. Да и татарский чак-чак с мест-
ного рынка заставит вспомнить сло-
восочетание «сладкая жизнь».

2. УЗНАТЬ ЛЕГЕНДУ 
О ЦАРСКОЙ НЕВЕСТЕ

1 октября 2015 года Касимов включили 
в Золотое кольцо России. Но, поскольку рас-
положен он в стороне от компактно сгруппи-
рованных городков, направление считается 
редким, и туристов немного. Чего не скажешь 
о достопримечательностях.

Здесь каждый дом таит легенды или двор-
цовые тайны. Одна из самых загадочных исто-
рий - «Касимовская невеста», одноименный 
роман написал Всеволод Соловьев. В 1647 
году 18-летний царь Алексей Михайлович за-
думал жениться и из двухсот красавиц выбрал 
касимовскую Афимью Всеволожскую. Но на 
церемонии обручения девица упала в обмо-
рок - то ли ее отравили завистники-бояре, то 
ли подсунули слишком тяжелый венец. Невесту 
заподозрили в «падучей немочи» и сослали 
в Сибирь.

1. ПОСЕЛИТЬСЯ 
В ХОРОМАХ

Гордость Касимова - купеческие доми-
ки. Бродишь по деревянным улочкам - 
и будто попал в картину Кустодиева. 
Местные торговцы были те еще фан-
тазеры и, не жалея денег, заказыва-
ли архитекторам затейливые хоромы. 
Внимание привлекает дом Баркова  - 
деревянный с эпическими каменными 
колоннами. А дом Скорнякова, похо-
жий на дворец, сейчас превратился 
в многоквартирный.

Краше всего - набережная, с XVIII века 
она сохранилась почти в первозданном 
виде. На ней же уцелела и Петровская 
застава - каменные столбы с держав-
ными орлами. Ее построили специально 
к приезду Петра I как «ворота» города.

 � Древний русско-татарский городок 
стоит в стороне от привычных маршру-
тов Золотого кольца. Сегодня здесь бе-
локаменные соборы мирно соседствуют 
с ханскими усыпальницами.
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В городском музее около четырехсот 
самоваров. Больше - только в Туле.
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Ханская мечеть и минарет XV века. На него можно подняться 
по круговой лестнице, отсюда открывается лучший вид на город и Оку.

В Окском заповеднике птенцов выкармливают сотрудники в специальном 
«костюме журавля», чтобы птицы не привыкали к людям.

Подготовила Лариса ВАСИЛЬЕВА.

Отпечатано:
ЗАО «Прайм Принт Воронеж»,
394026, Воронеж,
пр. Труда, 48П.
Заказ №1022
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классифицировал при-
езжих на «культурных» 
и «внекультурных»:

- Начинают пить - 
« в н е к у л ь т у р н ы е » . 
«Культурные» из глу-
бинки, их мировоззре-
ние не трансформи-
руется. Был эпизод с 
подвыпившим таджи-
ком, бродил по улице, 
драться пытался. Я тут 
же останавливаю «куль-
турных» и говорю: «Ре-
бята, заберите его». Им 
стыдно было. Думаю, 
«культурный» таджик 
лучше - он с Богом.

Но закончился наш 
разговор как-то неве-
село. 

- Я понимаю, что 
ничего не поправить - 
демография против 
нас, - с какой-то го-
речью резюмировал 
этот разговор Дмитрий 
Керданов. - И говорю я 
своим землякам: «Чего 
вы ропщете? Мы же не 
наполнили эту землю!»  

УРОКИ РУССКОГО
Мы сидим прямо на 

полу, на плоских поду-
шках, в одной из квартир 
на окраине Рождестве-
на. Несколько лет назад 
здесь было пожарище. 
Хозяин, глава таджик-
ской общины Пайравшо 
Асламов, купил кварти-
ру за 250 тысяч рублей. 
На огромном блюде 
дымится говядина в 
соусе. Мясо свое - пле-
мянник главы Мансур 
держит коров, десяток 
баранов, коз.  Родную 
деревню наших собе-
седников от Афгани-
стана отделяет только 
речка Пяндж.  Пайрав-
шо - бизнесмен, у него 

торговый дом в Твери, 
и он абсолютно евро-
пейского фенотипа. 
Но женщины к нам не 
выходят поздороваться 
- порядки в этой семье 
традиционные. Разго-
вор не клеится, чувству-
ется, что мы немного в 
тягость. Возможно, об-
щина просто не хочет 
привлекать к себе вни-
мания. 

- Россию восприни-
маете как Родину, или 
все-таки Таджикистан 
снится?

- Где хорошо, там и 
Родина.

Я не унимаюсь, за-
даю коронный вопрос, 
от которого иркутских 
китайцев, например, 
бросало в пот:

- Нападет на Россию 
враг. Воевать за нее пой-
дете?

- Я гражданин Рос-
сии. Пойду.

Пайравшо говорит 
твердо, мне кажется, 
не лукавит. Смеется:

- Дети спрашива-
ют тебя о чем-то по-
русски, а ты можешь 
объяснить только по-
таджикски. Лучше нас 
дети говорят. У меня 
племянница в Тве-
ри учится на юриста, 
пятый курс. Племян-
ник - на инженера-
строителя. Это мы 
не учились, у нас же 
в детстве война бы-
ла. В  школу, быва-
ло, раз в неделю хо-
дили. Пусть  наши 

дети за нас учатся. 
Ради этого и живем.

Уезжая из Рождестве-
на, мы остановились у 
последней избы под вы-
веской «Мед». Изба - 
просто загляденье, хоть 
на обложку «Сельской 
жизни». Вышел хмурый 
пасечник, пока его жена 
фасовала мед, погово-
рили о новых жителях 
села.

- Дома каждый дол-
жен жить, - мрачно 
сказал пчеловод и огля-
нулся на свой нарядный 
пятистенок. 

- Русский - в России, 
таджик - в Таджикиста-
не. Вы все равно мои 
слова не напечатаете. 
Но такое мое мнение. 
И не только мое.
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Видео из села и обсуждение этой 
темы - на kp.ru

В школе и садике детей по национальному признаку не делят, 
но русским языком приходится заниматься дополнительно.

 � В ТЕМУ 

Роман ГОЛОВАНОВ

Работодателям-
хитрецам запретят 
фиктивно 
регистрировать 
мигрантов 
толпами.

Раньше гастарбай-
теров без российского 
гражданства пачками 
прописывали не толь-
ко в квартирах, но и в 
офисах - для галочки 
оформляли регистра-
цию мигрантам, чтобы 
тех не выдворили до-
мой. А на самом деле 
выходцы из Азии жили 
в нелегальных обще-
житиях или бараках. 
Эту лазейку перекроют 
законом. Законопро-
ект разработала вице-
спикер Госдумы Ирина 
Яровая, правительство 
внесло свои поправки.

Теперь регистрацию 
гастарбайтеров могут 
признать фиктивной, 
если приезжих пропи-
шут в нежилом поме-
щении организации, 

где они не работают. 
За нарушение закона 
работодателю грозит до 
3 лет лишения свобо-
ды или штраф - от 100 
до 500 тысяч рублей. 
До сих пор мигранты 
могли указывать в до-
кументах местом своего 
пребывания офис ком-
пании, пригласившей 
их в Россию на зара-
ботки.

- Большинство ми-
грантов для регистра-
ции в России шли в 
спецкомпании, - рас-
сказал «КП» дирек-
тор правового Цен-
тра  «Миграция и закон» 
Дмитрий  Михайлов. - 
Там их прописывали 
в «резиновый» офис 
или квартиру. Само-
му приезжему поч-
ти невозможно  най-
ти  здесь место, где 
оформить регистра-
цию. Ведь  наш бизнес 
не хочет  нести ответ-
ственность и тратить 
лишние деньги на ле-
гальный учет мигран-
тов.

Конец «резиновым» 
квартирам 

«Вопрос дня» о том, как именно могут быть 
полезны мигранты, - на < стр. 3.
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 Жители тверской глубинки решили: 

    Уж лучше мигранты, чем наше         Рождествено вымрет?   
ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

«Будьте как дома, 
но не забывайте, 
что в гостях!»

Миграция из Средней Азии в крупные города России 
давно уже стала общим местом. Но даже города не 
резиновые. И среднеазиатский антропоток начал по-
тихоньку затоплять российские села. Интерес к селу и 
жизни на земле у городских журналистов традиционно 
ниже. Поэтому явление отследили достаточно поздно. 
Лишь осенью 2016 года ВЦИОМ провел полевые ис-
следования в сотне сел и маленьких провинциальных 
городках России. Результаты оказались предсказуемы:

 � 63% россиян считают присутствие мигрантов из-
быточным;

 � 81% - уверены, что мигранты соглашаются на 
более низкие зарплаты, тем самым сдерживая рост 
зарплат на рынке труда;

 � 63% селян уверены, что из-за более высокой рож-
даемости в семьях приезжих рано или поздно корен-
ные окажутся в меньшинстве;

 � у 78% граждан есть запрос на ограничение ми-
грации в Россию - делают неутешительный вывод в 
конце исследования эксперты ВЦИОМа.

Но так как у власти свой взгляд на миграционную 
политику, людям приходится выкручиваться самим.

История Рождествена  - хороший пример. В селе 
и районе просто оказалась власть, которая смогла 
решить две, казалось бы, нерешаемые проблемы  - 
обеспечить район рабочими руками и не допустить 
конфликтов. Для этого пришлось применить старую 
как мир формулу: «Будьте как дома, но не забывайте, 
что вы в гостях». В Рождествене мы эту фразу слыша-
ли от местных десятки раз. В селе она пока работает 
в отличие от городов, которые для мигрантов ничьи.

Еще в 60-х годах 
в богатом и красивом 

селе Рождествено было 
700 жилых дворов. 
На рубеже веков 

осталось 200 хозяйств.
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Видео - лучшие роли 
Вячеслава Тихонова - 
на сайте kp.ru
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Любимому актеру 
исполнилось 
бы в эти дни 90 лет…

На родине народного ар-
тиста СССР - в подмосков-
ном Павловском Посаде 
- открылся фестиваль «17 
мгновений...». Его главная 
сенсация - премьера ки-
тайского художественного 
фильма «Красный лебедь», 
в котором еще в середине 
90-х годов снялся Вячеслав 
Тихонов. Сам актер так и не 
увидел картину, которая по-
казывалась только в Китае и 
не вышла в мировой и рос-
сийский прокат.

Ничего не знали о ленте 
и близкие Вячеслава Васи-
льевича.

Детективная история с по-
иском «пропавшего» фильма 
началась со случайной на-
ходки - дочка актера Анна 
Тихонова случайно обнару-
жила на даче рекламный бу-
клет, посвященный картине 
«Красный лебедь». На фото-
графии Вячеслав Тихонов 
стоял в окружении китай-
ских балерин и иероглифов. 

Буклет удалось перевести, 
тогда и выяснилось назва-
ние фильма и имя режиссе-
ра - Гу Ронг. В девяностые, 
когда российский кинема-
тограф переживал не лучшие 
времена, даже настолько 
прославленные актеры, как 
Тихонов, брались за роли, в 
которых сочетались интерес 
и гонорар. Так Вячеслав Ва-
сильевич оказался в Китае на 
съемках «Красного лебедя».

В картине он сыграл рос-
сийского балетмейстера Гу-
щева, в прошлом знамени-
того танцовщика, который 
приехал в Китай обучать 
местных балерин. Сюжет 
строится вокруг сложных вза-
имоотношений танцовщиц, 
занятых в постановке «Лебе-
диного озера», которой как 
раз и руководит герой Тихо-
нова. Между прочим, «Крас-
ный лебедь» снят за пятнад-
цать лет до знаменитого 
психологического триллера 
Даррена Аронофски «Чер-
ный лебедь». Оба фильма 
примерно на одну тему: об 
отношениях между прима-
ми, особенно когда идет рас-
пределение партий.

Родные начали поиски 

китайского фильма, со-
вершенно неизвестного 
российским зрителям. Об-
ращались к разным лю-
дям, но помочь смог только 
президент фестиваля кино 
и театра «Амурская осень» 
Сергей Новожилов. Через 
своих китайских партне-
ров он разыскал режиссера 
«Красного лебедя». Гу Ронга 
удалось уговорить не только 
приехать на фестиваль «17 
мгновений», но и привезти с 
собой картину, чтобы впер-
вые показать ее в России. 
Пока на китайском язы-
ке с английскими субти-
трами, которые будет чи-
тать переводчик. А после 
этого родные Вячеслава 
Васильевича намерены обра-
титься в министерство куль-
туры Китая, чтобы получить 
право на показ картины для 
всех российских зрителей.

Неизвестный фильм 
с Вячеславом Тихоновым 
нашли в Китае

китайского фильма, со-

КСТАТИ
Для Павловского Посада знаменитый 

земляк такой же талисман, как фирмен-
ные павловопосадские платки. Юбилей 
артиста будут отмечать в городе весь 
год. Летом состоится открытие дома-
музея Вячеслава Васильевича. В городе 
поставят памятник Тихонову. А 18 марта 
пройдет голосование местных жителей 
о переименовании улицы Володарского 
в улицу Вячеслава Тихонова.

Фильм «Красный лебедь» был снят в Китае 
в 1995 году. В России его никогда не показывали. Вячеслав 
Тихонов сыграл в картине балетмейстера Гущева, ставящего 

«Лебединое озеро» (на фото он - в центре, 
в сером свитере). Приносим извинения за качество - 

это единственный плакат фильма, который удалось найти.
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ЭКРАННЫЕ ЖЕНЩИНЫ ШТИРЛИЦА«Семнадцать 
мгновений вес-
ны...» - сугубо 
мужская картина, 
все главные роли 
отданы сильному 
полу. Женщины, 
если и появляются 
в кадре, то во вто-
ростепенных ро-
лях. Мы вспомнили 
четырех актрис, 
которые снялись в 
эпизодах, но суме-
ли сделать образ 
Макса Отто фон 
Штирлица, рыцаря 
без страха и упре-
ка, более теплым и 
человечным.

Екатерина Градова - 
радистка Кэт

После премьеры в 1973 году все исполнители 
главных ролей проснулись знаменитыми. Актрису 
Екатерину Градову однажды выводили из магазина 
с милицией - покупатели бросились к ней за авто-
графом. Расписываться пришлось в том числе на 
одежде: рубашках, пиджаках, блузках, поскольку 
бумаги под рукой не было. Что уж говорить о по-
пулярности Тихонова. «Сразу после выхода фильма 
Вячеслав Васильевич получил звание народного ар-
тиста СССР, единственный из снимавшихся в картине 
актеров, - рассказала Градова. - Очень приличный 
гонорар по тем временам (около 5500 советских 
рублей. - Ред.). Незнакомые люди, встретив его на 
улице, обычно бросались к нему: «Ой, Штирлиц!» 
По-моему, такая узнаваемость его даже немного 
раздражала. И он обычно отвечал: «Вы меня с кем-
то перепутали».

Светлана Светличная - 
немка Габи Набель

Влюбчивая Светличная по-
лагала, для того чтобы сы-
грать хорошо в «Семнадцати 
мгновениях весны», ей нужно 
было влюбиться в Тихонова по-
настоящему. «Это было сделать 
несложно, - пояснила Светлана 
Афанасьевна. - Тихонова тогда 
обожали все женщины СССР». 
Актриса в совершенстве вла-
дела приемами обольщения, 
но в случае с Тихоновым ее 
женские уловки не сработали. Вячеслав Васильевич мяг-
ко и деликатно ей объяснил, что это всего лишь роль в 
кино. А в жизни у него есть семья и маленькая дочка Аня.

Инна Ульянова - 
пьяная дама 
с лисой

Эта сцена из 12-й серии филь-
ма, где в баре героиня Ульяновой 
сообщает Штирлицу: «Когда про 
нас, математиков, говорят как о 
сухарях, это не так. В любви я  - 
Эйнштейн!» По словам покойной 
Инны Ульяновой, ответную реплику 
Штирлица: «Чтоб я сдох. Иди, на-
черти пару формул», - остроумно 
предложил сам Вячеслав Василье-
вич. Он мог талантливо импрови-
зировать.

Знаменитой сцены сви-
дания Штирлица с женой 
не было в изначальном 
сценарии. Ее предложил 
вставить Тихонов после 
общения с одним из раз-
ведчиков. Поначалу, ког-
да Элеонора Шашкова 
репетировала с Татьяной 
Лиозновой, она плохо 
справлялась с ролью. 
«Мы снимались с Тихоно-
вым по отдельности. То, 
что вы видели в кадре,  - 
монтаж,  - вспоминает 
Элеонора Петровна.  - В 

тот день Вячеслав Васи-
льевич пришел на съемоч-
ную площадку неожидан-
но. Это был его выходной, 
первый за полгода рабо-
ты. Но он захотел посмо-
треть на свою экранную 
супругу. Пришел и сел у 
камеры, на уровне столи-
ка. Мы играли в полном 
молчании… И все получи-
лось - всего за час. А на 
следующий день была его 
съемка без меня. Но он 
попросил Лиознову, что-
бы я пришла: «Давай вези 

мне эти наполненные сле-
зами глаза. Без них я сни-
маться не могу». За свою 
большую творческую 
жизнь лучшего парт нера 
на сцене и в кино, чем Вя-
чеслав Васильевича я не 
встречала».
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жена полковника Исаева
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Окончание. 
 Начало на < стр. 1.

Нашли его на третьи сутки. 
С обмороженными руками и 
ногами, но живого! Морозец 
стоял под минус пятьдесят, а 
с собой у Крымова не было 
ни еды, ни спичек. Как же 
он выжил?! И так ли все бы-
ло? Мы отправились в тайгу, 
чтобы все выяснить.

КАК СКВОЗЬ ЗЕМЛЮ 
ПРОВАЛИЛСЯ

Бригада лесорубов стоя-
ла в 60 километрах от не-
большого села Шеломки, 
заготавливала лес. 22 янва-
ря мороз ударил такой, что 
техника начала отказывать. 
Рабочие поехали по домам. 
Игорь Крымов остался в те-
плом вагончике следить 
за техникой. На следу-
ющее утро на заимку 
вернулись лесорубы. 
Глядь, а вагончик 
промерз насквозь, 
печь не топится, 
и сам сторож 
как сквозь зем-
лю провалился. 
Искали его трое 
суток вместе с по-
лицией. Нашли 
на небольшой по-
ляне. Игорь сидел 
на поваленном дере-
ве. Поначалу полицей-
ские решили: мертвый, 
на окрики не реагирует. 
Потом, уже продравшись 
по сугробам почти вплот-
ную, со всей мочи гаркну-
ли: «Эй!»

И тогда Игорь повернул 
голову...

НЕСТЫКОВКИ
Итак, добираемся до лесо-

секи, с которой ушел Кры-
мов. Дорога до Шеломков 
длинная, почти 400 киломе-
тров от Красноярска, и у нас 
достаточно времени, чтобы 
прокрутить в голове все не-
стыковки.

Во-первых, было ли на са-
мом деле минус 50 в те дни, 
как рассказывают местные? 
Но эти сомнения развеяли 
в красноярском краевом 
гидрометцентре. Подняли 
сводку: днем температура 
опускалась до минус 38. Но-
чью - до минус 50.

Во-вторых, сам герой спер-
ва рассказывал, что пошел к 
сторожу, которого до этого 
не знал. А потом заявил, что 
отправился к другу! Позже 
появилась и такая версия: 
«Побрел поставить петель-
ку на зайца».

В-третьих, по словам Кры-
мова, соседняя лесосека на-
ходится в пяти километрах. 
Но на самом деле - в двад-
цати! И нашли его, кстати, 

всего в 400 метрах от нее, он 
почти добрался до цели.

Ну и наконец, как Кры-
мов мог трое суток бродить 
без остановки? Откуда брал 
энергию? Ведь на морозе че-
ловек быстро выбивается из 
сил, засыпает и замерзает.

ЛЕСОСЕКА КРЫМОВА
Мы на месте. Знакомимся 

с Николаем Панфиловым, 
бывшим лесничим, который 
на джипе пообещал провезти 
нас до лесосеки. По сильно 
заснеженной дороге почти 
полтора часа ползем. До-
рога петляет по тайге, ехать 
стремно: даже внедорожник 
рискует сесть в сугроб, если 
водитель неосторожно по-
вернет руль.

Вокруг поваленные дере-
вья... Проезжаем два ручья, 
наконец добираемся до ле-
сосеки Крымова. Здесь уже 
ничего нет - рабочие уехали, 
вывезли всю технику. Тиши-
на.

- Я вам вагончик на сосед-
ней лесосеке покажу, - пред-
лагает Николай Панфилов. - 
Он точно такой же, так что 
можете представить, как это 
все выглядит.

Вагончики, или бытовки, - 
это собранные из листов 

металла коробки, тепло 
из которых выветри-

вается моментально, 
хотя стены утеплены 
войлоком. Поэтому 
зимой огонь в их 
железных печках 
поддерживают по-
стоянно. Из такого 
вагончика и ушел в 

неизвестном направ-
лении, без ничего, 

Игорь Крымов.

ПРАВДА - НЕПРАВДА
- Читали в интернете ста-

тьи про нашего Игоря! - 
Вернувшись с лесосеки, 
мы знакомимся с еще од-
ним очевидцем, Виктором 

Поддубским. Он все три дня 
участвовал в поисках. - Всей 
деревней обсуждали. Пона-
писали ерунды!

- Ерунды? Так это все не- 
правда?

- Что трое суток ходил и 
не ел, не пил, без огня - чи-
стая правда. Только вот не к 
сторожу-соседу он пошел-то. 
Другая там причина была...

- То есть?!
- Обычное дело, - разъ-

ясняет нам Виктор Поддуб-
ский. - Сторожам платят 
всего-то по 5000 в месяц. 
Работать за такие деньги же-
лающих мало. А Игорь согла-
сился, видать, деньги нужны 
были. Знаю, что до этого он 
месяца полтора был в глубо-
ком запое. Но я вам скажу, 
здесь многие так... живут. В 
общем, вышел из него, пара 
дней - и в тайгу сразу. Спирт-
ного там точно не было. А 
вечером, видимо, «белочка» 
пришла. Был бы рядом кто-
то, ему бы помогли. А так... 
Он выбил стекла в вагончи-
ке, зачем-то картошку на мо-
роз выкинул, вещи надел на 
себя вроде и теплые, да как 
попало, и в тайгу подался. Не 
в себе был. Но и не пьяный. 

Будь он пьяным - замерз бы 
однозначно, притом быстро.

Все три дня мы по его сле-
дам ходили. Поняли, что он 
петляет по тайге, крутится. 
Раза три на зимник выходил, 
потом опять в тайгу зачем-то 
шел. Нашли несколько по-
лянок, где он ходил вокруг 
деревьев - протоптал аж до 
земли. Видать, грелся он и 
даже почти не присел. Это и 
спасло. Хотите верьте, хотите 
нет. Сам поражаюсь, как он 
выжил.

«НЕ ВЕРИЛ, ЧТО ЖИВОЙ»
В больницу в районном 

центре Дзержинское, где 
лежит Игорь Крымов, мы 
приехали уже под вечер. На-
кануне ему сделали опера-
цию, спасти отмороженные 
ступни ног не удалось. Ско-
рее всего, придется отнимать 
и кисти рук, они черного 
цвета, выглядят страшно... 
Честно, жаль его очень. Иго-
ря поддерживают близкие. 
Из армии приехал сын Сер-
гей (он служит на Дальнем 
Востоке по контракту), брат 
Виталий каждый день при-
носит лекарства.

После выписки он заберет 
Игоря к себе.

- Я закаленный, вырос ведь 
в этих местах. Мы здесь жи-
вем охотой, тайгой... Навер-
ное, это и помогло, - рас-
суждает Игорь. - Помню, 
сажусь на какое-нибудь 
дерево, только-только за-
сыпать начинаю, вперед за-
валиваюсь - просыпаюсь и 
опять иду. Не знаю, сколько 
еще выдержал бы там. Как 
теперь жить - не знаю. Но все 
равно рад, что выжил.

Подготовила  
Надежда ИЛЬЧЕНКО 

(«КП» - Красноярск»).

КОММЕНТАРИИ

«Такое 
состояние 
может длиться 
до недели»

Людмила ХАРИТОНОВА, 
психиатр-нарколог, завотделе-
нием медицинской профилактики 
краевого наркологического дис-
пансера:

- Многие люди в состоянии алко-
гольного делирия (в народе -  белой 
горячки, или «белочки». - Ред.) могут 
быть очень активны физически. Чаще 
всего они начинают от кого-то убегать, 
постоянно двигаются. У них появляет-
ся удесятеренная энергия. Именно это 
и могло способствовать выживанию 
на морозе, а холод - вытрезвлению, 
острый период прошел. Мог ли в по-
добном состоянии неадекватности 
человек пробыть три дня? Вполне: 
оно длится от 6 часов до недели - 
это очень индивидуально и зависит 
от организма. Удивительный случай, 
конечно. Но в жизни вообще очень 
много вещей, которые мы пока объ-
яснить не можем.

Юрий БУРМИСТРОВ, главный 
врач Красноярского территори-
ального центра медицины ката-
строф:

- Трое суток без сна, нигде не гре-
ясь, - невозможно, запредельно для 
человека в обычном состоянии. Я и 
не припомню, чтобы в практике у нас 
был хоть один подобный случай. Ко-
нечно, человек, выросший в таежном 
районе, более приспособлен к выжи-
ванию в таких условиях. Даже если 
человек старается ходить, утомление 
берет свое. Однако вообще сказать, 
что это невозможно, тоже нельзя. 
Ведь в некоторых состояниях люди 
способны, например, ходить по углям 
без ожогов или, к примеру, мать, за-
щищая своего ребенка, может одной 
рукой приподнять грузовик. 
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«Белочка» спасла лесоруба, блуждавшего 
трое суток по тайге в страшный мороз

С такой же заимки сторож 
отправился в путь, который 
едва не стоил ему жизни. 
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Полицейские Николай Комаров 
(слева) и Ярослав Астафьев 

нашли заплутавшего сторожа. 
Но сами чуть не замерзли.

Наши корреспонденты попытались 
реконструировать блуждания сибиряка -  
смотрите видео из тайги на сайте kp.ru
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А вас что отпугивало 
на первых свиданиях? 
Ждем рассказов на сайте kp.ru

Мужчина и женщина

Ни слова про любовь
Варвара ВОЛЬНАЯ

Первое свидание - как пре-
зентация. Важно показать, 
что ты - лучше всех, и на 
второе свидание нужно идти 
именно с тобой. Основные 
правила все мы знаем - хо-
рошо выглядеть, старать-
ся слушать, рассказывать 
о себе все лучшее, улыбать-
ся, быть вежливым и обво-
рожительным. А теперь о 
том, чего женщина точно не 
должна говорить мужчине 
при первой встрече.

Запретная тема. Вот прямо совсем запретная. Ну, допустим, 
он скажет, пусть даже честно. И тогда: если много, то ты нач-
нешь ревновать и страдать, что окажешься хуже его бывших, 
ведь он такой ас-ловелас, а если мало или вообще приколется 
и скажет «ты будешь у меня первой», тогда ты расстроишься, 
что он никому не нравился и в постели лох-плох. Кстати, ты про 
своих бывших тоже молчи. А спросит (что, кстати, не очень 
хорошо его характеризует) - уходи от темы.
Лучше бы:

«Давай так: прошлое в прошлом, а мы - в настоящем, 
и, я надеюсь, у нас есть будущее».

И подмигнула с очаровательной улыбкой.
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1.  «Кто, я красивая? 
Ой, да не ври!»

3.  «Ха! Знаю я ваши 
мужские штучки!»

5.  «А вот я! А вот меня!»

4.  «Сколько у тебя 
было до меня?»

6.  «Я хочу двух дочек 
и сыночка»

2. «Знаешь, кого ты мне напоминаешь?»

Ясное дело, ты наряжалась, красилась, ку-
дри крутила, в неудобных, но очень красивых 
туфлях пришла… Почему-то при этом тебе все 
равно кажется, что ты недостаточно хороша, 
что стрелки на глазах неровные, ноги в этой 
юбке коротковаты, цвет волос требует работы.

И тут он тебя встречает и ахает: «Ты велико-
лепна!» Ну ты-то видишь, что он врет, просто 
так решил сказать комплимент из вежливости 
и вообще он всем так говорит. Но тебя не про-
ведешь, и ты ему сразу: «Да ла-а-адно! Платье-
то старое, и я еле успела голову досушить, а 
туфли вообще уже из моды вышли».

Молодец! Теперь ему никогда больше не за-
хочется говорить тебе о твоей красоте. Хотя 
он, скорее всего, искренне восхищался. Про-
сто ты сама себе не очень нравишься. И таким 
ответом комплексы свои уверенно демонстри-
руешь. Это очень непривлекательно. С таким 
настроением на свидание лучше не ходить.
Лучше бы:

«Спасибо, я старалась, мне очень при-
ятно. Кстати, ты тоже ничего». Другое 
дело. Уверена в себе и ему рада. Но не слиш-
ком - пусть еще себя покажет, завоюет твое 
девичье сердечко.

«Слу-у-ушай, ты так похож на 
этого… как его… ну играл этого 
придурка в «Мальчишнике в Вега-
се», сейчас еще с Ириной Шейк… 
А! Бредли Купер! Вы с ним просто 
одно лицо!»

Дорогая, не надо так. Мужчина хо-
тел бы думать, что он единственный 
и неповторимый. Сравнить его с лю-
бимым футболистом - это еще куда 
ни шло, но о его кумирах на первом 
свидании ты вряд ли знаешь. А вот 
какие-то там актеры, певцы  - нет! 
Никаких сравнений. Он неповторим.

И самое важное, раз уж мы о 
сравнениях. Никогда. Ни при каких 
обстоятельствах. Божечки, нет. Не 
сравнивай его со своими бывшими. 
«О-о-о! Любишь Джо Кокера? Мой 
бывший обожал, даже на гитаре 
его бренькал. А что можно устроить 
под его You can leave your hat on, 
ммм!» (Под эту песню многие любят 
танцевать стриптиз, там даже слова 
подходящие, мол, пусть из одежды 
на тебе останется только шляпа. - 
Ред.). В общем, твой новый милый 
мгновенно начнет прокручивать в 

голове твою счастливую, полную 
радостного стриптиза жизнь... с 
бывшим милым. Участвовать в таком 
соревновании мало кто захочет.
Лучше бы:

«Слушай, до чего ж ты не-
обычный. Никогда и ни с кем 
не было так весело!»

Понятно, ты уже многих из 
них вывела на чистую воду. 
Ты по опыту знаешь, что им 
всем нужно только одно. Что 
они все любят пиво, футбол 
и не хотят жениться. И еще 
они никогда не перезванивают.

И что ты хочешь ему пока-
зать? Что ты  - тертый калач, 
что тебя не обмануть (пусть 
сразу знает, с кем связал-
ся, и даже не пытается оби-
деть тебя, ты его насквозь 
видишь)? Так? Ну тогда твой 
мужчина может сделать не-
сколько выводов. Во-первых, 
ты недолюбливаешь мужчин, 
они вызывают у тебя презре-
ние и злость. Во-вторых, тебе 
попадались строго козлы и 
теперь ты хочешь отомстить 
им всем, а отдуваться при-

дется ему, горемычному. И, 
в-третьих, пройдут годы, пока 
ему удастся доказать тебе, 
что не все мужики такие ужас-
ные. А охота ли ему тратить 
много лет на эти доказатель-
ства? Неа. И еще один вывод. 
Раз ты так горишь обидой на 
мужчин, наверное, совсем 
недавно у тебя закончились 
сложные отношения, навер-
ное, все страсти еще живы, 
а ты еще точно не готова к 
новым отношениям.
Лучше бы:

«Я тут недавно узнала, 
что у мужчин нет пери-
ферического зрения! С ума 
сойти!» Это на тот случай, 
если тебе невмоготу, хочется 
показать, как много ты знаешь 
о мужчинах.

Ты точно знаешь, что ты  - 
гораздо более интересный 
человек, чем твой мужчина (и 
чем любой мужчина вообще). 
Тебе есть что рассказать, 
есть чем похвастаться. А он 
что-то там мямлит, поддаки-
вает. Скукота, надо взорвать 
это свидание! Да и вообще 
тебе веселее, когда разговор 
идет о тебе. А теперь пред-
ставь, что он - тоже интерес-
ный человек (такое бывает). 
То есть вас уже двое таких. 
И у вас диалог. Признайся, 
тебе ведь интересно, какой 
он, подходит ли тебе, что у 
вас общего (ведь интересно, 
правда? Иначе чего ты при-
шла? Просто поесть?)

Человеку приятно, когда 
его слушают, еще приятнее, 

когда ему задают вопро-
сы, когда им интересуются. 
Первое свидание - это обмен 
историями, мнениями. Понят-
но, что нервы, волнения - все 
это иногда заставляет тара-
торить без умолку, чтобы из-
бежать пугающих пауз. Но 
все-таки постарайся следить 
за собой.
Лучше бы:

«Расскажи мне о своей се-
мье». Может, и не идеальный 
вопрос. Зато в ответах - море 
информации. Что у него там с 
мамулей (уважение, дружба на 
взрослом расстоянии или они 
живут вместе), какой у него 
папа (скорее всего, он будет 
таким же лет через 20), се-
стры (если есть, он понимает 
женщин) и т. д.

Все понятно: ты, как только 
увидела его, сразу поняла, 
что он тот самый принц. По-
нятно, что, пока он заказывал 
вино, ты представила, каки-
ми хорошенькими будут ваши 
детки, с вот такой ямочкой 
на одно щеке, как у него. 
И вот тебе уже так хочется 
обсудить с ним это. И само со-
бой вырывается, как ты меч-

таешь о дет-
ках, в таких 
мален ьки х -
м и л е н ь к и х 
н о с о ч к а х . 
Более того, 
ты уверена, 
что это имен-
но привлечет 
мужчину, ведь 
в древности 

как было - женщина подходя-
щая, если готова приносить 
потомство. Вот, ты готова. 
Подходишь.

Но нет. Разговоры о детях 
пока прибереги на потом. 
Дай человеку просто поесть 
и поболтать. Мужчины, они 
устроены иначе, они так дале-
ко в будущее не заглядывают. 
Им бы сегодняшний день за-
вершить.

И еще постарайся не рас-
писываться его фамилией на 
салфетке. Потом потрениру-
ешься, когда он уйдет.
Лучше бы:

«А давай закажем шам-
панского!» Это помогает, 
проверено. Как захочется го-
ворить о детях, сразу сделай 
глоток шампанского.

КСТАТИ
Примеры успешных сви-

даний в книгах серии «Ве-
ликие истории любви» на 
shop.kp.ru.

6 фраз, 
которые 

дама не должна 
произносить 

на первом 
свидании.

таешь о дет-
ках, в таких 
мален ьки х -
м и л е н ь к и х 
н о с о ч к а х . 
Более того, 
ты уверена, 
что это имен-
но привлечет 
мужчину, ведь 
в древности 
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Надежда ИЛЬЧЕНКО 
(«КП» - Красноярск»)

Николай Олюнин 
в полуфинале 
Олимпиады неудачно 
приземлился 
после прыжка.

Досадное падение помеша-
ло сноубордисту Николаю 
Олюнину из Красноярска 
продолжить борьбу за олим-
пийское «золото» в Пхенчхане. 
Серебряный призер Олимпиа-
ды в Сочи уверенно дошел до 
полуфинала в дисциплине борд-
кросс, финишируя каждый раз 
среди лидеров. В полуфинале 
Николай немного замешкался 
на старте, бросился догонять 
и неудачно улетел с первого 
же большого бугра. Призем-
лившись на пологое, 26-летний 
спортсмен упал и получил се-
рьезный перелом голени.

Сам подняться Николай не 
смог, и его тут же увезли в 
больницу.

Особенно сильно за спор-
тсмена переживают в родном 
Красноярске. Здесь для мно-
гих он просто Коля, парень 
из соседнего двора. Именно 
поэтому в лицее № 2, где он 
учился, с самого утра следили 
за его борьбой.

- Лишь бы целый был, - по-
матерински вздыхает учитель 
биологии и завуч по воспи-
тательной работе Лавра 
Третьякова.  - Первым вез-
де шел, такой молодец… Но 
ничего, не сейчас, значит, 
потом все сбудется. Он у 
нас вообще лучший и при-
мер для тех, кто подрастает 
сегодня. Упорный был - этого 
не отнять. Если пообещает 
что-то сделать, можно быть 
уверенным  - выполнит все, 
как сказал.

 ■ ТРАВМА

Олимпийские

Российский сноубордист 
сломал ногу

 ■ СКАНДАЛ

Константин ИВАНОВ

После резкого  
интервью ему купили 
билет из Пхенчхана 
в Россию.

Скандал в сборной России по 
санному спорту не утихает. Семен 
Павличенко, раскритиковавший 
несколько дней назад главного тре-
нера команды Альберта Демчен-
ко и рассказавший о конфликте 
между наставниками в сборной, 
досрочно отправлен домой с Олим-
пиады. «Причины моего раннего 
отъезда нет, - заявил спортсмен 
журналистам «Р-Спорт». - Купили 
билет и отправили на почту. На-
писали СМС, билет на 15-е число. 
Со мной никто не разговаривает, 
ни главный тренер, ни президент 
федерации. Наверное, решили сде-
лать сюрприз, чтобы дома раньше 
оказался».

На самом деле 15 февраля - по-
следний день олимпийских соревно-
ваний в санном спорте. В этот день 
проходит командная эстафета. От 
России в ней заявлены Екатери-
на Батурина, двойка Александр 
Денисьев/Владислав Антонов 
и Роман Репилов. То есть тренер-
ский штаб поставил на эту гонку 
Репилова, занявшего 8-е место в 
индивидуальных соревнованиях, а 
не Павличенко, оказавшегося 14-м 
в итоговом протоколе.

Такой результат - провал для 
чемпиона мира 2015 года и чем-
пиона Европы 2017 и 2018 годов 
Семена Павличенко. После финиша 
он рассказывал журналистам, что 
главный тренер сборной Альберт 
Демченко настаивал, чтобы спор-
тсмен соревновался на санях его 
производства. Павличенко, в свою 
очередь, хотел кататься на санях, 
которые делал его личный тренер 
Эдуард Бурмистров. И под этим 
конфликтом может быть материаль-
ная подоплека. 

Сани - дорогой вид спорта, 
снаряд, на котором атлеты ле-
тят по трассе на скорости под  

130 км/час, стоит как хороший но-
вый автомобиль.

Павличенко теперь говорит, что 
руководство федерации с ним не об-
щается. Но ранее и тренер Альберт 
Демченко, и президент Наталия 
Гарт уже высказались по поводу кон-
фликта. «Альберт хотел, чтобы ехали 
на его санях, а Семен поехал на санях 
Бурмистрова. Ну вот, собственно, и 
результат», - заявила Гарт. Демченко 
тоже попытался загасить конфликт: 
«А в чем сенсация, собственно? В 
том, что спортсмен выбрал не те са-
ни, не послушав главного тренера? 
Это не сенсация, а его ошибка и, 
надеюсь, ему урок на будущее».

Андрей ВДОВИН

Президент МОК устроил 
неожиданную встречу 
с российскими олимпийцами 
в Пхенчхане.

Томас Бах организовал разговор 
с российскими спортсменами в 
Пхенчхане. Наших олимпийцев, не 
задействованных в соревнованиях, 
экстренно собрали в одном из залов 
горной Олимпийской деревни. Там 
глава МОК предложил россиянам 
задавать все интересующие вопросы 
про допинг и допуск на Игры.

В соцсетях есть двухминутное ви-
део этой встречи (журналисты на нее 
допущены не были). Если судить по 
этому кусочку, она прошла довольно 
неформально. Герр Бах и российские 
олимпийцы сидят чуть ли не круж-
ком. Между ними никаких столов и 
других преград. У каждого - наушник 
с прямым переводом с английского на 
русский. Рядом с главой МОК - пер-
вый вице-президент ОКР Станислав 
Поздняков. Бах пришел к нашим ре-
бятам запросто, в спортивном костю-
ме, и произвел впечатление доброго 
дедушки, у которого нашлось время 
откровенно поговорить с внуками.

- Вы находитесь в сложной ситуа-
ции, я это понимаю, - доверительно 
сказал Томас Бах.

И еще раз объяснил позицию МОК 
относительно допинговых наруше-
ний в России:

- У нас есть все доказательства, что 
на зимних Олимпийских играх в Сочи 
были серьезные манипуляции и под-
мена допинг-проб.

Российские спортсмены слушали 
напряженно и настороженно. Все-
таки совсем недавно выяснилось, 
что у МОК доказательства «мани-
пуляций» есть, а у Спортивного ар-
битражного суда, оправдавшего 28 
россиян, - нет.

Для самих российских олимпийцев 
визит президента МОК стал неожи-
данностью.

- О том, что такая встреча состоится, 
я узнал только сегодня. Насколько я 
понял, инициатива исходила от гла-
вы МОК. Видимо, ему было важно 
пообщаться со спортсменами и вы-
слушать их мнение, - рассказал ТАСС 
бобслеист Максим Андрианов. По его 
словам, Бах сначала выступил с при-
ветственным словом, а потом пред-
ложил задавать вопросы.

Вопросов было много, но вот от-
веты на них пока не стали публич-

ными. Есть только обрывки инфор-
мации. Баха, по всей видимости, 
спрашивали, как так получилось, 
что Спортивный арбитражный суд 
оправдал российских спортсменов, 
но ни один из оправданных не вы-
ступает на Олимпиаде в Пхенчхане. 
Бах, в свою очередь, давал понять, 
что подозрения в этом случае пре-
выше доказательств.

- Мы применяли такую же строгую 
процедуру после крайне неутеши-
тельных решений CAS, удовлетво-
рившего ряд апелляций. Привилегия 
в виде приглашения на Олимпиаду 

требует большего, чем просто отсут-
ствие санкций, поэтому мы их не при-
гласили, - ответил президент МОК.

Он, видимо, хотел наладить контакт 
с российскими спортсменами.

- Суть разговора была в том, что 
они (МОК. - Ред.) пригласили нас 
на эти Игры, то есть не отстранили 
всю страну в целом, чтобы доказать, 
что в России есть сильные молодые 
и чистые спортсмены. Прежде всего 
доказать это другим странам, - по-
делилась своими впечатлениями от 
встречи с агентством «Р-спорт» лыж-
ница Анастасия Седова.
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Уж лучше вы к нам: Томас Бах (на фото - слева) объясняет 
россиянам, почему их так мало в Пхенчхане.

Тут Бах нечаянно 
нагрянул...
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Семен Павличенко сел в чужие сани - и провалился.
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Поправляйся, 
Коля!

Саночник Павличенко 
быстро съехал. 
Домой...
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Виктор ГОВОРОВ 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Это уже не первый случай 
обмана спортсменов.

Одно дело голы забивать, а другое - в 
бизнес деньги вкладывать. Вокруг рос-
сийских футболистов, зарабатывающих 
миллионы евро, часто охаживаются дель-
цы, которые так и норовят пощупать за 
карман наших кудесников мяча.

Очередной жертвой аферистов стал 
футболист ФК «Краснодар» и сборной 
России Федор Смолов (его зарплата 
составляет примерно 2 миллиона евро в 
год. - Авт.). Бомбардир почти за 200 мил-

лионов рублей приобрел элитную квартиру 
в Москве площадью 194 кв. м, да вот не-
задача - она оказалась в залоге у банка.

Квартира принадлежала экс-депутату 
Госдумы от «Справедливой России», члену 
Комитета по земельным отношениям и 
строительству Ильдару Самиеву, кото-
рый и предложил футболисту жилье «по 
хорошей цене». Тот отдал часть денег 
(договор купли-продажи был заключен с 
отцом нападающего Михаилом Смоловым 
в марте прошлого года, он привез в офис 
продаж 163,5 миллиона рублей наличны-
ми. - Авт.), а остальное обязался внести 
после оформления квартиры на свое имя. 
И вот тут игрока ждал... нет, не офсайд - 
проблемы с регистрацией права собствен-

ности: недвижимость находилась в залоге 
у АКБ «Связь-банк» (то есть ее нельзя 
оформить на себя без согласия банка). 

В отношении экс-депутата Самиева 
возбуждено уголовное дело по статье 
«мошенничество в особо крупном разме-
ре», он находится под арестом. Как гово-
рят следователи, его долги насчитывают 
миллиарды рублей и доводить сделку по 
продаже квартиры Федору Смолову в его 
планы не входило.

Видео 
с Олимпиады, 
эксклюзивные 
интервью 

и аналитика - 
в спецразделе
«Олимпиада» на kp.ru

игры-2018

Валентина 
ЛЬВОВА

Никогда не думала, 
что у меня начнут-
ся фантомные 
боли по поводу 
Дня святого 
Валентина. Не 

любила я этот праздник, поскольку очень 
раздражало засилье огромных красных 
шариков в виде надувных поп, почему-то 
считающихся сердечками. Ну и сюсюка-
нье это вечное, часто показное. И гонка 
среди барышень, кого лучше поздрави-
ли, кому признались в любви, кому что 
подарили. Но был всегда один плюс: по-
являлась возможность вечером по телеви-
зору посмотреть что-нибудь романтичное, 
трогательное, когда Она встретила Его, а 
пейзажи были красивыми, и при поцелуе 
Ей хотелось приподнять изящную ножку. 
Пустячок, конечно, а приятно, поскольку 
обычно в будни по телевизору, выражаясь 
словами Высоцкого, «кроме мордобития - 
никаких чудес».

В этом году наше телевидение объявило 
Дню святого Валентина бойкот.

Криминальные сериалы, люди в камуф-
ляже, убийства, ток-шоу с кричащими друг 
на друга людьми. И вперемежку новости с 
Олимпиады, где из всей романтики - только 
норвежские керлингисты, которые вышли 
против японцев в штанах с сердечками, 
но, что показательно, проиграли.

Вслушайтесь в названия из програм-
мы от 14 февраля: «Заказное убий-
ство», «Пусть говорят: кто и кому про-
дал квартиру Джигарханяна», «Улицы 
разбитых фонарей» (по двум каналам), 
«Невский. Праздника не будет», «Смерш», 
«Вы заказывали убийство», «Адольф Гит-
лер. Окончательный диагноз», «Как избе-
жать наказания за убийство»…

Только на Муз-ТВ Анна Семенович пы-
талась грудью защитить праздник, ведя 
концерт в Кремле, посвященный Дню всех 
влюбленных.

Где-то бегал Сильвестр Сталлоне, по-
стреливая, где-то Майкл Дуглас заказы-
вал смерть своей экранной жены Гвинет 
Пэлтроу, где-то Коломбо разоблачал кра-
сивую даму, неудачно ударившую любов-
ника микроскопом по голове. Но ярче 
всех выступил канал ТВ-3: он выпустил 
к этой дате подарочные презервативы, 
рекламирующие будущий сериал - внима-
ние! - «Измены». Лишь бодрые рекламщики 
тщетно продолжали протягивать нам свой 
шоколад и парфюмерную продукцию под 
нежную музыку.

Люди, что творится с вами? Вы же да-
же на Хеллоуин запускаете в эфир ужа-
стики со сладострастием, хотя вот уж 
праздник-то! Что ж вас кидает-то так, из 
одной крайности в другую? Ну перебор 
был в прошлые годы с валентинками, 
ну вязли вы в патоке, так теперь что? 
Только военная форма, только выстре-
лы, взрывы и суровые мужские лица? 
Слишком много было любви в нашей 
жизни и на наших экранах? Ой, что-то 
я сомневаюсь. И кажется мне, что на-
ше телевидение в этом году повело себя 
как один польский угонщик. Он 14 фев-
раля в полицию пошел и сдался. Сказал, 
что уж больно не хочется своей подружке 
в любви объясняться да цветочки дарить. 
Надоела она ему. То ли дело - спокойная, 
надежная мужская тюрьма…

Сергей КИРИЛЛОВ

Фигуристы Тарасова - 
Морозов, которые 
могли рассчитывать на 
олимпийское «золото», 
ошиблись и стали 
лишь четвертыми.

А ведь так хорошо все на-
чиналось. После короткой 
программы наша спортив-
ная пара Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов шли на 
втором месте, проигрывая 
китайцам меньше балла. 
При этом отрыв от главных 
конкурентов - канадцев и 
немцев - составлял около 
пяти очков. Откатай про-
извольную в свою силу - и 
медаль в кармане...

Но наши фигуристы дрог-
нули.

- Что произошло? - спро-
сили мы известного фигу-
риста, хореографа Илью 
Авербуха.

- Мы все немного рас-
строены. Потому что после 
неудачного выступления 
китайских спортсменов у 
наших был большой шанс 
на «золото». Я думаю, что 
все здесь лежит в области 
психологии. Видно, что ре-
бята были готовы очень хо-
рошо. Они это показали два 
раза в короткой программе - 
и в командном, и в личном 
турнире. Но ощущение то-
го, что медаль очень близ-
ко, буквально их сковало. 
Такое бывает на Олимпиаде. 
Не надо забывать, что ре-
бята - дебютанты Игр. Для 
того чтобы показать наи-
высший результат, им не 
хватило спортивного опыта. 

Они сегодня способны были 
стать золотыми призерами.

- Они выброс запороли - 
это ведь не самый сложный 
элемент?

- Ничего особенного в 
этом элементе нет. Они, уве-
рен, могут сделать его чисто 
еще десять тысяч раз. Но это 
соревнование, в этом магия 
спорта. Просто ошибка, свя-
занная в первую очередь с 
нервами. Может быть, им 
помешало то, что у ребят 
был последний стартовый 
номер и они перегорели. Га-
дать бессмысленно. В спор-
те всегда есть выигравшие 
и проигравшие. К сожале-
нию, сегодня это был не наш 
день.

- Чемпион прошлых Игр 
Максим Траньков в коммен-
тарии заявил, что им не под-
ходит эта программа.

- Я не думаю, что сейчас 
имеет смысл это обсуждать. 
При чем здесь программа? 
Были соревнования по ис-
полнению элементов. На-
ши ребята с набором эле-
ментов справились хуже, 
чем их соперники. Если бы 
звучала другая музыка, на 
элементы это никак бы не 
повлияло.

- А как оцените другие 
наши пары? Забияко и Эн-
берт - седьмые. Астахова - 
Рогонов - 11-е...

- Остальные ребята еха-
ли набираться опыта для 
дальнейших баталий. Ни-
кто и не рассчитывал на 
их высокие места. Я счи-

таю, что они места полу-
чили хорошие. Забияко 
и Энберт надо похвалить 
еще за командный турнир. 
Они стали серебряными 
призерами в команде и 
внесли серьезный вклад в 
нашу командную медаль. 
Ставок на ребят никто не 
делал. Они приехали, чтобы 
в следующем четырехлетии 
уже выступать с хорошим 
олимпийским опытом.

Астахова - Рогонов и во-
все были запасными и по-
пали на Олимпиаду после 
того, как МОК не пригла-
сил в Пхенчхан Столбову - 
Климова, наших олимпий-
ских чемпионов в команде 
и серебряных призеров Со-
чи-2014. Кристина и Алек-
сей справились и показыва-
ли хорошие выступления.

Da
m

ir 
Sa

go
lj/

RE
UT

ER
S

Евгения Тарасова упала 
после первого же 

выброса, и вся программа 
пошла насмарку.

Следим 
за Играми 

с дневником 
Олимпиады 

на Радио «КП». 
Слушайте в течение дня.

 � БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Кроме мордобития - 
никаких «сердец»

Илья АВЕРБУХ: 

Да они этот выброс делали 
чисто 10 тысяч раз!

XXIII зимние Олимпийские игры. Каннын 
(Южная Корея), 15 февраля

Фигурное катание. Итоговая классификация. 1. Алена 
Савченко/Бруно Массо (Германия) - 235,90. 2. Суй Венцзин/
Хан Кон (Китай) - 235,47. 3. Меган Дюгамель/Эрик Рэдфорд 
(Канада)  - 230,15. 4. Евгения Тарасова/Владимир Морозов  - 
224,93… 7. Наталья Забияко/Александр Энберт - 212,88… 12. 
Кристина Астахова/Алексей Роганов (все пары - Олимпийские 
атлеты из России) - 194,45.

FM.KP.
RU

 � МИМО ЦЕЛИ

Футболист Смолов лишился 
200 млн. рублей при покупке 
элитной квартиры в Москве
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Федора Смолова обфинтили...
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Жениться нужно только
по любви. Чтобы в старо-
сти смотреть на жену и ду-
мать: «Блин, а я ведь лю-
блю эту старую клюшку...»

Как не спугнуть вторую 
половинку на первом

свидании - на < стр. 13.
� � �

Я не держу ни на кого
зла, я его сразу на всех
вымещаю.

� � �
Самомнение падает, ког-

да, достигнув своего по-
толка, пробиваешь чей-то
пол.

� � �
- Роза Моисеевна,

сколько вам лет?
- Та каждый год по-

разному!..
� � �

«Запорожец» столкнулся 
влобовую с «Мерседесом».

Погибли 5 человек.
Все в «Мерседесе».
От удивления.

� � �
Настоящий интелли-

гент никогда не скажет:
«Как была дура дурой, 
так ею и осталась», он
скажет: «Мадам, время
над вами не властно».

� � �
Через год он меня бро-

сил, и я осталась одна с
мужем.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
«Сиамский аквамарин», помо-
гающий быстро раскрыть об-
ман. 8. С какой актрисой свя-
зывают появление строк «Ты
меня на рассвете разбудишь» 
у Андрея Вознесенского? 9.
Зазубривание конспектов на 
молодежном сленге. 10. Лю-
бимая спортивная игра Барака 
Обамы. 11. Напряженный ... 
работы. 12. Какую деревню 
Кристиан Диор избрал местом
своего захоронения? 14. Каж-
дый из руководителей отделе-
ний ку-клукс-клана в Соединен-
ных Штатах начала XX века 
назывался Великий ... 17. Кла-
футэ из Лимузена. 18. В какой
стране придумали эспрессо? 
21. Живописец святых ликов.
22. Кому больные жалуются?
24. Шкатулка в роли кисета.
25. Возможность удачи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ци-
линдр в стиральной машине.
2. Отражение шара в бильярд-
ной игре. 3. Страна кенгуру. 5.
Кумир для язычника. 6. Изогну-
тые ножки у французской ме-
бели. 7. Африканская столица 
в побратимах подмосковного 
города Ступино. 9. «И солнца
шар покатится, и светом ... за-
полнится». 13. «Стремление
человека к счастью, нашедшее 
удовлетворение в фантазии» 
для Людвига Фейербаха. 14.
Зонтичная птица. 15. Винный
ритуал в иудаизме. 16. Под
ним прежде трубадур пел се-
ренады для прекрасной дамы. 
17. Профессия героя фанта-
стического боевика «Планета
обезьян». 19. Нашумевший 
телесериал о бессмертных. 
20. Худший кандидат в трибу-
ны. 23. Царство блаженства.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Циркон. 8.
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9. Дом. 13. Бог. 14. Головач. 15. Киддуш. 16. Балкон. 17.
Пилот. 19. «Горец». 20. Заика. 23. Рай.
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Давление – 761 мм рт. ст.
(норма февраля – 731)
Относительная влажность
воздуха – 83% (норма – 62%)
Ветер – юго-восточный
5 м/с
Восход – 7.53 Закат – 17.38
Луна убывающая

Прогноз погоды на завтра, 17 февраля
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